
Это еще 
цветочки
Продавцы увядающего 
товара просят  
разрешить торговлю 
во избежание убытков

Закрытие  непродовольственной 
розницы в Москве 28  октября — 
7 ноября беспокоит торговцев 
цветами. Участники рынка под-
черкивают, что  реализуют ско-
ропортящуюся продукцию 
и не успеют отменить заказан-
ный ранее товар. Бизнес про-
сит мэрию разрешить торговлю 
цветами на период ограничений 
с соблюдением санитарных тре-
бований. В противном  случае 
убытки индустрии от простоя 
 могут превысить 1 млрд руб., 
а онлайн-продажи слабо 
их  компенсируют.

Ассоциация участников рознич-
ной торговли цветочной отрасли по-
просила мэра Москвы Сергея Собя-
нина и руководителя департамента 
торговли и услуг Алексея Немерю-
ка разрешить работу цветочных ма-
газинов на период ограничений 28 
октября — 7 ноября. Обращение так-
же направлено уполномоченному 
по защите прав предпринимателей 
Москвы Татьяне Минеевой. Копия 
писем от 25 октября есть у „Ъ“. 

Как отмечается в обращении, цве-
точная продукция — единственный 
скоропортящийся товар, не относя-
щийся к продуктам питания, а ог-
раничения на работу непродоволь-
ственной розницы эту специфику 
не учитывают. Закрытие цветочных 
магазинов в 2020 году уже привело 
к серьезным убыткам, а после ново-
го локдауна отрасль может не вос-
становиться, предупреждают в ассо-
циации. Отменить поставки цветов 
можно за две-три недели, но посколь-
ку о введении ограничений стало из-
вестно недавно, то часть товара при-
будет в Россию в момент закрытия 
розницы, говорится в письме.

Участники рынка предлагают вне-
сти свежесрезанные цветы в пере-
чень товаров первой необходимости, 
чтобы магазины могли продолжать 
работу во время ограничений. Кро-
ме того, они готовы допускать к ра-
боте только полностью вакциниро-
ванных сотрудников и обслуживать 
не более одного клиента в зале. В де-
партаменте торговли и услуг Москвы 
на вопросы „Ъ“ не ответили. Татьяна 
Минеева отметила, что «предложе-
ния отрасли учитывают реальность».

В России с 30 октября по 7 но-
ября введен режим нерабочих 
дней на фоне ухудшения ситуации 
с COVID-19. Региональные власти 
могут вводить дополнительные ог-
раничения. В Москве, в частности, 
должна быть закрыта непродоволь-
ственная розница, за исключением 
аптек, магазинов товаров первой не-
обходимости и объектов онлайн-тор-
говли. Подобные меры введены 
в Московской области.
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Моноэлитный долгостой
Девелоперы откладывают продажи в дорогих проектах
Растущая себестоимость стро-
ительства, опережающая тем-
пы роста цен на квартиры в до-
рогостоящих новостройках, 
стимулирует девелоперов от-
кладывать старт продаж сво-
их проектов. По прогнозам 
консультантов, в этом году 
на московский рынок выйдет 
не более половины из 30 заяв-
ленных элитных комплексов. 
Это усилит дефицит предложе-
ния в сегменте, которое уже до-
стигло минимальных значений 
за шесть лет.

Дев елоперы элитных но -
востроек Москвы начали от-
кладывать старт продаж своих 
комплексов, рассказали три источ-
ника „Ъ“ на рынке недвижимости. 
По их словам, выход объектов, ко-
торые ожидались в этом году, отло-
жен на неопределенный срок.

Директор по развитию Ka-
linka Group Александр Шибаев 
уточняет, что в элитном сегмен-
те в 2021 году ожидался выход 
на рынок около 30 новых ком-
плексов, но вряд ли предложение 
пополнится более чем 15 проекта-
ми. Управляющий партнер Knight 
Frank Russia Алексей Новиков го-
ворит, что ожидал около 15 новых 
объектов, но теперь полагает, что 
продажи будут открыты, вероят-
нее всего, в десяти. По его словам, 
с начала года продажи открылись 
только в одной очереди в уже суще-
ствующем комплексе и в шести но-
вых проектах. Камерные элитные 
проекты на рынок практически 
не выходят, а в этом году несколь-
ко комплексов были отложены 
без указания потенциальной даты 
продаж, подтверждает директор 
департамента проектного консал-
тинга Est-a-Tet Роман Родионцев.

Среди проектов, перенесен-
ных на неопределенный срок, 
собеседники „Ъ“ называют ком-
плексы с апартаментами «Люксъ» 
на Тверской улице, 10 и «Сретен-
ка 13/26». Совладельцем «Люкса» 
на рынке считается председатель 
совета директоров и основной 
владелец группы ММК Виктор 
Рашников (занимает 15-е место 
в рейтинге Forbes с состоянием 
$11,2 млрд). Председатель совета 
директоров ООО «Специализиро-
ванный застройщик „Люксъ От-
ель“» Надер Надер заявил „Ъ“, что 
задержек в сроках реализации 
нет и до сих пор компания не от-
клонялась от планов. По его сло-
вам, в 2019 году начались работы 

над проектом, а выйти на стройку 
планируется в 2022 году. В застрой-
щике комплекса на Сретенке «Глав-
строе» на вопросы „Ъ“ не ответи-
ли. В Sminex и «Интеко» заявили, 
что не переносили сроки выхода 
элитных проектов. В Vesper, Tek-
ta Group, MR Group и Capital Group 
комментарии не предоставили.

Роман Родионцев связывает за-
держки новых элитных проек-
тов с возросшей более чем вдвое 
себестоимостью, в то время как 
цена продажи лотов выросла 
только на 15–20%. К концу сентя-
бря средняя цена продажи квар-
тиры в элитной новостройке вы-
росла на 37%, до 1,12 млн руб. 
за 1 кв. м, а средний бюджет сдел-

ки увеличился на 19%, до 815 тыс. 
руб. за 1 кв. м год к году, подсчита-
ли в Kalinka Group. 

Как отмечает Александр Шиба-
ев, меняющиеся экономические 
показатели, влияющие на финан-
совые модели проектов, требуют 
времени на перерасчет сметы. Ре-
гиональный директор департа-
мента жилой недвижимости Col-
liers Кирилл Голышев полагает, что 
девелоперы откладывают выход 
новых элитных домов, чтобы про-
дать их на более высокой стадии 
строительства, а значит, и по бо-
лее высокой стоимости. Кроме 
того, считает председатель совета 
директоров «Бест-Новостроя» Ири-
на Доброхотова, на задержки мо-
гли повлиять «административные 
сложности и неопределенная эпи-
демиологическая ситуация».

Источник „Ъ“ на рынке недви-
жимости полагает, что застрой-
щики намеренно усиливают де-
фицит предложения элитного 
жилья, который начал ощущать-

ся еще в 2020 году. По словам Алек-
сея Новикова, уровень покупа-
тельской активности превышает 
темпы пополнения рынка, а объ-
ем предложения в третьем кварта-
ле достиг минимальных за послед-
ние шесть лет значений — 217 тыс. 
кв. м. Год назад, добавляет он, си-
туация была противоположная: 
застройщики выводили новые 
проекты на рынок, предложение 
было выше спроса на 36%. 

По подсчетам Colliers, сейчас 
на рынке представлено около 
69 тыс. кв. м в высокобюджетных 
новостройках, что втрое меньше, 
чем годом ранее. Учитывая, что 
за ноябрь-декабрь застройщики 
вряд ли смогут вывести на рынок 
большой объем недвижимости, 
восполнение дефицита до нового 
года маловероятно, отмечает го-
сподин Новиков.

Управляющий партнер Savills 
в России Дмитрий Халин добавля-
ет, что девелоперы элитных ново-
строек также сегодня отказывают-

ся от громких запусков проектов 
и отдают предпочтение закрытым 
продажам, чтобы минимизировать 
риски строительного цикла еще 
на этапе старта. Директор управле-
ния элитной недвижимости «Ме-
триум Премиум» Анна Раджабова 
полагает, что нередко девелоперы 
таким образом подогревают инте-
рес к конкретному проекту.

По данным Kalinka Group, в тре-
тьем квартале на первичном рын-
ке элитного жилья Москвы было 
заключено 427 сделок, что на 31% 
меньше, чем во втором квартале, 
и на 38% меньше, чем годом ранее. 
А за январь—сентябрь продано 
1,8 тыс. лотов против 1,4 тыс. лотов 
за аналогичный период 2020 года. 
По прогнозам Александра Шибае-
ва, на фоне сохранения тенденции 
к росту цен и сокращения предло-
жения по итогам 2021 года число 
покупок в сегменте будет на 5–10% 
ниже значений 2020 года, когда 
было заключено 2,3 тыс. сделок.

Дарья Андрианова

Чин чина вызывай
Сотрудников министерств и ведомств 
объединят комплексом связи

Минцифры планирует создать суперпри-
ложение для чиновников: уже объявлен 
тендер почти на 500 млн руб. на разра-
ботку новых автоматизированных ра-
бочих мест (АРМ). В состав комплекса, 
рассчитанного на 100 тыс. АРМ, войдут 
мессенджер, средства для видео-кон-
ференц-связи, почта, облачное хранили-
ще и другие инструменты, необходимые 
в работе госслужащих. В  министерстве 
рассчитывают, что новая система зара-
ботает до конца 2022 года, повысив ин-
формационную безопасность и неза-
висимость ведомств от  санкционных 
рисков: большая часть чиновников, 
по оценке экспертов, до сих пор исполь-
зует продукты Microsoft.

„Ъ“ обнаружил на портале госзакупок, 
что Минцифры 22 октября объявило тен-
дер на разработку нового АРМ для госслу-
жащих. Комплекс должен представлять 
собой набор коммуникационных сер-
висов для всех федеральных органов ис-
полнительной власти, Центральной из-
бирательной комиссии, регионального 
управления и государственных внебюд-
жетных фондов, сказано в технической 
документации. Пока заявленная систе-
ма рассчитана на 100 тыс. пользователей. 
Разрабатывается она для «повышения ин-
формационной безопасности и независи-
мости от санкционных рисков», отмечает-
ся в техническом задании (ТЗ). Заказчики 

оценили работу в 487,7 млн руб., тендер 
продлится до 8 ноября.

В Минцифры „Ъ“ сообщили, что запустить 
первый рабочий прототип суперприложе-
ния (super app) госслужащего планируется 
до конца 2022 года: у самого заказчика, в Рос-
стате, в Пенсионном фонде, Минэкономики 
и фельдъегерской службе. «Коммуникация — 
это ключевой процесс в работе, поэтому 
мы пришли к концепции суперприложения 
для чиновников. В нем будет функционал об-
мена мгновенными сообщениями, аудио- 
и видео-конференц-связь, работа с задачами 
и поручениями, обмен файлами, облачное 
хранилище, внутренний портал, работа 
с офисными документами и антивирусное 
ПО»,— рассказал директор департамента раз-
вития облачных сервисов и управления дан-
ными Минцифры Константин Гурзов.

Суперприложение можно будет устанав-
ливать на личные устройства сотрудников 
ведомств с учетом требований по информа-
ционной безопасности, а также пользовать-
ся им через браузер, уточнил господин Гур-
зов. Но базово работать приложение будет 
на старом оборудовании: «Аппаратная часть 
системы будет доработана позже, на теку-
щий момент у ФОИВов достаточно большой 
парк автоматизированных рабочих мест, 
и переоснащать его прямо сейчас будет лиш-
ними затратами».
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Ставочка за испуг
ЦБ не оставил без внимания первые сомнения 
в его способности снижать инфляцию

Банк России опубликовал полные дан-
ные опроса об инфляционных ожидани-
ях в октябре 2021 года, ставшие одной 
из причин резкого (на 0,75 процентно-
го пункта) и неугаданного рынком повы-
шения ключевой ставки в прошлую пят-
ницу. Документ показывает, что дело 
не в восприятии текущей инфляции — 
она под воздействием локальных фак-
торов явно вернулась к состоянию чуть 
лучше августовского уровня. Однако не-
сколько месяцев нарастающего давле-
ния привели к медленной коррозии дол-
госрочных ожиданий — именно против 
них и играет ЦБ.

ЦБ опубликовал вчера бюллетень «Ин-
фляционные ожидания и потребительские 
настроения» за октябрь 2021 года. Краткую 
версию опроса ИнФОМ, на основании кото-
рой строится бюллетень Банка России, ЦБ 
обнародовал за день до заседания совета ди-
ректоров по ключевой ставке (см. „Ъ“ от 22 
октября), и в ней общие цифры роста наблю-
даемой и ожидаемой инфляции выросли 
не так значительно, как можно было ожидать 
исходя из динамики индекса потребитель-
ских цен (ИПЦ). Полная же версия бюлле-
теня, очевидно, демонстрирует, что у Банка 
России были уверенные основания для сиг-
нала, резче чем ожидания рынка по ключе-
вой ставке: растут не столько краткосрочные 
беспокойства об уровне ИПЦ, сколько ухуд-
шаются средне- и долгосрочные ожидания.

Сам по себе рост ИПЦ год к году в октябре 
даже с точки зрения устойчивых компонен-
тов инфляции выглядел перед заседанием со-
вета директоров ЦБ умеренным, а вклад в него 
случайных компонентов («плодоовощная» ин-
фляция, во многом локализуемая в двух феде-
ральных округах на юге РФ) — это не факторы, 
на которые регулятор обращает внимание, об-
суждая меры денежно-кредитной политики 
(ДКП). К тому же мягкость ДКП летом 2021 года 
к тому времени уже была де-факто исправле-
на быстрым повышением ключевой ставки 
в августе—сентябре — лаг между действия-
ми Банка России и стабильным результатом 
обычно составляет три-девять месяцев, и сен-
тябрьско-октябрьское повышение годового 
ИПЦ само по себе вряд ли делало рациональ-
ным еще одно увеличение ключевой ставки 
на 0,75 процентного пункта (п. п.), до 7,5% годо-
вых с перспективой роста ее до 7,75–8% в кон-
це 2021 года. Аналитики, ставившие на ключе-
вую ставку 22 октября в 7% годовых (0,25 п. п. 
повышения), имели основания ждать от регу-
лятора умеренности: в октябрьских сводках 
Росстата уже были факторы, позволяющие го-
ворить о прохождении пика прироста ИПЦ 
в октябре 2021 года, а предположения о про-
инфляционном характере ноябрьского лок-
дауна условны — видимо, на деле он зависит 
от слабопредсказуемой картины распростра-
нения пандемии в регионах.
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Напомним, «наблюдаемая» населением 
инфляция выросла в опросах для ЦБ в октя-
бре до 16,3% — на 0,2 п. п. ниже августа. Прав-
да, настораживает то, что в группе опрошен-
ных, имеющих сбережения, она выше авгу-
стовских показателей (13,6%). Однако цифры 
ценовых ожиданий на октябрь 2022 года ради-
кально выросли: до 13,6% в целом. 11,4% в про-
гнозе «сберегающей» группы и 15,6% в группе 
без сбережений — пятилетний рекорд. К тому 
же Банк России явно должен был неприятно 

удивить опрос профессиональных аналити-
ков, которые на 2021 год ожидают инфляцию 
в 7% годовых (еще месяц назад в примерно тех 
же условиях — 5,9%), а в 2022 году те же опро-
шенные ЦБ аналитики ждут инфляции в 4,2%: 
это не слишком отличается от «таргета» Банка 
России в 4%, но симптоматично, как и нараста-
ющее отклонение от цели по инфляции вме-
ненной доходности по ОФЗ. В августе этот «кол-
лективный прогноз» рынка по будущей долго-
срочной инфляции составлял, как правило, 4% 
годовых (иногда 4,1%), в сентябре — 4,1–4,2%, 
в октябре вмененная доходность ОФЗ и по 

среднесрочным, и по долгосрочным бумагам, 
до 2030 года, составляла всегда 4,3%.

На практике это — свидетельство первых 
коллективных сомнений в том, что Банк Рос-
сии может (в том числе политически) противо-
стоять мерами ДКП давлению ценовых ожида-
ний,— ответом на это могла быть лишь демон-
стративная жесткость, и она, исходя из реше-
ния ЦБ, будет продолжена до достижения тре-
буемого результата. Ставки здесь выше, чем по-
лугодовой график изменения ИПЦ,— доказа-
тельство действенности ДКП определит эффек-
тивность операций ЦБ на годы вперед. Вопрос 

же о природе текущего всплеска ценовых ожи-
даний пока ответа не имеет: в опросах респон-
денты говорят о том, что формируют их, исходя 
из текущего уровня цен (46%, до пандемии — 
20–22%), цен бензина (43%), колебаний курса 
рубля (40%) и ситуации с урожаем (35%). Веро-
ятно, дополнительную информацию о том, 
как формируются негативные ожидания, даст 
лишь сводка опросов при снижении ИПЦ, сей-
час они отражают скорее неопределенность 
и беспокойство, чем реальные гипотезы домо-
хозяйств о будущем цен в течение года.

Дмитрий Бутрин

Ставочка за испуг

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,556

триллиона рублей составлял на 1 октября 2021 года объем госдолга субъектов РФ, свидетель-
ствуют данные Минфина. Годом ранее, на 1 октября 2020 года, долг регионов был равен 2,178 трлн руб. 
Таким образом, за год он вырос на 378 млрд руб. Разбивка регионального долга по видам обязательств 
на 1 октября такова: на государственные ценные бумаги субъектов РФ приходится 869 млрд руб., на бан-
ковские кредиты — 226 млрд руб., на бюджетные кредиты центра — 1408 млрд руб. Также в составе долга 
субъектов — госгарантии на 27 млрд руб. и «иные долговые обязательства» на 80 млн руб. Объем долга 
муниципальных образований, по данным Минфина, на 1 октября 2021 года составлял еще 356 млрд руб.

СБЕРЕЖЕНИЯ

Пенсионеры  
и бюджетники попол- 
нили банковские счета

По данным обзора ЦБ о разви‑
тии банковского сектора, за сен‑
тябрь 2021 года депозиты граждан 
в банках (без учета эскроу) вырос‑
ли на 273 млрд руб. (0,8% прироста 
по сравнению с августом). Это вто‑
рой после апрельского (942 млрд 
руб.) локальный пик притока средств 
граждан в банки за год. Причины 
этих всплесков схожи. Апрельский 
был обусловлен пополнением теку‑
щих счетов (на 1 трлн руб., или 8,9%) 
на фоне объявленных нерабочими 
дней между майскими праздниками, 
из‑за которых часть соцвыплат (в том 
числе пенсий) и зарплат за май была 
выплачена авансом в апреле. В сен‑
тябре же «было перечислено око‑
ло 0,5 трлн руб. социальных выплат 
пенсионерам, без которых, очевид‑
но, рост если и был бы, то суще‑

ственно меньше», отмечает регуля‑
тор. «Полностью исключать эти до‑
полнительные средства для оценки 
базового роста неправильно, пото‑
му что без них траты и снятия могли 
быть меньше»,— добавляют в ЦБ.

Авторы отчета отмечают важ‑
ность «достаточно активного» роста 
(172 млрд руб., или 0,9% за сен‑
тябрь) средств населения на сроч‑
ных вкладах второй месяц подряд. 
В ЦБ полагают, что «привлекатель‑
ность вкладов продолжает расти 
в условиях роста депозитных ста‑
вок». Средняя максимальная став‑
ка по вкладам в рублях достигла 
6,33% в третьей декаде сентября, 
увеличившись на 0,2 процентно‑
го пункта (п.п.) по сравнению с ав‑
густом и на более существенные 
0,8 п.п. с июля, оставаясь при этом 
заметно ниже инфляции.

Заметим, что всплеск прироста 
банковских депозитов в сентябре со‑
провождался улучшением сберега‑
тельных настроений граждан. В сен‑
тябре, по опросам ФОМ для ЦБ, 
доля тех, кто считал, что свободные 
деньги лучше откладывать, возросла 
до 53% (на 2 п.п. к августу), а доля 
предпочитающих хранить сбереже‑
ния на счете в банке составила 37% 
(плюс 2 п.п. к августу).

Впрочем, за апрельским вспле‑
ском последовал отток средств 
из банков в мае, и вероятно, ситуа‑
ция повторится. «В октябре на фоне 
возобновившегося роста наблюда‑
емой и ожидаемой инфляции вновь 
наблюдалось снижение склонности 
респондентов к сберегательному 
поведению. Доля тех, кто считает, 
что свободные деньги сейчас лучше 
откладывать, уменьшилась до 51% 
(минус 2 п.п. к сентябрю)»,— отме‑
чают аналитики ЦБ в отчете об ок‑
тябрьских инфляционных настрое‑
ниях граждан. Устойчивую привле‑
кательность банковским вкладам 
может вернуть лишь ставка по ним, 
превышающая инфляцию.

Алексей Шаповалов
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В правительстве вернулись к обсуждению 
способов поддержки подрядчиков по стро-
ительным госзаказам — спор между Мин-
фином и Минэкономики теперь идет об 
обязательном авансировании до 50–70% 
от цены контрактов. Финансовое ведом-
ство указывает, что у заказчиков уже есть 
возможность повышать размер аванси-
рования до 90%, а введение новых требо-
ваний несет риски удорожания контрак-
тов и уменьшения количества участников 
закупок. Минэкономики же считает, что 
на практике подрядчики редко получают 
авансы и вынуждены брать кредиты. Экс-
перты идею обязательности авансов оце-
нивают положительно — это удешевит бан-
ковские гарантии и поможет подрядчикам 
исполнить свои обязательства в срок.

После сентябрьского совещания у ви-
це-премьера Марата Хуснуллина ведомства 
прорабатывали вопрос о введении обя-
зательного авансирования госконтрак-
тов в строительстве в размере до 50–70% от 
их цены. Эту меру поддержки предложило 
Минэкономики, но тогда речь шла об аван-
сировании не менее 70% (см. „Ъ“ от 27 авгу-
ста). В ходе обсуждения планка была сниже-
на, но согласованной позиции, как следу-
ет из письма Минэкономики в аппарат пра-
вительства, достичь не удалось. Сопротив-
ление этой идее оказал Минфин. В финан-
совом ведомстве указывают, что в соответ-
ствии с бюджетным законодательством гос-
заказчики могут самостоятельно определять 
размер авансов исходя из имеющегося фи-
нансового обеспечения. Для стройки раз-
мер авансирования был ограничен 30%, но 
до конца года временно он увеличен до 50%. 
Авансировать можно и до 90% от цены кон-
тракта — но при условии казначейского со-
провождения таких платежей. 

Авансирование снижает риски поставщи-
ков в случае несвоевременной оплаты кон-
трактов, заказчики могут предъявить встреч-

ные требования — по обеспечению контрак-
тов в размере аванса на случай их неисполне-
ния (в виде банковской гарантии). Введение 
требований по авансам в Минфине считают 
избыточным, поскольку оно может увеличить 
нагрузку на компании: банки могут быть не го-
товы выдавать гарантии под крупные суммы, 
стоимость самих гарантий возрастет. В итоге 
цены контрактов могут вырасти, а количество 
потенциальных участников закупок — сокра-
титься, считают в Минфине. 

Мотивацию Минфина можно объяснить 
его задачами по обеспечению устойчивости 
госфинансов. В финансовом блоке ранее ука-
зывали, что в перспективе суммы авансов 

должны снижаться, что позволит минимизи-
ровать появление дебиторской задолженно-
сти по бюджетным расходам. Для этого ведом-
ство добивается ужесточения бюджетной дис-
циплины и ускорения расчетов по госконтрак-
там за счет запуска системы казначейских пла-
тежей, а также расширения механизмов казна-
чейского сопровождения и обеспечения (см. 
„Ъ“ от 27 января и 25 февраля).

Минэкономики же считает, что необходи-
мо установить случаи обязательного авансиро-
вания — чтобы повысить привлекательность 
участия в закупках и финансовую устойчивость 
подрядчиков. Компании по строительным 
контрактам, отмечает ведомство, не получают 

аванс при их заключении, поэтому для испол-
нения они должны иметь собственные сред-
ства или брать кредиты. В практике выдачи га-
рантий Минэкономики рисков не видит — они 
и сейчас предоставляются подрядчикам. Более 
того, в ведомстве полагают, что для повышения 
уровня надежности стоит повысить требова-
ния к банкам, предоставляющим гарантии. 

В аппарате Марата Хуснуллина разногласия 
ведомств и перспективы их урегулирования не 
комментируют.

По словам замглавы Института государ-
ственного и муниципального управления ВШЭ 
Константина Головщинского, авансирование 
существенно повышает интерес участников, 
особенно в чувствительной к стартовому фон-
дированию сфере строительства. «Обеспече-
ние же покрывается не живыми деньгами (ко-
торые берутся в банке под процент и потом вы-
ставляются в цену государству), а гарантиями, 
что сравнительно дешево для крепких игро-
ков с устойчивой деловой репутацией — имен-
но такие и желанны на рынке госзаказа. Непо-
нятно, почему гарантии будут дороже — скорее 
всего, они подешевеют, так как экономика про-
екта из-за повышения авансирования улучшит-
ся, что сократит риски»,— указывает эксперт.

Как отмечает председатель комиссии по 
проектному финансированию Общественно-
го совета при Минстрое Рифат Гарипов, уста-
новление случаев обязательного авансирова-
ния «поможет сократить затраты подрядчи-
ков по кредитам». Кроме того, застройщики 
смогут предварительно закупить материалы 
и привлечь субподрядчиков для обеспечения 
исполнения контракта. При этом он разделя-
ет опасения Минфина о возможном уменьше-
нии количества участников закупок из-за удо-
рожания банковских гарантий. Тем не менее, 
резюмирует господин Гарипов, обязательное 
авансирование в условиях роста цен и коле-
баний спроса поможет строителям исполнять 
обязательства в срок.

Диана Галиева, Евгения Крючкова

Аванс как право и обязанность
В Белом доме вновь спорят о поддержке подрядчиков

Страховые и медицинские организации 
констатируют проблему несоответствия 
во многом уже европейского уровня разви-
тия онкологии в России системе обеспече-
ния госсектора в здравоохранении, осно-
ванной на перечне жизненно необходимых 
и важнейших лекарственных препаратов 
(ЖНВЛП). По их мнению, в списке не хвата-
ет части необходимых препаратов, а тари-
фы системы ОМС и активное ценовое ре-
гулирование в отрасли «вымывают» часть 
онкопрепаратов, соответствующих при-
знанным в мире клиническим протоколам. 
С 2022 года в силу тех же и других проблем 
доступ к онкотерапии будет снижаться, по-
лагают пациентские организации и стра-
ховщики. Неизвестно, в какой мере си-
стемные претензии к этому сектору здра-
воохранения соответствуют стратегии его 
развития, реализуемой Минздравом.

С 2022 года доступность онкологического 
лечения для россиян по ряду причин может 
снизиться. К такому выводу пришли участни-
ки круглого стола «Доступ к лекарственной те-
рапии онкологических пациентов в рамках 
ОМС», который прошел вчера в медиацентре 
«Российской газеты».

Как заявил сопредседатель Всероссийского 
союза пациентов Юрий Жулев, Минздрав «по-
следовательно подталкивает» государствен-
ные больницы и клиники лечить пациентов 

только теми препаратами перечня ЖНВЛП. 
«Если же медучреждение назначает препа-
рат не из списка, согласно поправкам к мето-
дическим рекомендациям по способам опла-
ты медпомощи, их стоимость возмещается уч-
реждению по минимальному тарифу, который 
не покрывает даже 30% от фактической стои-
мости»,— отметил он. На практике, по его сло-
вам, это означает, что онкопациенты лишают-
ся доступа к высокоэффективным схемам ле-
чения, так как в перечень ЖНВЛП входят дале-
ко не все из необходимых лекарств — «в по-
следнюю версию списка попал только один 
противоопухолевый препарат из двенадцати». 
По оценкам Минздрава, в России насчитывает-
ся почти 4 млн онкобольных, и чаще всего им 
были диагностированы новообразования мо-
лочных желез (18%), тела матки (7%) и предста-
тельной железы (6,8%), которые требуют тера-
пии препаратами вне списка.

Как согласился заведующий научным отде-
лом биологии опухолевого роста НМИЦ онко-
логии им. Н. Н. Петрова Евгений Имянитов, 
многие процессы в системе ОМС оказывают-
ся «замкнуты» на перечень ЖНВЛП, его форми-
рование является «субъективным». «При этом 
по многим параметрам оказание медпомощи 
онкобольным в РФ находится на уровне раз-
витых европейских стран»,— добавил он. Не-
прозрачность процедуры включения в пере-
чень ЖНВЛП (и, следовательно, возможности 

участвовать в госзакупках) в сочетании с ак-
тивным ценовым регулированием стоимости 
препаратов, по словам президента ассоциа-
ции онкологических пациентов «Здравствуй» 
Ирины Борововой, привела к тому, что с рос-
сийского рынка лекарств за последние три 
года ушло более 800 МНН. «Многие из них — 
это препараты для базовой терапии онколо-
гических и онкогематологических заболева-
ний»,— отметила она.

Помимо особенностей формирования ЖН-
ВЛП, эффективному лечению пациентов с он-
кологическими заболеваниями также меша-
ет нынешний механизм формирования кли-
нико-статистических групп (КСГ). Даже если 
препарат входит в перечень ЖНВЛП и, соот-
ветственно, показан для лечения по ОМС, та-
риф, который устанавливается для КСГ при 
возмещении медорганизации потраченных 
средств, может быть очень разным. «Есть пре-
параты с высокой маржинальностью, есть 
с низкой, и мы, анализируя медотчетность, ви-
дим, что клиники стремятся назначать пациен-
там именно первые, даже если по показаниям 
больному нужен другой препарат. Иначе невоз-
можно объяснить, почему через некоторое вре-
мя, как тариф на какой-то препарат вырастает, 
у клиник появляется больше пациентов, кото-
рым нужен именно он»,— рассказал руководи-
тель рабочей группы по организации ОМС Все-
российского союза страховщиков Алексей Бе-

резников. От злоупотреблений, по его словам, 
не страхует даже существующая сейчас систе-
ма санкций для медучреждений, предполага-
ющая лечение строго в соответствии с клини-
ческими рекомендациями: «клиникам выгод-
но назначать препараты с высокомаржиналь-
ным тарифом даже с учетом перспективы опла-
ты штрафов страховщикам».

Перечень ЖНВЛП традиционно рассма-
тривается Минздравом как важнейший фак-
тор стабильности системы ОМС. Системные 
претензии к этому механизму со стороны кон-
кретных групп пациентов пока не высказыва-
лись. Возможно, в действительности в случае 
с онкологической помощью проблема в бы-
стром развитии отрасли и смене фактических 
стандартов лечения в ней. Сложно оценить, 
в какой степени реализуемая стратегия раз-
вития Минздравом онкопомощи способна ре-
шить эту проблему — онкология явно не вы-
глядит «забытой» или слабо финансируемой 
в системе ОМС сферой, но ЖНВЛП как меха-
низм не ориентированы именно на онкотера-
пию и создавались как общий механизм для 
всего здравоохранения и в реалиях 2000-х го-
дов. При этом онкотерапия во многих аспек-
тах — «витрина» здравоохранения: опасения 
населения вокруг нее обычно влияют на оцен-
ки качества остальных сегментов системы.

Анастасия Мануйлова,  
Дмитрий Бутрин

Неровный счет для онкологов
Медики, страховщики и пациенты видят проблемой отрасли перечень ЖНВЛП

с1

Вице-премьеру Марату Хуснуллину предстоит изучить аргументы ведомств  
по поводу введения обязательности авансирования госконтрактов в строительстве    
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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Государственный совет (парла-
мент) Татарстана в понедельник 
не поддержал проект федераль-
ного закона, который предусма-
тривает отмену ограничений на 
количество губернаторских сро-
ков и унификацию наименований 
высших должностных лиц в реги-
онах. Татарстан остается единст-
венным субъектом РФ, где руко-
водитель по-прежнему называ-
ется президентом, и попытку пе-
реименовать этот пост там счита-
ют неконституционной. Соавтор 
инициативы Павел Крашенинни-
ков напоминает, что даже по дей-
ствующему закону глава региона 
не может именоваться президен-
том. Позиция республиканских 
властей была предсказуемой, 
 говорит эксперт.

• Законопроект «Об общих принци-
пах организации публичной власти 
в субъектах РФ» был внесен в Госдуму 
в конце сентября председателями ко-
митетов по госстроительству обе-
их палат парламента Павлом Кра-
шенинниковым и Андреем Клишасом. 
Этот документ должен заменить 
действующий закон о системе органов 
власти в регионах. Проект, в частно-
сти, предусматривает отмену огра-
ничений на число губернаторских сро-
ков (сейчас — не более двух), унифика-
цию названия должностей руководи-
телей регионов («глава субъекта»), со-
кращение срока представления регио-
нами отзывов на законопроекты сов-
местного ведения с 30 до 15 дней.
Решение не поддерживать зако-

нопроект депутаты Госсовета Татар-
стана приняли единогласно — 82 го-
лосами. Согласно принятому ими 
постановлению, отдельные положе-
ния проекта «противоречат незы-
блемым основам конституционного 
строя РФ как демократического фе-
деративного правового государства».

Как пояснил на заседании глава 
комитета по госстроительству Аль-
берт Хабибуллин («Единая Россия»), 
к таким нормам относится требова-
ние унифицировать наименования 
глав регионов и установить единый 
срок их полномочий. Проект также 
предоставляет федеральному цен-
тру безусловное право участвовать 
в формировании органов власти на 
местах, хотя по Конституции РФ субъ-
екты обладают всей полнотой власти 
вне пределов ведения РФ и предме-
тов совместного ведения, сказал де-
путат. Принятие закона может приве-
сти и к «фактическому отстранению 
регионов от федерального законода-
тельного процесса» из-за сокращения 
срока подготовки отзывов, добавил 
господин Хабибуллин: «Большинство 
депутатов исполняют свои обязаннос-
ти не на постоянной основе, а заседа-
ния парламентов проходят, как пра-
вило, не чаще одного раза в месяц».

Напомним, Татарстан остается 
единственным субъектом РФ, где ру-
ководитель именуется президентом. 
Переименование высших должно-
стей в регионах началось в 2010 году 
и должно было завершиться к 2015 
году. Но Татарстан получил отсроч-
ку, так как имел договор о разграни-
чении полномочий с федеральным 
центром. Договор прекратил дейст-
вие летом 2017 года, однако изме-
нения в конституцию республика 
так и не внесла, и в 2020 году Рустам 
Минниханов избрался на новый 
срок как президент.

Вчера депутаты решили обойтись 
без прений. Спикер Фарид Мухамет-
шин пояснил, что к обсуждению 
можно будет вернуться позже, когда 
инициатива пройдет первое чтение 
в Госдуме. Но к концу заседания он 
сам не удержался и заявил, что Госсо-
вет выступил против «не только от-
того, что меняется название „прези-

дент“»: «Этот законопроект в корне 
влезает в полномочия субъектов РФ, 
нарушая действующие нормы рос-
сийской Конституции. Нас заставля-
ют нарушать нормы Конституции». 
Спикер выразил надежду, что «насто-
роженность парламента республики 
и отклонение представленного зако-
на позволит внести существенные 
изменения в закон».

О законопроекте также выска-
зался депутат и председатель сою-
за писателей Татарстана Ркаил Зай-
дуллин, который заявил, что доку-
мент посягает на «последние симво-
лы» федеративного государства. Он 
напомнил слова президента Влади-
мира Путина, который в 2015 году 
сказал, что наименование главы ре-
спублики — «дело самого Татарста-
на». А в связи с нормой об участии 
федеральных органов в формирова-
нии региональной власти депутат 
выразил опасение, что руководите-
ля субъекта РФ смогут снять с поста 
«в любой момент».

Как ранее сообщал „Ъ“, коми-
тет Госдумы по региональной поли-
тике и местному самоуправлению 
в целом поддержал законопроект, 
но раскритиковал отдельные его по-
ложения. В частности, депутаты вы-
разили недовольство отсутствием 
нормы об отзыве губернатора изби-
рателями и сокращением срока под-
готовки регионами отзывов на дум-
ские законопроекты.

В Госсовете Татарстана пока не го-
ворят, какие изменения могут пред-

ложить в проект ко второму чтению. 
Ранее для обсуждения законопроек-
та там была создана рабочая группа 
во главе с вице-спикером и руково-
дителем фракции «Единой России» 
Юрием Камалтыновым. Дозвонить-
ся до него „Ъ“ не удалось.

Отзывы регионов на законопро-
ект Госдума собирает до 31 октября, 
а его рассмотрение в первом чтении 
намечено на 9 ноября. Сейчас в дум-
ской базе опубликован только один 
отзыв — от астраханской облдумы, 
которая документ поддержала. Свое 
мнение также могут высказать орга-
ны исполнительной власти субъек-
тов, но Рустам Минниханов такого 
отзыва не представлял и не планиру-
ет, сообщила „Ъ“ его пресс-секретарь 
Лилия Галимова.

«У нас нет никаких причин и же-
лания устраивать споры с Татарста-
ном. У них очень профессиональный 
Государственный совет, и, конечно, 
мы будем вести с ними диалог,— ска-
зал „Ъ“ Павел Крашенинников.— Но 
я бы хотел развеять сомнения по по-
воду наименования высшего долж-
ностного лица Татарстана: у нас со-
храняется статус-кво, какая была 
норма в действующем законе, такая 
и остается». Сокращение срока на 
подготовку отзыва связано с тем, что 
«раньше к людям документы только 
две недели шли по почте», а сейчас 
они автоматически вывешиваются 
на сайте Госдумы, пояснил депутат: 
«Можно в течение пары часов все по-
лучить, еще даже до рассылки. Но 
мы готовы учитывать процедурные 
моменты ко второму чтению». А уни-
фикацию сроков полномочий орга-
нов власти регионов господин Кра-
шенинников объяснил устоявшей-
ся практикой: «У нас везде пять лет».

Схожей позиции придерживает-
ся и заместитель секретаря генсове-
та «Единой России» Сергей Перми-
нов. По его мнению, ограничение 
использования термина «президент» 
соответствует и действующему зако-
нодательству, и этимологии этого 
слова, означающего «выборного гла-
ву государства в странах с республи-
канской или смешанной формой 
правления». «Полагаю, что коллеги 
из Татарстана не станут отрицать, 
что в РФ указанному выше определе-
нию соответствует только одна долж-
ность. Видимо, формирование пра-
вовой традиции требует определен-
ного времени и внутренней работы, 
определенного осознания»,— доба-
вил единоросс.

По словам политолога Ростисла-
ва Туровского, позиция татарстан-
ских властей по законопроекту была 
ожидаемой: «Они демонстрируют го-
товность отстаивать свои интересы, 
оставляя поля для торга с федераль-
ными властями. Ситуация находится 
в подвешенном состоянии уже много 
лет, и было бы странно, если бы эли-
ты Татарстана отступили после мно-
голетней борьбы». «Наказания» со сто-
роны федеральной власти не после-
дует, уверен эксперт: «Татарстан по-
нимает это и несколько блефует, идя 
на конфликт». Что же касается исхода 
этого спора, то господин Туровский 
сомневается, что «на уровне термино-
логии» для республики будет сделано 
исключение, но при этом не исклю-
чает, что сохранится статус-кво: «Мо-
сква уже много лет закрывает глаза 
на то, что Татарстан нарушает закон».

Кирилл Антонов, Казань; 
Андрей Прах,  
Ксения Веретенникова, 
Андрей Винокуров

Президент — это звучит гордо
Татарстанские депутаты вступились за российскую Конституцию

Из семи партий, получивших са-
мый высокий результат на сен-
тябрьских выборах в Госдуму, 
один голос избирателя в сред-
нем дороже всего обошелся 
«Яблоку» и ЛДПР, подсчитал „Ъ“, 
изучив итоговые финансовые от-
четы участников кампании. Наи-
более эффективно вложились 
в выборы КПРФ и «Единая Рос-
сия». Впрочем, за каждый полу-
ченный голос прошедшие в пар-
ламент партии будут получать 
по 152 руб. из бюджета в течение 
следующих пяти лет, так что за-
работают они в любом случае 
больше, чем потратили.

В понедельник истек срок сдачи 
партиями итоговых финансовых от-
четов по выборам в Госдуму. Большая 
их часть уже опубликована на сай-
те ЦИКа. Самыми нерасторопными 
оказались «Справедливая Россия — 
За правду» (СРЗП) и «Новые люди»: 
они подали документы в воскресе-
нье, 24 октября, и их отчеты пока не 
обнародованы. Тем не менее общая 
картина уже понятна. По объему за-
траченных средств лидирует ЛДПР: 
в ходе этой кампании она израсхо-
довала 698 млн руб. и получила голо-
са 4,3 млн избирателей — получает-
ся, что один голос обошелся партии 
в 164 руб. Больше других либерал-де-
мократы вложили в телеагитацию: 
по этой статье потрачено 463 млн 
руб., или 66% всего предвыборного 
бюджета партии.

А вот по эффективности впереди 
КПРФ, которой избирательная кам-
пания стоила всего 178,5 млн руб. 
при средней цене голоса в 17 руб. 
Основную ставку партия сделала на 
печатные агитационные материалы 
(173,4 млн руб., или 97% от всего бюд-
жета). «Мы самые эффективные,— 
сказал „Ъ“ первый зампред ЦК КПРФ 
Юрий Афонин.— У ЛДПР максималь-
но наполнен фонд, дорогущая теле-
визионная реклама. Мы использова-
ли те небольшие ресурсы, которые 
у нас есть. Понятно, что это не только 
средства, которые были в федераль-
ном фонде, но и средства одноман-
датников; помогали нашим регио-
нам и региональные фонды. У нас 
разветвленная сеть организаций. 
КПРФ часто строит работу на добро-
вольных началах, а основные затра-
ты в структуре расходов избиратель-
ного фонда — это агитационно-про-
пагандистская деятельность».

«Единая Россия» на втором месте 
как по объему предвыборного бюд-
жета (617,3 млн руб.), так и по эффек-
тивности расходов (22 руб. за голос). 
Единороссы на телеагитации тоже 
не экономили (201 млн руб.), а на вы-
пуск и распространение печатных 
материалов потратили еще боль-
ше — 404 млн руб., или 65% предвы-
борного бюджета. Как ранее объяс-
нял „Ъ“ замсекретаря генсовета «Еди-
ной России» Сергей Перминов, в но-
вых пандемических условиях партии 
пришлось пересмотреть привычные 
стратегии, а полевые агитационные 
проекты потребовали значимого ко-
личества печатной продукции.

Итоговые отчеты СРЗП и «Новых 
людей» пока не опубликованы, но 
общее представление об их дохо-
дах и расходах дают последние опу-
бликованные перед выборами дан-
ные (по состоянию на 7 сентября) 
о поступлении средств на избира-
тельные счета и о текущих расходах 
на кампанию. Исходя из этих дан-
ных, обе партии показали себя «се-
реднячками»: СРЗП голос избирате-
ля обошелся в 109 руб., «Новым лю-
дям» — в 104 руб. Максимальной 

средняя цена голоса оказалась у Пар-
тии пенсионеров и «Яблока», заняв-
ших соответственно шестое и седь-
мое места в голосовании по партспи-
скам: «пенсионерам» каждый изби-
ратель обошелся в 119 руб., «яблоч-
никам» — в 217 руб.

Зампред «Яблока» Иван Больша-
ков считает, что расчеты стоимо-
сти одного голоса не вполне кор-
ректны, если учитывать только рас-
ходы из федерального фонда: «Пар-
ламентские партии создают регио-
нальные фонды и тратят деньги че-
рез них тоже, а мы — только феде-
ральный фонд. На прошлых парла-
ментских выборах была такая же 
ситуация, и все делали ошибочные 
выводы о стоимости одного голоса 
без анализа региональных фондов». 
Кроме того, напоминает «яблочник», 
непарламентские партии лишены 
госфинансирования (партия госпо-
дина Большакова утратила право на 
госфинансирование по итогам пар-
ламентских выборов 2016 года). Го-
сударственные средства позволяют 
платить зарплату аппарату, издавать 
партийные газеты и агитационные 
материалы, размещать билборды 
и выпускать рекламу до официаль-
ного старта кампании, сетует госпо-
дин Большаков: «А у нас таких денег 
нет, потому мы все это в основном де-
лаем только в период избирательной 
кампании и оплачиваем из офици-
ального избирательного фонда». Он 
считает, что для полноценного ана-
лиза стоимости избирательной кам-
пании нужно суммировать не только 
федеральный избирательный фонд, 
но и региональные фонды на выбо-
рах в Госдуму и региональные парла-
менты (у «Яблока», например, были 
единые агитационные материалы 
на федеральных и региональных вы-
борах), а также общие расходы пар-
тии за год выборов и стоимость ад-
министративного ресурса, которым, 
по убеждению зампреда «Яблока», 
располагают и пользуются все пар-
ламентские партии.

В любом случае, если учиты-
вать объем бюджетного финанси-
рования (из расчета 152 руб. за каж-
дый голос), которое преодолевшие 
трехпроцентный барьер партии бу-
дут получать в течение следующих 
пяти лет, то получается, что свои рас-
ходы они фактически уже окупи-
ли. Так, «Единая Россия» будет полу-
чать ежегодно из бюджета 4,3 млрд 
руб., КПРФ — 1,6 млрд руб., ЛДПР — 
646 млн руб., СРЗП — 638 млн руб. 
и «Новые люди» — 456 млн руб. Как 
показывает практика прошлых лет, 
для большинства партий эти сред-
ства становятся основным источни-
ком существования.

Выводить среднеарифметическое 
значение — сильно упрощенная ме-
тодика оценки эффективности кам-
пании, считает политолог Констан-
тин Калачев. Она будет иметь смысл 
только для новых партий, кото-
рые начинают с нуля — как «Новые 
люди», например. Для всех осталь-
ных следует оценивать рейтинг на 
входе в кампанию и на выходе из нее, 
то есть делать скидку на уже сущест-
вующий партийный капитал, пола-
гает эксперт. Тогда получается, что 
у «Яблока» результат и вовсе минусо-
вой: на старте кампании партия име-
ла рейтинг около 1,5%, а по итогам вы-
боров получила 1,3% голосов. А самая 
эффективная партия — «Единая Рос-
сия», которая при стартовом рейтин-
ге в 28–32% выросла почти до 50%.

Анастасия Корня,  
Кира Хейфец,  
Ксения Веретенникова

Глас народа в рублевом 
эквиваленте
Парламентские партии заработают 
на выборах больше, чем потратили

Татарстанские депутаты 
считают, что Рустам 
Минниханов (на фото) 
вправе и дальше 
именоваться  
президентом республики

В понедельник члены комитета Госдумы по безопас-
ности провели двухчасовой разговор по видео связи 
с представителями Google и YouTube на тему испол-
нения законодательства РФ и удаления незаконно-
го контента, касающегося российских выборов. 
По мнению депутатов, Google применяет двойные 
стандарты: критику выборов в США и Германии уда-
ляет, а интересы России в этом смысле игнорирует, 
зато блокирует материалы Russia Today. Глава ко-
митета Василий Пискарев («Единая Россия») при-
грозил гостям «оборотными» штрафами. Предста-
вители интернет-гиганта заверили, что стараются 
соблюдать российское законодательство.

Как рассказал журналистам господин Пискарев после 
заседания комитета, встреча была организована во ис-
полнение поручения спикера Госдумы Вячеслава Воло-
дина, который попросил выяснить, почему в отношении 
России действуют двойные стандарты. «Компания Google 
издала свои правила, по которым все публикации, а так-
же материалы, касающиеся непризнания выборов в Аме-
рике и Германии, не могут быть опубликованы на пло-
щадке Google, в то время как на Россию эти правила не 
распространяются»,— посетовал господин Пискарев. По 
его словам, на это директор YouTube по взаимодействию 
с органами государственной власти в регионе EMEA (Ев-
ропа, Ближний Восток и Африка) Марко Панчини отве-

тил, что политика их компании формируется по трем на-
правлениям: исполнение своих внутренних правил, вы-
полнение национального законодательства, а также дей-
ствия с учетом общественно значимых явлений — госпо-
дину Пискареву не вполне понятно, что в последнем слу-
чае имеется в виду. «Я считаю, есть противоречие, ког-
да их внутренние правила оказываются выше законов 
стран, действующих на территории их вещания»,— под-
черкнул он, отдав при этом должное попыткам господи-
на Панчини убедить депутатов, что Google старается рабо-
тать на территории нашей страны в правовом поле.

Полгода назад стороны уже беседовали, и депутаты тог-
да указали интернет-гиганту на 5,5 тыс. единиц противо-
правного контента, в том числе такого как детское порно, 
пропаганда наркопотребления и призывы к незаконным 
акциям. Вчера господин Панчини заверил парламентари-
ев, что работа ведется и половина такого контента уже уда-
лена, просто не хватает технических возможностей.

Депутаты также обратили внимание на размещение 
на YouTube противоправных видеоматериалов с призы-
вами к взлому системы дистанционного электронного 
голосования на сентябрьских выборах в Госдуму. Кроме 
того, они поинтересовались, почему Russia Today лиши-
лась в Германии двух YouTube-каналов. Объяснения, ко-
торые дал по этому поводу Марко Панчини, процитиро-
вал после встречи официальный блог Google Россия: уда-

ление каналов объясняется нарушением условий исполь-
зования YouTube, а именно попыткой обойти семиднев-
ный запрет на публикацию видео, удаленного за наруше-
ние правил в отношении ложной медицинской инфор-
мации о коронавирусной инфекции COVID-19. «Во время 
приостановки прав владельцы канала пытались обойти 
ограничения, используя другой канал. В результате оба 
канала были удалены за обход условий использования 
YouTube»,— говорится в сообщении.

В блоге также разъясняются действия Google в отно-
шении ложной информации о выборах в США и Герма-
нии: «Недавно мы обновили правила YouTube в отно-
шении ложной информации о выборах в связи с рас-
пространением недостоверных сведений о парламент-
ских выборах 2021 года в Германии и прошедших прези-
дентских выборах в США. В частности, мы приняли ре-
шение удалять материалы и ссылки на них, использую-
щие ложные утверждения о том, что на результаты вы-
боров повлияли масштабная фальсификация, ошибки 
или технические неполадки в работе систем. Хотя кон-
кретно эти поправки не коснулись сведений о выборах 
в России, некоторые правила YouTube в отношении лож-
ной информации о выборах действуют для всех стран. 
Например, это касается материалов, вводящих избира-
телей в заблуждение и содержащих призывы к наруше-
нию демократических процессов».

Представитель Google также заявил депутатам, что 
компания оплатила все штрафы, выписанные ей в Рос-
сии (на общую сумму 32,5 млн руб.). Господин Пискарев 
пояснил „Ъ“, что если нарушения будут продолжаться, 
то последуют жесткие «оборотные» штрафы, представ-
ляющие собой процент от выручки компании на терри-
тории России.

Наконец, еще одна претензия депутатов к интернет-ги-
ганту была связана с тем, что Крым и острова Курильской 
гряды не отображаются на картах Google как российские 
территории. В ответ господин Панчини заверил, что ком-
пания Google «не занимает чью-либо сторону в террито-
риальных спорах и стремится предоставлять объектив-
ную информацию о регионах, вызывающих разногла-
сия»: «В тех странах, где существуют локальные версии 
„Google Карт“, они составляются согласно местным за-
конам о государственных границах. Поэтому Крым ото-
бражается для российских пользователей соответствую-
щим образом». Кроме того, для спорных территорий на 
«Google Картах» всегда используются сокращенные адре-
са без упоминания страны и административных единиц. 
«Оба этих правила применяются глобально и действуют 
в отношении любого региона, права на которые заявляют 
несколько стран (например, Джамму и Кашмир)»,— цити-
рует блог Google ответ Марко Панчини.

Ксения Веретенникова

Google выдал ответы на депутатские запросы
Российские парламентарии обсудили наболевшее с представителями интернет-гигантов
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Как стало известно „Ъ“, военный суд в Мо-
скве освободил из СИЗО под домашний 
арест технического директора компании 
«Аникс» Сергея Федосеева, являющегося 
фигурантом громкого уголовного дела о хи-
щении почти 900 млн руб. у Минобороны. 
Средства, по версии СКР, пропали при ис-
полнении контракта для Главного автобро-
нетанкового управления (ГАБТУ) о поставке 
более 230 тыс. автомобильных аккумуля-
торных батарей. Первоначально господин 
Федосеев находился вообще под подпи-
ской о невыезде, потом под домашним аре-
стом, но затем его взяли под стражу после 
якобы имевшихся попыток воспрепятство-
вать расследованию. Возврат домой про-
изошел в связи с изменившимися обстоя-
тельствами. Их суть не раскрывается, но по 
уже сложившейся следственной и судебной 
практике это может быть связано с призна-
тельными показаниями предпринимателя.

Решение изменить меру пресечения топ-ме-
неджеру компании «Аникс» принял судья 235-го 
гарнизонного военного суда Андрей Толкаченко, 
удовлетворив таким образом ходатайство следо-
вателей Главного военного следственного управ-
ления (ГВСУ) СКР, которые просили освободить 
Сергея Федосеева из СИЗО под домашний арест. 
Его адвокаты не стали комментировать проис-
шедшее, коротко объяснив, что это связано с «из-
менившимися обстоятельствами по делу» и «ра-
ботой защитников». Они также воздержались 
от комментариев относительно позиции их до-
верителя по предъявленному ему обвинению 
в причастности к мошенническому хищению 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ) почти 900 млн руб. средств 
Минобороны, не став пояснять, признает ли он 
вину полностью или частично или отрицает во-
все. Свое нежелание говорить о ходе предвари-
тельного следствия они объяснили подпиской 
о неразглашении тайны расследования.

Между тем, как следует из судебных доку-
ментов, 25 ноября истекает предельный срок 
содержания под стражей для Сергея Федосеева. 
Согласно УПК, не имеет значения, был ли это ре-
альный или домашний арест и в какой после-
довательности он применялся к обвиняемому. 
Главное, что он составляет по тяжким престу-
плениям, к которым и относится предусматри-
вающее до 10 лет лишения свободы вменяемое 
в вину топ-менеджеру особо крупное мошен-
ничество, 12 месяцев. И за 30 дней до истече-
ния этого срока заключенному или сидящему 
дома с электронным браслетом на ноге фигу-
ранту должны предъявить обвинение в оконча-
тельной редакции, с тем чтобы он смог присту-
пить к изучению материалов уголовного дела 
в рамках ст. 217 УПК РФ. Пока он читает матери-
алы, суд можно просить продлить меру пресече-
ния, но если произошла хоть малейшая заминка 
с предъявлением обвинения в установленный 
срок, то обвиняемый подлежит освобождению. 
В понедельник господину Федосееву обвинение 
так и не предъявили, а это означает, что через ме-
сяц его выпустят и из-под домашнего ареста.

Как следует из сложившейся практики, 
чаще всего следователи идут на такие доволь-
но несвойственные им меры в связи с полным 

признанием вины фигуранта и активным со-
трудничеством, связанным, как правило, с изо-
бличением подельников.

Напомним, что само расследование хищения 
средств Минобороны было официально начато 
ГВСУ СКР по материалам ФСБ 3 марта прошло-
го года после проверки исполнения госконтрак-
та между ГАБТУ Минобороны и ООО «Аникс» на 
поставку около 240 тыс. стартерных аккумуля-
торных батарей пяти различных модификаций 
в 2017–2019 годах. Речь в основном шла о сухоза-
ряженных свинцовых аккумуляторах, которые 
не заправлены электролитом и поэтому имеют 
гораздо больший срок хранения. Начальная сум-
ма электронного аукциона превышала 2,8 млрд 
руб. и по его итогам осталась фактически преж-
ней. Деньги предполагалось выделять в три эта-
па, а аккумуляторы отправить также в разное 
время на базы хранения Минобороны в Москов-
скую, Новосибирскую, Ростовскую и Амурские 
области. По версии ГВСУ СКР, с помощью различ-
ных махинаций с качеством и ценой при закупке 
аккумуляторов для нужд армии было похищено 
более 860,3 млн руб. средств Минобороны, выде-
ленных из бюджета в рамках гособоронзаказа. 
Афера якобы была провернута в период с декаб-
ря 2017 года по март 2019 года как в Москве, так 
и в Курске «путем обмана и злоупотребления до-
верием лиц, осуществляющих управленческие 
функции в ООО „Аникс“, и должностных лиц Ми-
нобороны России». Стоит отметить, что Курск 
стал фигурировать в материалах дела, посколь-
ку именно местный аккумуляторный завод ООО 
КАЗ был поставщиком части продукции для ар-
мии. Первым фигурантом скандального дела стал 
полковник из ГАБТУ, уже бывший начальник от-
дела снабжения бронетанковым и автомобиль-
ным имуществом, а вторым — именно Сергей 
Федосеев. В статусе подозреваемого под подпи-
ской о невыезде он проходил с июня до ноября 
2020 года, когда ему предъявили обвинение. Тог-
да же следователь заявил, что фигурант дела на-
рушил подписку, поменяв место жительства без 
соответствующего разрешения, из-за чего с санк-
ции суда его поместили под домашний арест. 
Тогда же в деле в качестве обвиняемого стал фи-
гурировать и гендиректор КАЗа Андрей Рыбян-
цев. Как всегда в таких случаях, был назначен ряд 
сложных и занимающих много времени экспер-
тиз. Вскоре ГВСУ СКР объявило, что на свидетелей 
и экспертов оказывается давление, как минимум 
психологическое, причем организовал его имен-
но Сергей Федосеев как лично по телефону, так 
и через одного из своих адвокатов. В итоге обви-
няемого снова привезли в суд, где следователь по-
просил изолировать его от общества в СИЗО, так 
как более мягкая мера пресечения «грубо и неод-
нократно нарушается», а вменяемое ему в вину 
«противоправное деяние обладает повышенной 
общественной опасностью, поскольку соверше-
но в области государственного оборонного зака-
за, направленного на обеспечение обороны и без-
опасности Российской Федерации».

Сейчас эти события представители Сергея 
Федосеева не комментируют из «этических со-
ображений», скупо поясняя, что в остальном все 
в деле осталось практически без изменения.

Сергей Сергеев

Следствие зарядилось  
от коммерсанта
Из СИЗО освобожден фигурант дела  
о хищении 900 млн рублей при обеспечении войск 
аккумуляторами

В понедельник состоялся первый до-
прос экс-губернатора Хабаровского 
края Сергея Фургала в качестве подо-
зреваемого по экономическому уго-
ловному делу о масштабных хищениях, 
совершенных руководителями ГК «Тор-
экс» в рамках созданного ими оргпре-
ступного сообщества. Бывший владе-
лец ГК Фургал заявил, что не признает 
ни один из десятка инкриминирован-
ных ему эпизодов мошенничества, по-
обещав дать подробные пояснения 
после консультаций со своими адвока-
тами. В свою очередь, и следствие ре-
шило подождать с предъявлением ему 
новых обвинений.

Утром в понедельник Сергей Фургал, 
содержащийся в СИЗО «Лефортово» по 
обвинению в организации двух убийств 
и покушения 16-летней давности, впер-
вые был допрошен СКР по экономическо-
му уголовному делу. Планировалось, что 
по итогам допроса господин Фургал будет 
обвинен в десятке эпизодов особо круп-
ного мошенничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ), 
а также в организации преступного со-
общества (ст. 210 УК РФ), члены которого 
предположительно совершили все эти хи-
щения. Однако запланированный регла-
мент нарушил сам подозреваемый.

Господин Фургал, как рассказал „Ъ“ 
один из его защитников, вниматель-
но выслушал руководителя следствен-
ной группы Романа Мухачева, перечи-
слившего сомнительные, с точки зрения 
СКР, финансовые операции ГК «Торэкс», 
но в ответном слове заявил, что не счи-
тает преступлением ни одну из них. Об-
суждать детали предположительно со-
вершенных хищений на первом допросе 
подозреваемый не захотел, сославшись 
на необходимость проконсультировать-
ся со своими адвокатами. Позднее госпо-
дин Фургал пообещал господину Мухаче-
ву дать «исчерпывающие пояснения» по 
каждому из эпизодов. Следователь, соот-
ветственно, не стал спешить с предъявле-
нием обвинений и дал подозреваемому 
время на подготовку и обоснование сво-
ей позиции.

Все инкриминированные Сергею Фур-
галу в рамках этого дела эпизоды связаны 
с ГК «Торэкс» — крупнейшей на Дальнем 
Востоке коммерческой структурой, состо-
ящей примерно из полусотни предприя-
тий по сбору, хранению и переплавке ме-
таллолома, которой экс-губернатор владел 
и руководил до того, как занялся полити-
кой. Заняв пост губернатора Хабаровского 
края, господин Фургал, по версии следст-
вия, оставил за собой теневой контроль за 
входившими в ГК коммерческими струк-
турами и выбил для них «неограниченное 
финансирование» через АО «МСП-банк». 
Бывший глава кредитной организации 
Дмитрий Голованов в связи с этим сейчас 
обвиняется в злоупотреблениях в рамках 
отдельного уголовного дела.

Согласно материалам уголовного дела, 
в феврале 2019 года участниками ОПС 
были похищены почти 567 млн руб., по-
лученные в банке входящим в ГК ООО 
«Строитель» под фиктивный контракт на 
экспорт партии металла в Южную Корею. 
В том же году другой заемщик из ГК — 
ООО «Скрап Фар Ист» получило в МСП 
942 млн руб., из которых 483 млн руб., по 
версии следствия, были похищены. Затем 
для хищения средств участники ОПС при-
влекли связанную с «Торэкс» компанию 
«Дальневосточный монолит», гендирек-
тор которой Евгений Аверьянов получил 
в том же банке кредит в 500 млн руб., часть 
которого похитили. В начале 2020 года 
участники ОПС, как полагает следствие, 
«ввели в заблуждение» руководство круп-
ной топливной корпорации из Великоб-
ритании Global Metcorp Ltd. Обвиняемые, 
по версии следствия, пообещали англича-
нам партию металлопроката с «Амурста-
ли», изготовили фиктивные железнодо-

рожные накладные о доставке металла из 
Комсомольска-на-Амуре в морской порт 
Ванино и отправили заказчикам вместе 
с инвойсами на оплату, после чего те пере-
числили заводу $8,73 млн (523 млн руб.). 
Все эти деньги, как полагает СКР, опять же 
были похищены. Для «придания видимо-
сти законности» некоторым из своих ма-
хинаций организаторы ОПС, по версии 
следствия, пытались даже использовать 
Арбитражный суд Хабаровского края. 
Комментировать новое дело экс-губерна-
тора в СКР не стали.

Напомним, на днях СКР завершил рас-
следование первого уголовного дела Сер-
гея Фургала, в рамках которого он уже 
полтора года содержится под арестом. По 
версии следствия, в 2004–2005 годах тог-
да еще бизнесмен Фургал заказал убийст-
ва конкурента и своего делового партне-
ра; еще одно, возможно, оплаченное им 
же покушение сорвалось из-за ошибки 
исполнителя. Материалы этого уголовно-
го дела сейчас находятся на утверждении 
в Генпрокуратуре.

Сергей Машкин

Сергея Фургала  
допросили без обвинений
Экс-глава Хабаровского края официально стал  
подозреваемым в организации преступного сообщества

На днях Мосгорсуд (МГС) отменил решение Замоскворец-
кого райсуда о возврате в прокуратуру материалов уго-
ловного дела в отношении топ-менеджеров Трастового 
республиканского банка (ТРБ) и ПАО «Геленджик-банк», 
обвиняемых в хищении более 2 млрд руб. Процесс продол-
жался полтора года, и уже на заключительной стадии суд 
решил, что ошибки, допущенные при составлении обвини-
тельного заключения, не позволяют вынести приговор. Од-
нако прокуратура опротестовала решение суда первой ин-
станции, и МГС встал на сторону надзорного органа.

Уголовное дело в отношении учредителя ТРБ Светланы Мхи-
тарьян, бывших врио председателя правления Геленджик-банка 
Валентина Ржевского, члена совета директоров Геленджик-банка 
Дмитрия Горева, финансового консультанта Бориса Лерера и ген-
директора ООО «Авангард 500» Игоря Блинкова было возбужде-
но краснодарским управлением СКР по ч. 4 ст. 160 УК РФ (при-
своение или растрата) в марте 2017 года. По версии следствия, 
с марта 2014 года по апрель 2017 года фигуранты путем заключе-
ния фиктивных договоров кредитования и махинаций с ценны-
ми бумагами похитили со счетов финансовых учреждений свы-
ше 2 млрд руб. По ходу следствия фигурантам в зависимости от 
роли каждого добавили обвинение в создании преступного сооб-
щества или участии в нем, особо крупном мошенничестве, пере-
воде денежных средств в иностранной и отечественной валюте 
на счета нерезидентов с использованием подложных докумен-
тов, фальсификации финансовых документов учета и отчетно-
сти финансовой организации, а также незаконном образовании 
юридического лица (ч. 1 и ч. 2 ст. 210, ч. 4 ст. 159, ч. 3 ст. 193.1, ч. 1 
ст. 172.1, ч. 2 ст. 173.1 УК РФ). Одним из организаторов ОПС право-
охранительные органы считают Светлану Мхитарьян.

Преступный умысел «на систематическое хищение денеж-
ных средств», как считает следствие, у фигурантов дела возник 
в начале 2014 года. С этой целью, как следует из материалов дела, 
в феврале 2015 года злоумышленники взяли под свой фактиче-
ский контроль совет директоров и органы управления ПАО «Ге-
ленджик-банк». В результате несложных манипуляций господин 
Ржевский был назначен на должность врио председателя прав-
ления банка, а господин Горев — зампреда.

9 июля 2015 года Южное главное управление Центробанка 
ввело в отношении Геленджик-банка ограничение на привле-
чение денежных средств физических и юридических лиц. Од-
нако фигуранты, как считает следствие, провели операции по 
выпуску и реализации своих собственных ценных бумаг (вексе-
лей) на общую сумму 1,4 млрд руб. с целью вывода с баланса бан-
ка высоколиквидных активов. При этом, как установило следст-
вие, с 5 мая по 6 июля обвиняемые умудрились совершить 107 
финансовых операций. Фигуранты, по версии СКР, создавали 
и регистрировали фиктивные фирмы, через которые из ТРБ и Ге-

ленджик-банка выводились денежные средства. Долг Геленд-
жик-банка перед крахом, по данным ЦБ, составил 867,2 млн руб. 
Как говорится в деле, в период проведения сомнительных опе-
раций роль Мхитарьян, Горева и Ржевского заключалась в под-
тверждении подлинности заведомо недостоверных сведений, 
которые вносились в отчетность кредитного учреждения и за-
тем передавались в ЦБ. Таким образом, считает следствие, обви-
няемые пытались предотвратить назначение в кредитных учре-
ждениях временной администрации.

В деле упоминается множество договоров, которые, по вер-
сии следствия, использовались для вывода денег. Так, считает 
СКР, под контролем госпожи Мхитарьян был заключен заведо-
мо неисполнимый договор с ООО «Аудитпромконсалтинг» на 
12 млн руб., приобретено право требования по кредитным дого-
ворам на 833,7 млн руб. и были выданы невозвратные кредиты 
ООО «СК Авангард 500», АО «СТПС Инжиниринг», ООО «Кедр+», 
ООО «Олимп» на общую сумму 199,2 млн руб. Кроме того, с помо-
щью подложных документов преступное сообщество перевело 
свыше $5,8 млн на счет подконтрольной компании-нерезиден-
та, расположенной в Китае.

Уголовное дело топ-менеджеров ТРБ и Геленджик-банка рассма-
тривалось в Замоскворецком райсуде с февраля 2020 года. В пре-
ниях представитель прокуратуры просил назначить подсудимым 
наказание в виде лишения свободы на сроки от 7,5 до 15 лет. За-
щита настаивала на оправдании не признающих вины фигуран-
тов. Однако вместо приговора судья объявила, что «уголовное дело 
подлежит возвращению прокурору». Основанием для этого стали 
нарушения требований УПК: по данным суда, в обвинительном 
заключении не указаны место и время совершения преступле-
ния, его способы, мотивы, цели и последствия. Кроме того, отме-
тил суд, предъявленное подсудимым обвинение не содержит дан-
ных, каким образом заведомо недостоверные сведения о сделках, 
выпуске и реализации векселей на 1,4 млрд руб. преследовали це-
лью сокрытие оснований для назначения временной админист-
рации, а также в чем конкретно выразилась эта недостоверность. 
По версии суда, между фабулой предъявленного обвинения и со-
держанием доказательств, изложенных в обвинительном заклю-
чении, имеется существенное противоречие. Все это, резюмиро-
вал суд, делает обвинение противоречивым и неконкретным, что 
нарушает право фигурантов на защиту. Постановление Замоскво-
рецкого суда о возвращении дела заняло 18 страниц.

Впрочем, прокуратура опротестовала решение суда первой 
инстанции, и Мосгорсуд на днях отменил это постановление 
и вернул дело на новое рассмотрение с другим составом суда.

По словам представителей защиты подсудимых, причина, по 
которой МГС отменил решение Замоскворецкого суда, станет 
понятна, когда начнется новое рассмотрение дела.

Юрий Сенаторов

Мосгорсуд расшифровал обвинение
Дело о хищении в банках 2 млрд рублей  
возвращено на новое рассмотрение

Басманный суд Москвы по  ходатайству 
СКР до 22 декабря этого года заключил 
под стражу учредителя ООО «Разряд» (Ря-
занская область) Александра Егоршина 
и гендиректора компании Сергея Нистрат-
кина. На их предприятии, напомним, 22 ок-
тября произошел взрыв в цеху по выработ-
ке пороха, что привело к гибели 17 человек. 
Руководителей ООО обвиняют в нарушении 
требований промышленной безопасности 
опасных производственных объектов, они 
вину не признают.

Выступая в суде с ходатайством об аресте Сер-
гея Нистраткина и Александра Егоршина, пред-
ставитель главного следственного управления 
(ГСУ) СКР напомнил, что взрыв на предприятии 
«Разряд», расположенном в поселке Лесной (Ши-
ловский район Рязанской области), специали-
зирующемся на утилизации боеприпасов, их 
составных частей, а также производстве и хра-
нении взрывчатых материалов промышленно-
го назначения, произошел в девятом часу утра 
22 октября. Как установило следствие, на пред-
приятии, расположенном на производственных 
площадях бывшего ФГУП «Завод синтетических 
волокон „Эластик“», сдетонировал порох на кон-
вейерной ленте, где произошло короткое замыка-
ние. В результате начался пожар на всей площадке 
цеха в 160 кв. м. К месту происшествия были сразу 
направлены 50 единиц техники МЧС, в тушении 
огня приняли участие около 170 человек. В 9:31 
огонь был потушен. На месте погибла практиче-
ски вся смена работников —16 человек. Еще один 
рабочий с ожогами 80% тела был доставлен в боль-
ницу, но через несколько часов он скончался.

Сразу после ЧП следственное управление СКР 
по Рязанской области возбудило уголовное дело 
по ч. 3 ст. 217 УК РФ (нарушение требований про-
мышленной безопасности опасных производст-
венных объектов, повлекшее по неосторожно-
сти смерть двух или более лиц), но позже глава 
СКР Александр Бастрыкин распорядился о пере-
даче расследования в центральный аппарат ве-
домства. Были задержаны Александр Егоршин 
и Сергей Нистраткин, которым ГСУ СКР предъя-
вило обвинение.

Настаивая на аресте задержанных (вопрос 
о мере пресечения каждому рассматривался от-

дельно), представитель ГСУ отметил, что, нахо-
дясь на свободе, фигуранты могут скрыться от 
следствия и уничтожить компрометирующие 
их доказательства. А учитывая, что господа Ни-
страткин и Егоршин занимают ключевые по-
сты на предприятии, они способны оказать дав-
ление на своих подчиненных, потенциальных 
свидетелей по делу.

Прокурор поддержал ходатайство СКР, отме-
тив, что оно заявлено надлежащим следствен-
ным органом, а значит, «законно и обоснованно». 
Адвокаты, напротив, просили суд не применять 
к их подзащитным столь суровую меру пресече-
ния, как арест, и ограничиться любой иной, не 
связанной с заключением под стражу. Свою по-
зицию защитники обосновывали тем, что следст-
вие не представило убедительных доказательств 
причастности именно руководителей к ЧП на 
предприятии, допуская, что оно могло произой-
ти в результате ошибочных действий самих работ-
ников ООО. При этом адвокаты указывали на то, 
что ООО «Разряд» — одно из старейших предприя-
тий в отрасли, имеет все необходимые лицензии 
на проведение работ со взрывчатыми вещества-
ми и право на их транспортировку спецтехникой. 
Причем все объекты, эксплуатируемые ООО «Раз-
ряд», были зарегистрированы в Государственном 
реестре опасных производственных объектов, 
что предполагало их регулярную проверку, по-
следняя из которых была проведена МЧС в июне 
этого года. В ходе нее, отметили защитники, не 
было выявлено каких-либо нарушений.

Адвокаты также обратили внимание суда на 
то, что Александр Егоршин и Сергей Нистрат-
кин — люди немолодые, а заключение их под 
стражу может усугубит имеющиеся у них про-
блемы со здоровьем, притом фигуранты ранее 
не привлекались к уголовной ответственности 
и имеют собственное жилье, в котором могли бы 
находиться под домашним арестом.

Однако суд не счел доводы защиты убеди-
тельными и удовлетворил ходатайство ГСУ СКР. 
После заседаний адвокаты категорически от-
казались изложить „Ъ“ свою позицию по предъ-
явленному их подзащитным обвинению и не 
стали говорить, будут ли обжаловать решение 
Басманного суда.

Алексей Соковнин

«Разряд» пришелся в СИЗО
Арестованы руководители предприятия,  
на котором взрыв привел к гибели 17 человек

Сергей Фургал отверг  
новые подозрения в свой адрес   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Ковид на миллион
Жительница Астраханской области отсудила компенсацию за смерть мужа от коронавируса

Астраханский областной суд присудил 
жительнице Ахтубинска Лидии Мед‑
ведевой 1 млн руб. за смерть ее мужа 
от коронавирусной инфекции. Суд при‑
знал, что 60‑летнего Сергея Медведева 
лечили с нарушениями, которые и ста‑
ли причиной его смерти. Ранее СК отка‑
зался возбуждать уголовное дело, а Ах‑
тубинский районный суд не увидел свя‑
зи между дефектами оказания медпо‑
мощи и смертью пациента. Адвокат счи‑
тает, что другие суды должны будут учи‑
тывать это решение при рассмотрении 
аналогичных исков.

Житель Ахтубинска Сергей Медведев 13 
июня 2020 года обратился в районную боль-
ницу с жалобами на кашель и боли в груди. 
Как следует из материалов дела, мужчи-
на сообщил участковому врачу-терапевту 
о контакте с больным коронавирусной ин-
фекцией. Однако ему не стали назначать 
анализы на COVID-19. Вместо этого участ-
ковый врач-терапевт прописала обильное 
питье, парацетамол и арбидол, а также ре-
комендовала домашний режим. Через не-
сколько дней к господину Медведеву при-
шел уже другой участковый врач. Она взяла 
мазок для анализа на коронавирусную ин-
фекцию, назначила КТ-исследование и «об-

новила» список лекарств — добавила бак-
терицидное средство левофлоксацин, 
цетрин, эуфиллин, бромгексин и шалфей. 
Состояние Сергея Медведева ухудшилось, 
и 19 июня скорая помощь доставила его все 
в ту же Ахтубинскую районную больницу. 
Там его госпитализировали в инфекцион-
ное отделение с диагнозом ОРВИ в состоя-
нии средней тяжести, с температурой и жа-
лобами на слабость. 22 июня мужчина умер 
от острой дыхательной недостаточности. 
В тот же день поступили результаты анали-
зов мазка — они подтвердили COVID-19.

После смерти мужа Лидия Медведева на-
писала заявление в Следственный комитет. 
Ахтубинский МСО СУ СКР возбудил уголов-
ное дело в отношении неустановленных 
лиц по ч. 2 ст. 109 УК РФ (причинение смер-
ти по неосторожности вследствие ненадле-
жащего исполнения лицом своих профес-
сиональных обязанностей). Следователи 
обнаружили ряд дефектов в ходе оказания 
медицинской помощи. Так, на этапе диаг-
ностики врачи не собрали сведения о хро-
нических заболеваниях пациента, не было 
отмечено наличие артериальной гипер-
тензии. В диагнозе не был указан контакт 
с больным коронавирусной инфекцией, 
а мазок на COVID-19 был сделан слишком 

поздно. Медики не отслеживали динами-
ку заболевания, несмотря на подозрение 
на коронавирус.

Тем не менее следствие не увидело свя-
зи между этими дефектами лечения и смер-
тью пациента. Дело было закрыто в связи 
с отсутствием события преступления. В по-
становлении было указано, что сейчас нет 
доказательств эффективности применения 
каких-либо лекарственных препаратов при 
новой коронавирусной инфекции. Кроме 
того, на законодательном уровне нет стан-
дарта по оказанию медицинской помощи 
при заболевании новой коронавирусной 
инфекцией. Поэтому «достоверно утвер-
ждать о наличии в действиях медицинских 
работников неправильности и некачест-
венности оказанной медицинской помо-
щи при лечении указанного заболевания 
не представляется возможным».

Тем не менее Лидия Медведева обрати-
лась в суд. В иске она указала, что врачи 
не приняли достаточных мер для спасения 
жизни ее мужа. Женщина попросила взы-
скать с Ахтубинской районной больницы 
3 млн руб. компенсации морального вре-
да. Но Ахтубинский районный суд пришел 
к выводу, что «в целом» медицинская по-
мощь Сергею Медведеву оказывалась в не-

обходимом объеме, а дефект диагностики 
и отсутствие указания об одышке «никаким 
образом не повлияли на течение и исход 
новой коронавирусной инфекции». На за-
седании представители медицинского уч-
реждения объяснили нарушения «большой 
загруженностью персонала и нехваткой 
специалистов». И 20 июля районный суд от-
казал госпоже Медведевой в удовлетворе-
нии иска.

Женщина подала апелляцию, которую 
рассмотрел Астраханский областной суд. 
Судья Лариса Новак заявила, что «не мо-
жет согласиться с выводами суда (рай-
онного.— „Ъ“), поскольку они основаны 
на неверном применении норм материаль-
ного права и не соответствуют обстоятель-
ствам дела». Она признала за Лидией Мед-
ведевой право на возмещение морального 
ущерба, но сократила его размер с 3 млн 
до 1 млн руб.

Адвокат госпожи Медведевой Сергей 
Броницкий назвал решение суда «важным 
прецедентом». По его словам, ранее в анало-
гичных случаях потерпевшей стороне вы-
плачивали не более 50 тыс. руб. «То, что это 
болезнь новая, не значит, что медицинская 
помощь не должна оказываться. Более того, 
на тот момент уже существовали протоколы 

лечения, они были одобрены ВОЗ и Мини-
стерством здравоохранения РФ»,— считает 
господин Броницкий. Несмотря на отсут-
ствие в России прецедентного права, дру-
гие суды должны будут учитывать практику 
вынесения решений, подчеркнул адвокат. 
Вместе с тем он признал, что сейчас нет 
оснований для возобновления уголовного 
дела, «так как действительно на тот момент 
болезнь была новой и не совсем было по-
нятно, какие именно действия или бездей-
ствия врача могли привести к смерти паци-
ента, а какие — нет».

Напомним, в начале ноября Националь-
ная медицинская палата (НМП) призвала 
до конца пандемии ввести мораторий на су-
дебные разбирательства в отношении меду-
чреждений и врачей, которые, по мнению 
истцов, некорректно оказывали помощь 
больным с коронавирусом. «Мы считаем, что 
в сегодняшней ситуации необходимо прио-
становить судебное преследование медицин-
ских работников по всем вопросам, связан-
ным с лечением коронавирусной инфекции, 
что, безусловно, пойдет на пользу всему об-
ществу и не будет препятствовать врачам вы-
полнять их основную обязанность — лечить 
людей»,— призвали члены НМП.

Сергей Петунин, Саратов

Первые шесть месяцев 2021 
года показали резкий рост наси‑
лия на почве ксенофобии — не‑
смотря на сокращение количест‑
ва таких преступлений в России 
в прошлые годы. Об этом в поне‑
дельник заявил директор Мос‑
ковского бюро по правам челове‑
ка (МБПЧ), член СПЧ Александр 
Брод. Эксперты называют тен‑
денцию тревожной и связывают 
с отсутствием профилактики по‑
добных явлений, своевременной 
и системной реакции государст‑
ва на новые вызовы и с ухудше‑
нием социально‑экономического 
положения в России.

Александр Брод представил СМИ 
ежегодный доклад о проявлениях аг-
рессивной ксенофобии и радикаль-
ного национализма. В 2018 и 2019 
годах бюро фиксировало спад об-
щего числа нападений, актов ванда-
лизма и проявлений нетерпимости 
на этнической и религиозной почве. 
В 2020 году этот позитивный тренд, 
казалось, окончательно закрепился. 
Но сегодня правозащитники конста-
тируют, что в период с января по ав-
густ 2021 года число актов «ксено-
фобской» агрессии выросло. Если 
в первые полгода 2020 года было 
зафиксировано семь нападений, 
то в тот же период этого года — уже 
17. Актов вандализма на националь-
ной и религиозной почве тоже боль-
ше — с 19 до 23.

Авторы доклада обращают внима-
ние и на рост числа массовых драк, 
причинами которых могла стать 
межнациональная рознь. Из «обще-

го потока сообщений СМИ о массо-
вых драках на территории России» 
МБПЧ выделяет пять таких инци-
дентов. Это драка между выходцами 
из стран Центральной Азии и росси-
янами из республик Северного Кав-
каза в Санкт-Петербурге; драка в Мо-
скве у станции метро «Кузьминки» 
между уроженцами Таджикистана, 
Киргизии, Узбекистана, Туркмении, 
Азербайджана и Республики Дагес-
тан; инцидент у метро «Молодежная» 
с участием русских праворадикалов 
и выходцев из кавказского региона; 
столкновение в Симферополе между 
местными жителями и этническими 
чеченцами.

Александра Брода такие тенден-
ции «настораживают». По мнению 
экспертов МБПЧ, ситуация вызвана 
отсутствием профилактики ксено-
фобных настроений, а также своев-
ременной и системной реакции го-
сударства на новые вызовы. Но все 
же одной из главных причин роста 
уровня агрессии на почве ксенофо-
бии авторы доклада называют ухуд-
шение социально-экономического 
положения в стране.

Рост числа конфликтов на почве 
ксенофобии отмечают и аналити-
ки информационно-аналитическо-
го центра «Сова» (внесен Минюстом 
в реестр иноагентов). По данным 
центра, в этом году на почве ксено-
фобии уже были убиты трое и по-
страдали 56 человек, а в прошлом 
году — погиб один человек и 52 по-
страдали. Руководитель центра 
«Сова», член СПЧ Александр Верхов-
ский рассказал „Ъ“, что «расклад ос-

новных групп потерпевших» выгля-
дит следующим образом. 27 человек 
участвовали в этно-расовых кон-
фликтах, 19 — на почве ЛГБТ-темати-
ки, 8 — «антифашисты и представи-
тели различных субкультур». «Наши 
данные — это верхушка айсберга, 
но и они показывают рост,— ска-
зал господин Верховский.— Извест-
ны случаи, когда группа киргизских 
парней унижала на камеру киргиз-
ских девушек за прогулки с таджи-
ками в России. Но, как правило, 
подобные конфликты (между пред-
ставителями разных диаспор.— 
„Ъ“) — результат последствий кри-
минальных разборок. К сожалению, 
чаще всего мы не можем вычислить, 
была ли там какая-либо этническая 
подоплека».

Александр Верховский добавил, 
что в последние несколько месяцев 
наблюдает «пропагандистский фе-
номен» — уверенный рост количе-
ства новостей о конфликтах, связан-
ных с мигрантами. «Эти сообщения 
поступают репортерам из полиции, 
и неясно, к чему идет эта кампания 
по якобы росту преступности,— по-
делился эксперт.— При этом стати-
стика, которую нам дает Генераль-
ная прокуратура, не показывает 
роста количества преступлений, со-
вершенных в России не гражданами 
России. Что-то здесь не так». По пред-
ставленным в докладе МБПЧ дан-
ным МВД, за восемь месяцев 2021 
года иностранцы и граждане без 
гражданства 24,7 тыс. раз наруши-
ли закон — на 5,9% больше, чем год 
назад. Из них 19,2 тыс. преступле-

ний были совершены гражданами 
стран СНГ (на 8% меньше, чем год на-
зад). При этом в МВД утверждают, что 
преступлений в отношении самих 
мигрантов стало меньше на 1,1% — 
10,3 тыс. Однако в сентябре научный 

сотрудник сектора демографии, миг-
рации и этнорелигиозных проблем 
Российского института стратегиче-
ских исследований Сергей Галиев 
приводил другие цифры — согласно 
им, в 2021 году в России на 6,5% вы-

росло количество преступлений, со-
вершенных мигрантами, но на 18% 
выросло и число преступлений в от-
ношении мигрантов.

Мария Литвинова,  
Мария Старикова

Ненаших бьют
Впервые за несколько лет в России отметили рост агрессивной ксенофобии

Вакцину вводят в учебный процесс
Привить студентов регионы пытаются посредством «усиления пропаганды»

Обязательная вакцинация студентов 
объявлена уже как минимум в 12 реги‑
онах РФ — однако вузы, как выяснил 
„Ъ“, пока не применяют никаких санк‑
ций к непривитым учащимся, ограни‑
чиваясь «усилением пропаганды». Фе‑
деральное Минобрнауки держит в этом 
вопросе нейтралитет. Летом ведомст‑
во предлагало допускать к очным заня‑
тиям только привитых, но на эпидеми‑
ческом спаде и в преддверии выборов 
не встретило понимания и после это‑
го неоднократно заверяло, что вакци‑
нация студентов должна быть добро‑
вольной. Одновременно в Минобрнауки 
подчеркивают, что учебные заведения 
сами должны принять «решения, необ‑
ходимые для организации безопасного 
образовательного процесса».

В понедельник управление Роспотреб-
надзора по Пермскому краю обновило указ 
главного санитарного врача региона о вак-
цинации населения. Теперь привиться от 
коронавируса обязаны работники промыш-
ленных и агропредприятий, а также студен-
ты вузов и техникумов старше 18 лет. Таким 
образом, число регионов, где совершенно-
летние учащиеся подлежат обязательной 
вакцинации, увеличилось до 12. Ранее ана-
логичные правила ввели в Архангельской, 
Нижегородской, Волгоградской, Иркутской, 
Амурской областях, республиках Марий Эл, 
Тыва, Бурятия, Дагестан, Татарстан и Крас-
нодарском крае. В постановлениях главных 
санврачей Татарстана и Нижегородской об-
ласти есть оговорка, что прививку должны 
сделать студенты, которые проходят произ-
водственную практику за пределами образо-
вательной организации. 

„Ъ“ спросил у региональных чиновников, 
которые ввели обязательную вакцинацию 
студентов, каким образом они реализуют это 
требование и какие могут быть санкции в слу-
чае отказа. В иркутском и бурятском управле-

ниях Роспотребнадзора заявили, что высту-
пают «лишь за усиление пропаганды». В Туве 
не смогли объяснить, каким образом наме-
рены организовать тотальную вакцинацию 
студентов, но сообщили, что контроль за со-
блюдением требований возложен на пред-
седателей администраций муниципальных 
районов и городских округов. Они должны 
организовать «активное информирование 

населения о преимуществах вакцинации 
как лучшего способа профилактики зараже-
ния коронавирусом». В вузах Волгоградской 
области сообщили, что со стороны Роспо-
требнадзора не было указаний не допускать 
непривитых студентов к занятиям, поэтому 
применять какие-либо санкции к учащимся 
они не планируют. Руководители дагестан-
ских вузов пока также ограничиваются разъ-
яснительной работой и намерены «создавать 
условия для вакцинации по месту учебы».

Как ранее сообщал „Ъ“, летом 2021 года 
Минобрнауки рекомендовало вузам допу-

стить к очным лекциям и семинарам только 
тех студентов, которые прошли вакцинацию 
от COVID-19 или переболели за последние 
полгода. Остальных ведомство предлагало 
учить в дистанционном формате и даже ор-
ганизовать им отдельную сдачу экзаменов. 
При заселении студентов в общежитие ре-
комендовалось требовать справку о вакци-
нации, перенесенной болезни или медотво-
де от прививки. Некоторые вузы установили 
аналогичные требования еще до ведомст-
венного письма — так поступили, например, 
в МГИМО, НИУ МЭИ, НИУ ВШЭ и РосНОУ (см. 
„Ъ“ от 9 августа). Но накануне выборов в Гос-
думу 17–19 сентября несколько высокопо-
ставленных членов партии «Единая Россия» 
назвали такие рекомендации «дискримина-
цией определенных категорий студентов». 
После этого Минобрнауки кардинально из-
менило позицию, предупредив вузы о недо-
пустимости принудительной вакцинации 
(см. „Ъ“ от 10 августа). «И привитые, и непри-
витые в равной степени могут иметь доступ 
на кампус, ко всем научным лабораториям, 
к спортивным сооружениям. И к общежити-
ям в том числе»,— заявил тогда „Ъ“ министр 
Валерий Фальков. Отметим, что во второй по-
ловине сентябре число ежедневно выявляе-
мых новых случаев заражения коронавиру-
сом в России составляло на 15 тысяч меньше, 
чем сейчас (по данным на 25 октября за по-
следние сутки выявлено 37 930 новых случа-
ев. — „Ъ“). 

Минобрнауки России неоднократно вы-
сказывало позицию об исключительно добро-
вольном формате вакцинации, подтвердили 
„Ъ“ в ведомстве в свежем ответе на запрос. Ми-
нистерство напомнило, что федеральный за-
кон «Об образовании» гарантирует вузам авто-
номию в таких вопросах. «Руководство вузов 
по своему усмотрению принимает решения, 
необходимые для организации безопасного 
образовательного процесса и сохранения ка-
чества образовательных услуг,— отметили 

в ведомстве.— Они имеют право принимать 
локальные нормативные акты в пределах сво-
ей компетенции».

В Роспотребнадзоре напомнили, что при-
вивка против COVID-19 внесена в календарь 
профилактических прививок по эпидемиче-
ским показаниям. Решение о проведении та-
ких прививок принимают главный государ-
ственный санитарный врач РФ и главные 
государственные санитарные врачи субъек-
тов. Они же, как уточнили в ведомстве, опре-
деляют категории граждан, подлежащих обя-
зательной вакцинации.

Обязательная вакцинация для студен-
тов может быть введена на основании моти-
вированного постановления главных госу-
дарственных санитарных врачей регионов 
в период неблагоприятной эпидемиологи-
ческой ситуации, подтверждает юрист пра-
ктики «здравоохранение и технологии» BGP 
Litigation Серафима Самодурова. «Закон „Об 
образовании“ также разрешает образователь-
ным учреждениям в период неблагоприят-
ной эпидемиологической обстановки при-
нимать меры, необходимые для организации 
безопасного образовательного процесса,— 
говорит она.— Например, невакцинирован-
ным студентам может быть отказано в досту-
пе на территорию университета — проще 
говоря, заблокированы пропуска». В случае 
отказа от вакцинации или наличия меди-
цинских противопоказаний такие студенты 
могут быть переведены на дистанционный 
формат обучения, указывает юрист, однако 
полностью отстранять студентов от учебы, без-
условно, неправомерно. Образовательные ор-
ганизации не могут отказывать в приеме на 
обучение без прививок, напоминает адвокат 
юридической группы «Яковлев и партнеры» 
Евгения Рыжкова,— эта норма была закрепле-
на в приказе Минздрава РФ еще в 2017 году.

Анна Васильева,  
Наталья Костарнова;  
региональная корсеть „Ъ“

Обязательность вакцинации  
учащихся много где объявлена,  
но пока для них не очевидна   
ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА
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Суданный день
Военные отстранили от власти гражданских в отдельно взятой стране
Суданские военные решили управлять 
страной единолично. Они отказались 
от достигнутых два года назад договорен-
ностей с гражданским обществом о раз-
делении и транзите власти. Премьер Су-
дана Абдалла Хамдок и еще несколько 
высокопоставленных чиновников задер-
жаны, правительство распущено. В ответ 
на улицу вышли тысячи протестующих. 
Глава Суверенного совета генерал Аб-
дель-Фаттах аль-Бурхан объявил о вве-
дении в стране чрезвычайного положе-
ния. Провал проекта демократического 
транзита власти серьезно обеспокоил 
международное сообщество — в первую 
очередь США, которые  курировали это 
процесс. В МИД РФ не преминули заме-
тить, что за отчаянное положение судан-
цев несут ответственность «зарубежные 
покровители и консультанты».

Вооруженные силы Судана взяли власть 
в свои руки, пообещав вернуть ее граждан-
скому правительству после парламентских 
выборов в июле 2023 года. Об этом заявил ге-
нерал Абдель-Фаттах аль-Бурхан в обраще-
нии к гражданам. С августа 2019 года он воз-
главлял Суверенный совет Судана, который 
был создан через несколько месяцев после 
свержения президента Омара аль-Башира. 
В своем выступлении генерал объявил о ро-
спуске Суверенного совета и правительства, 
отставке губернаторов штатов, приостанов-
ке работы антикоррупционного комитета, 
а также о введении чрезвычайного положе-
ния. В Хартуме перекрыты дороги, в ряде 
районов отключены интернет и мобиль-
ная связь. Военные взяли под контроль зда-
ние государственного радио и телевидения, 
а также аэропорт.

За несколько часов до выступления ге-
нерала стало известно об аресте военны-
ми ряда высокопоставленных чиновников. 
Премьер Абдалла Хамдок и его жена были 
увезены в неизвестном направлении. Прав-
да, глава правительства успел назвать про-

исходящее переворотом и передать призыв 
к гражданам страны выйти на улицу, чтобы 
защитить революцию. К его словам присо-
единилось и объединение суданской оппо-
зиции «Силы за свободу перемены». В заяв-
лении говорится, что военные отбросили 
страну на два года назад. 

Напомним, что президент аль-Башир был 
свергнут в апреле 2019 года в результате во-
енного переворота, совершенного на фоне 
акций протеста в связи с тяжелой экономи-
ческой ситуацией. Протесты не прекрати-
лись и после прихода к власти военных, что 

привело к новым жертвам. Под давлением 
международного сообщества военные и гра-
жданская оппозиция договорились о созда-
нии Суверенного совета. Предполагалось, 
что 21 месяц из 39, отведенных на переход-
ный период и подготовку выборов, советом 
будет управлять генерал аль-Бурхан, а затем 
он передаст власть гражданскому лицу. За 
два года сроки реализации этой договорен-
ности сместились. Согласно последним заяв-
лениям, передача управления советом ожи-
далась в ноябре. Но военные решили иначе. 
Как объяснил их действия Абдель-Фаттах 
аль-Бурхан, конфликты внутри Суверенного 
совета угрожали безопасности страны. 

Отношения между военными и предста-
вителями гражданского общества не сложи-
лись с самого начала. Как отмечает ведущая 
арабская газета «Аш-Шарк аль-Аусат», «гра-
жданские» жаловались, что военные превы-

шают свои полномочия в отношении внеш-
ней политики, военные обвиняли своих 
оппонентов в бесхозяйственности и моно-
полизации власти. Кроме того, военные пы-
тались спустить на тормозах расследование 
преступлений, в которых они сами могли 
быть замешаны. Речь идет как об убийствах 
демонстрантов во время протестов 2019 года, 
так и о военных преступлениях в ходе вспых-
нувшего в 2003 году конфликта в Дарфуре. 
При этом в среде военных тоже имеются 
острые противоречия. В сентябре суданские 
власти предотвратили попытку переворота, 
организованного группой офицеров. Кро-
ме того, существует конфликт между армей-
скими силами во главе с генералом аль-Бур-
ханом и Мухаммедом Хамданом Даклу, 
который руководит «Силами быстрого реа-
гирования», выросшими из участвовавшего 
в войне в Дарфуре ополчения «Джанджавид».

Борьба за власть между разными группи-
ровками сопровождается ухудшением эко-
номической ситуации в стране. После паде-
ния режима аль-Башира США вычеркнули 
Судан из списка государств, поддерживаю-
щих терроризм. Это открывало дорогу для 
осуществления множества инвестицион-
ных проектов и получения международной 
финансовой помощи. Новое правительство 
провело реформы под надзором МВФ, пыта-
ясь привлечь иностранное финансирование 
и уменьшить суданский внешний долг. В ре-
зультате реформ в июне годовой уровень ин-
фляции в стране превысил 400%. Это стало 
поводом для новых волнений по всей стра-
не. Уже больше месяца протестующие из 
«Верховного совета племен беджа» блоки-
руют крупнейший порт страны Порт-Судан, 
что привело к приостановке приема нефтя-
ных танкеров. 

В последние недели разногласия во власт-
ных кругах вылились в демонстрации на 
улицах суданских городов. Одни добивались 
роспуска правительства во главе с Абдаллой 
Хамдоком, другие требовали передачи влас-

ти от военных к гражданским. С начала октя-
бря спецпосланник США по странам Афри-
канского рога Джеффри Фелтман несколько 
раз посещал Хартум, призывая найти ком-
промисс между правительством и руковод-
ством Суверенного совета. Он в том числе 
предупредил власти в Хартуме: они могут 
лишиться американской поддержки, если 
не будут соблюдать договоренности о пере-
даче власти. 

После последних новостей из Хартума 
в Вашингтоне потребовали немедленного ос-
вобождения арестованных и выразили «глу-
бокую обеспокоенность происходящим». ЕС 
и ООН осудили действия военных. Арабские 
страны и Турция также выразили обеспоко-
енность, но не стали никого обвинять, а лишь 
призвали обе стороны к сдержанности. 

Пресс-секретарь МИД РФ Мария Захарова 
назвала «острый системный кризис» в Суда-
не результатом «провальной политики» по-
следних двух лет: «Отчаяние и бедственное 
положение подавляющего большинства на-
селения фактически игнорировались пере-
ходными властями и их зарубежными по-
кровителями и консультантами. Масштабное 
иностранное вмешательство во внутренние 
дела республики привело к потере граждана-
ми Судана доверия к переходным властям».

«Ключевой актор суданской драмы — Ва-
шингтон. Многое зависит от того, продол-
жат ли США однозначно осуждать переворот 
или смягчат позицию. Если они решатся на 
возвращение санкций ради поддержки гра-
жданских активистов, это приведет к тоталь-
ной социально-экономической катастро-
фе в Судане»,— сказал „Ъ“ доцент кафедры 
всеобщей истории исторического факульте-
та РГГУ Сергей Серегичев. Что касается по-
зиции России, то она, по мнению эксперта, 
выиграет от любого развития событий, но 
Москве больше выгодно, чтобы у власти оста-
лись военные, и чем меньше западного влия-
ния будет в Судане, тем лучше.

Марианна Беленькая

Перед арестом премьер Судана 
успел назвать происходящее 
переворотом и призвать 
сограждан выйти на улицу,  
чтобы защитить революцию. 
Призыв был услышан   
ФОТО EPA-EFE / VOSTOCK PHOTO

Полувековой член
Китай отметил 50-летие своего принятия в ООН новой заявкой на глобальное лидерство

Председатель КНР Си Цзиньпин выс-
тупил с программной речью по случаю 
50-летия принятия резолюции ООН о пе-
редаче Китаю места во всемирной орга-
низации, ранее принадлежавшего Тай-
ваню. Си Цзиньпин говорил о славном 
пути, пройденном его страной за это 
время, и изложил свое видение того, 
какой должна быть всемирная органи-
зация. Генсек ООН Антониу Гутерриш 
поздравил Китай с юбилеем и назвал 
страну «важной опорой международно-
го сотрудничества». Однако США и их 
союзники придерживаются противо-
положного мнения. Члены расширяю-
щейся антикитайской коалиции обви-
няют Пекин в усиливающемся давлении 
на Тайвань, подрыве международного 
права и игре мускулами в регионе.

Полувековой юбилей принятой 26 ок-
тября 1971 года резолюции Генассамблеи 
ООН 2758 (XXVI) «Восстановление закон-
ных прав Китайской Народной Республики 
в Организации Объединенных Наций» ки-
тайская политическая и деловая элита от-
метила в понедельник на торжественном 
собрании в Пекине. Там вспоминали о со-
бытии, произошедшем полвека назад, гово-
рили о пути, который проделал Китай по-
сле предоставления ему членства в ООН, 
а также оценивали роль и место самой ООН 
в современном мире. 

За резолюцию ООН, передавшую Китай-
ской Народной Республике членство в ор-
ганизации, которое принадлежало Китай-
ской Республике на Тайване, проголосовали 

76 стран, включая СССР, Индию, Великоб-
ританию, Францию. Против выступили 35 
стран во главе с США, однако использовать 
свое право вето постоянного члена СБ ООН 
Вашингтон не мог: решение о членстве КНР 
принималось не Совбезом, а Генеральной ас-
самблеей ООН, где при голосовании право 
вето не действует.

Спустя восемь лет, в 1979 году, США уста-
новили дипломатические отношения с Пе-
кином, однако для этого Вашингтону при-
шлось выполнить обязательное условие 
Пекина — разорвать дипотношения с Тайва-
нем, куда при поддержке американцев по-
сле гражданской войны на материке было 
эвакуировано прежнее китайское прави-
тельство Гоминьдана.

Через полвека после баталий по вопро-
су о том, принимать ли в ООН материковый 
Китай вместо островного, председатель КНР 
Си Цзиньпин произнес длинную речь о сов-
ременном миропорядке, более похожую 
на выступления самого генсека ООН. «Мы 
должны решительно защищать авторитет 
и статус ООН, общими усилиями претворять 
в жизнь подлинный мультилатерализм. Ме-
ждународные правила могут устанавливать 
лишь совместно все 193 государства—члена 
ООН, недопустимо, чтобы решения прини-
мались отдельными странами или группами 
стран»,— провозгласил Си Цзиньпин. По его 
словам, «китайский народ любит мир и пре-
красно осознает ценность мира и спокойст-
вия, Китай всегда придерживался независи-
мой мирной внешней политики, отстаивал 
справедливость, решительно противостоял 

гегемонизму и политике грубой силы». «На-
ходясь в новой отправной исторической точ-
ке, Китай будет твердо придерживаться пути 
мирного развития и всегда строить мир во 
всем мире»,— пообещал Си Цзиньпин.

В свою очередь, генсек ООН Антониу Гу-
терриш в обращении по случаю 50-летия 
передачи КНР места во всемирной органи-
зации, включая Совет Безопасности, ис-
пользовал те же речевые обороты, что и ки-
тайский лидер. «Все страны—члены ООН, 
включая Китай, последовательного побор-
ника мультилатерализма, привержены вы-
полнению Устава ООН и достижению наших 
общих задач по укреплению мира, выходу на 
устойчивый рост и развитие»,— заявил Ан-
тониу Гуттериш. «За прошедшие десятилетия 
Китай стал важным донором ООН и надеж-
ной основой международного сотрудничест-
ва. Объединенные Нации останутся верным 
партнером народа и правительства Китая 
в деле построения более справедливого 
и устойчивого мира»,— добавил генсек ООН. 

Он еще раз дал понять, что имеющий по-
лувековой стаж членства в ООН Китай стал 
одним из главных гарантов функциониро-
вания всемирной организации. Напомним, 
что в период обострения отношений между 
США и ООН, произошедший во время прав-
ления предыдущего президента США До-
нальда Трампа, Пекин платил свои взносы 
исправно и ратовал за многополярный мир, 
в котором не будет гегемонии Запада.

Между тем накануне полувекового юби-
лея китайского членства в ООН проблема 
Тайваня снова обострила отношения Вашин-

гтона и Пекина. Прозвучавшее на прошлой 
неделе заявление президента США Джо Бай-
дена о готовности встать на защиту Тайваня 
в случае агрессии со стороны Китая породи-
ло версию о том, что нарастающее противо-
стояние вокруг острова может стать тригге-
ром прямого конфликта между США и КНР.

Пытаясь охладить страсти, пресс-секре-
тарь Белого дома Джен Псаки поспешила за-
верить, что принципиальных изменений 
в политике США по отношению к Тайваню 
не произошло. По ее словам, в Вашингтоне 
не видят причин для того, чтобы нынешние 
противоречия переросли в обмен ударами. 
В свою очередь, глава пресс-службы Госде-
партамента США Нед Прайс подтвердил, что, 
оставаясь приверженными политике «одно-
го Китая», США при этом «продолжат поддер-
живать самооборону Тайваня и выступать 
против любых односторонних изменений 
статус-кво». 

Обращает на себя внимание, что прев-
ращение Китая в одного из главных тяже-
ловесов всемирной организации, входяще-
го в большую пятерку постоянных членов 
СБ ООН, парадоксальным образом сочетает-
ся с растущим конфликтным потенциалом 
в отношениях Пекина со многими соседя-
ми по Индо-Тихоокеанскому региону. Они 
все чаще обвиняют Китай в попытках размо-
розить существующие региональные кон-
фликты и территориальные споры. В свя-
зи с этим антикитайская коалиция XXI века 
оказывается более влиятельной, чем группа 
государств во главе с США, которые 50 лет на-
зад выступили против приема Китая в ООН, 

но оказались в меньшинстве. Одно из таких 
государств — Индия, которая в 1971 году 
проголосовала за членство Пекина в ООН, 
однако сегодня все чаще обвиняет КНР в по-
пытках изменить статус-кво, существующий 
вдоль линии разграничения индийских 
и китайских войск в Восточном Ладакхе.

Между тем накануне 50-летия членст-
ва страны в ООН военно-морские силы Ки-
тая провели в западной части Тихого океа-
на совместные маневры с российским ВМФ. 
В ходе маневров пять китайских и пять рос-
сийских кораблей прошли через пролив 
Цугару, разделяющий японские острова 
Хонсю и Хоккайдо. 

Проход иностранных военных судов по 
проливу Цугару разрешен международным 
правом. Однако в Токио обратили внимание 
на то, что это был первый подобный совмест-
ный проход российских и китайских воен-
ных кораблей. После этого в прошлый чет-
верг в районе архипелага Идзу с одного из 
китайских кораблей и с российского кора-
бля поднялись в воздух по одному вертолету. 

В ответ истребители сил самообороны 
Японии были подняты в воздух по тревоге, 
хотя во время взлетов вертолетов воздушное 
пространство Японии нарушено не было. 
«Правительство Японии с большим вни-
манием следит за этой деятельностью. Мы 
и впредь будем прилагать все силы для обес-
печения безопасности в акватории вблизи 
нашей страны»,— пообещал в понедельник 
заместитель генерального секретаря Каби-
нета министров страны Ёсихико Исидзаки.

Сергей Строкань

Джо Байден впал в приграничное состояние
Комментарий президента о миграционном кризисе спровоцировал волну недовольства

Проблемы с мигрантами вновь оказа-
лись в центре политического противо-
стояния в США. Страна «умирает изну-
три», и причина этого — бездействие 
нынешней администрации в решении 
миграционного кризиса. Об этом зая-
вил экс-президент Дональд Трамп, при-
звав завершить строительство стены 
на  американо-мексиканской границе. 
Призыв прозвучал после того, как дей-
ствующий глава Белого дома Джо Бай-
ден неосторожно признал, что за год 
так и не нашел время посетить границу, 
поскольку был занят другими делами. 
Игнорирование этой темы грозит даль-
нейшим падением популярности госпо-
дина Байдена, и без того снижающейся 
рекордными темпами. 

«Наша страна умирает изнутри, и никто 
ничего не делает, чтобы это остановить. Пер-
вое, что необходимо сделать,— достроить 
стену (на границе с Мексикой.— „Ъ“), это 
можно осуществить быстро»,— говорится 
в заявлении Дональда Трампа, показавшем, 
что миграционная тема вновь выходит на 
первый план на арене политического про-
тивостояния в США.

В конце прошлой недели нынешний пре-
зидент Джо Байден признался, что так и не 
смог найти времени на поездку на границу 
с Мексикой, где из-за небывалого наплыва 
нелегальных мигрантов разразился гума-

нитарный кризис. По его словам, о пробле-
ме ему хорошо известно и он «догадывает-
ся», что посетить этот район все-таки стоит. 
«Но суть в том, что у меня чертовски не хвата-
ло времени, чтобы добраться туда. Я тратил 
его на изучение ущерба на $900 млрд, нане-
сенного ураганами, наводнениями и пого-
дой, на зарубежные поездки»,— посетовал 
американский лидер. Позднее выяснилось, 
что планов проинспектировать ситуацию на 
границе с Мексикой пока нет и у вице-прези-
дента Камалы Харрис. 

Заявления появились на фоне публика-
ции данных Погранично-таможенной служ-
бы США о том, что в закончившемся 30 сен-
тября финансовом году в США был побит 
абсолютный рекорд, продержавшийся более 
десяти лет: американские силы правопоряд-
ка задержали около 1,73 млн нелегальных 
иммигрантов. Своими комментариями ад-
министрация Байдена показала, что пробле-
ма не входит в число приоритетных и даже 
такие шокирующие данные не заставили 
внимательнее относиться к ней. Этим влас-
ти вызвали волну критики со стороны как 
консервативно, так и либерально настроен-
ных американцев. 

В частности, сенатор-республиканец  от 
Теннесси Уильям Хагерти написал на своей 
странице в Twitter: «Количество нелегаль-
ных пересечений границы достигло рекорд-
ного уровня, и караван мигрантов из 60 тыс. 

человек движется к американским рубе-
жам. А наш президент и „пограничная цари-
ца“ вице-президент (Камала Харрис по долгу 
службы отвечает за эту сферу.— „Ъ“) не могут 
найти времени, чтобы исполнять свои обя-
занности». 

Со своей стороны, ведущий консерватив-
ного телеканала Newsmax Джон Кардилло 
процитировал в своем Twitter представите-
ля Белого дома Джен Псаки, когда та попыта-
лась защитить американского президента, за-
явив, что господин Байден ориентируется на 
местности, поскольку проезжал в районе мек-
сиканской границы в 2008 году. «Серьезно, это 
лучшее, что можно сказать? Проезжал мимо 
в рамках кампании 13 лет назад?» — обратил-
ся журналист к пресс-секретарю президента. 

Нынешняя администрация во главе с пре-
зидентом-демократом находится по вопро-
су миграционного кризиса в крайне неудоб-
ном положении. Демократическое крыло 
Конгресса считает, что ситуация на границе 
возмутительна и условия содержания задер-
жанных иммигрантов бесчеловечны. Демо-
краты выступают за то, чтобы людям давали 
шанс остаться в стране. Республиканцы, на-
против, хотят возобновления строительства 
стены и возвращения к правилам пересече-
ния границы, введенным Дональдом Трам-
пом. Кроме этого, они призывают помогать 
сначала согражданам и только потом — лю-
дям, ищущим в США убежища. 

Нередко на сторону республиканцев вста-
ют и судебные органы. Так, в августе Верхов-
ный суд США посчитал законными нормы 
администрации Трампа, согласно которым 
ищущие убежища в Соединенных Штатах 
жители Мексики должны на время рассмо-
трения заявки оставаться на родине, а не 
в США. По данным Fox News, американские 
власти намерены подчиниться этому реше-
нию. Именно из-за этого в Мексике сейчас 
сформировался новый караван из 60 тыс. 
иммигрантов, которые торопятся успеть пе-
ресечь границу до того, как старые правила 
снова вступят в силу.

В прошлый четверг стало известно 
и о другом судебном разбирательстве, свя-
занном с иммиграцией. Генпрокуроры Мис-
сури и Техаса подали совместный иск про-
тив администрации Байдена за то, что она, 
по их версии, незаконно отказывается тра-
тить $1,4 млрд, выделенных по решению 
Конгресса в 2020 году на строительство сте-
ны на границе с Мексикой.

Проблема на мексиканской границе 
очень серьезна, и ее игнорирование вряд 
ли может быть решением для администра-
ции Байдена, утверждает в разговоре с „Ъ“ 
американский специалист по связям с об-
щественностью Джон Вароли. По его сло-
вам, господин Байден все больше показы-
вает свою неспособность решать крайне 
важные для американцев проблемы, и им-

миграция — в их числе. «Ситуацию на гра-
нице многие американцы начинают вос-
принимать как вторжение»,— говорит 
собеседник „Ъ“ и сожалеет, что пока боль-
шинство либеральных СМИ и лидеров об-
щественного мнения пытаются оправдать 
господина Байдена. Господин Вароли до-
бавляет, что если подходы не изменятся, то 
кризис будет только ухудшаться, и это при-
ведет к дальнейшему падению рейтинга 
американского лидера. «Не исключаю, что 
он войдет в американскую историю как са-
мый непопулярный президент»,— резюми-
рует Джон Вароли. 

Согласно подсчетам института общест-
венного мнения Gallup, господин Байден по-
ставил рекорд по уровню падения рейтинга 
за первые девять месяцев правления. Попу-
лярность американского президента сни-
зилась на 11,3 процентного пункта — с 56% 
до 44,7%. Одной из главных причин такого 
результата наряду с выводом войск из Афга-
нистана и неспособностью провести через 
Конгресс законы по бюджету и инфраструк-
туре Gallup называет именно положение 
дел с иммиграцией. Отметим, что у Дональ-
да Трампа за первые девять месяцев правле-
ния рейтинг упал всего на 4,4%. Правда, если 
говорить об абсолютных показателях, то его 
популярность была заметно ниже: 36,9% 
против 44,7% у Джо Байдена.

Екатерина Мур
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Nikkei 225 28600,41 (–204,44)
РТС 1919,58 (+41,59)
FTSE 100 7222,82 (+18,27)

DAX 30* 15599,23 (+56,25)
DJIA* 35766,02 (+89,00)
NASDAQ Composite* 15229,022 (+138,822)

*На 21:11.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.10.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.10.21
Австралийский доллар 52,6219
Английский фунт 96,6453
Белорусский рубль 12,4119
Датская крона* 10,9877

Доллар США 70,1345
Евро 81,7418
Индийская рупия** 93,5095
Казахский тенге** 16,4945

Канадский доллар 56,8259
Китайский юань* 10,9908
Норвежская крона* 84,2274
СДР 99,2410

Сингапурский доллар 52,1795
Новая турецкая лира* 72,1318
Украинская гривна* 26,6894
Шведская крона* 81,7133

Швейцарский франк 76,5243
Японская иена** 61,7408
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Торгцентры запаслись трафиком
Граждане закупаются в ожидании ограничений

Анонсированные властями 
Москвы и Подмосковья огра
ничения на работу торговых 
центров, магазинов, рестора
нов и развлекательных заве
дений спровоцировали рост 
покупательского спроса. По
сещаемость объектов относи
тельно докризисных значений 
выросла на 7–10%, оборот — 
на 18–40%. Это позволит биз
несу отчасти компенсировать 
негативный эффект будущего 
закрытия, но на отложенные 
продажи рассчитывать не сто
ит, предупреждают эксперты.

О росте посещаемости торго-
вых центров Московского реги-
она на минувших выходных „Ъ“ 
рассказали несколько участни-
ков рынка. Управляющий партнер 
«Ванчугов и партнеры» Алексей 
Ванчугов говорит, что трафик был 
на 7–10% выше значений за анало-
гичный период 2019 года, а показа-
тели предшествующих выходных 
оказались превышены в 1,5 раза. 
Управляющий партнер ITD Инесса 
Самохвалова отмечает, что посеща-
емость торговых объектов соответ-
ствовала предпраздничным зна-
чениям. Управляющий партнер 
RedStone Индира Шафикова гово-
рит о росте трафика на 15% отно-
сительно предыдущих выходных, 
партнер Cushman & Wakefield Оль-
га Антонова — на 15–20%.

Алексей Ванчугов связывает по-
вышенную активность с эффектом 
отсроченного введения ограниче-
ний: граждане стремились сделать 

покупки впрок, что обеспечило ма-
газинам высокую конверсию тра-
фика. Дополнительным фактором 
стали маркетинговые акции торг-
центров и ритейлеров. Господин 
Ванчугов поясняет, что многие сети, 
согласовавшие условия распродаж, 
начали их заранее. Это подтвержда-
ют в группе «М.Видео-Эльдорадо», 
где запустили акцию «Черная пят-
ница» на неделю раньше плана: в ре-
зультате продажи удвоились отно-
сительно среднего показателя для 
выходных дней. Руководитель отде-
ла аренды торговых помещений JLL 
Резеда Садритдинова отмечает про-
дление времени работы ряда торго-
вых центров и расширение возмож-
ностей бесплатной парковки.

Директор департамента торго-
вой недвижимости Accent Capital 
Светлана Кузьмина говорит, что обо-
рот магазинов товаров для дома 23–
24 октября вырос втрое относитель-
но предшествующих выходных, 
одежды и обуви — на 25%, ювелир-
ных изделий — в 6,5 раза. Глава де-
партамента ритейла CBRE Марина 
Малахатько подсчитала, что оборот 
fashion-сетей, ресторанов и развле-
кательных объектов на выходных 
вырос на 18–40% относительно до-
кризисных значений. Президент 
Baon Илья Ярошенко говорит, что 
трафик и выручка в магазинах сети 
за прошлые выходные выросли на 
20% и 25% соответственно. Этот эф-
фект помимо предстоящего закры-

тия он связывает со сменой сезона 
и похолоданием, что привело к ро-
сту продаж верхней одежды и уве-
личению среднего чека.

Региональный директор депар-
тамента торговой недвижимости 
Knight Frank Евгения Хакбердие-
ва полагает, что в большей степени 
повышенный спрос на фоне пред-
стоящих ограничений почувство-
вали на себе операторы развлече-
ний и сферы услуг: «Люди научены 
опытом прошлого года, когда дол-
гие месяцы невозможно было по-
пасть к парикмахеру, в спа-салон, 
ресторан». Владелец сети «Персо-
на» Игорь Стоянов говорит, что, 
готовясь росту спроса, в салонах 
продлили рабочие часы и вывели 

дополнительных мастеров. В дни 
перед началом ограничений он 
ждет прироста ежедневной выруч-
ки на 10–20%.

Хорошая динамика на минув-
ших выходных частично позво-
лит бизнесу компенсировать эф-
фект от предстоящего закрытия, но 
торгцентрам и ритейлерам не сто-
ит рассчитывать на волну отложен-
ных продаж, как летом прошло-
го года, считает Алексей Ванчугов. 
Кроме того, добавляет госпожа Хак-
бердиева, ранние стимулирующие 
акции автоматически снижают 
прибыль по сезону, что сказывает-
ся на экономических показателях 
ритейлеров в целом. Высокого от-
ложенного спроса не ждет и управ-
ляющий директор Malltech Lab 
Кирилл Степанов. Впрочем, госпо-
дин Стоянов отмечает, что всплеск 
спроса после закрытий в любом 
случае имеет краткосрочный эф-
фект: в прошлом году он продлил-
ся всего десять дней.

Часть участников рынка сейчас 
больше волнует не потенциальный 
спрос, а перспективы продолже-
ния работы. Индира Шафикова на-
зывает одним из принципиальных 
вопросов для торгцентров и ритей-
леров возможность проведения 
предновогодних ярмарок. По ее сло-
вам, их работа традиционно старту-
ет уже 15–20 ноября, и, если объ-
екты заработают позже 8 ноября, 
открыть ярмарки будет уже сложно. 

Александра Мерцалова, 
Дмитрий Шестоперов, 
Анатолий Костырев
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Петербургский завод «Хендэ Мотор 
Мануфактуринг Рус» (ХММР), где со-
бираются Hyundai и Kia, пока един-
ственный среди игроков автопрома 
объявил о приостановке производст-
ва на период режима нерабочих дней 
(30 октября — 7 ноября). Это неожи-
данный шаг, поскольку предприятия 
отрасли входят в список системоо-
бразующих и могут продолжить ра-
боту даже в период ограничений. По 
моим данным, только ряд предприя-
тий в Петербурге и Калуге рассматри-
вают потенциальную возможность 
приостановки конвейеров, тогда как 
большинство заводов подтверждают 
намерение продолжить работу в пер-
вую неделю ноября.

Вероятнее всего, остановка связа-
на не с выходными, а с нехваткой ком-
плектующих — это вопрос, который 
остро стоит перед всеми участниками 
рынка. АвтоВАЗ в последние месяцы 

уже несколько раз незапланированно 
останавливал конвейеры из-за про-
блем с нехваткой электронных ком-
понентов. Некоторые мои собеседни-
ки говорят, что для ХММР остановка 
под конец года может стать критич-
ной, так как «планы горят», а впереди 
предновогодние продажи. Но такая 
проблема актуальна только если тебе 
есть из чего производить.

Никто, конечно, не запрещает вы-
пускать машины без некоторых ком-
плектующих и затем ставить их на 
склад до того момента, когда недоста-
ющие компоненты все же будут до-
ставлены. Причем такие машины уже 
доходят и до складов дилеров. И речь 
идет не об отсутствии каких-то опций 
и реализации без них. 

Как рассказывают мои источники, 
автодилеры принимают машины, по 
сути, на хранение до момента, пока 
не придет необходимая запчасть — 
она будет установлена уже самим ди-
лером, работу оплатит производитель 
как гарантийный ремонт. Эту опцию 
используют как минимум три брен-
да с производством в РФ. Схема позво-
ляет не останавливать производство, 
но, учитывая длительный срок недо-
поставок запчастей, может лишь отло-
жить проблему.

В ХММР, впрочем, не подтвержда-
ют проблемы с комплектующими 
и даже все еще планируют выпол-
нить годовой план по производст-
ву 230 тыс. машин. Мне не удалось 
узнать о случаях поставок недоком-
плектных машин концерна к диле-
рам, но те подчеркивают, что это не 
значит отсутствия проблемы.

Приостановка выпуска сама по 
себе может помочь «подкопить» запас 
комплектующих. Правда, в послед-
ний раз автозаводы останавливались 
не так давно — в августе, в традици-
онный сезон летних «каникул», но, 
кажется, ситуацию с наличием ком-
плектующих это кардинальным обра-
зом не изменило, если недокомплект-
ные машины начали доходить даже 
к дилерам. Дефицит готовых автомо-
билей в четвертом квартале только 
усугубился. По некоторым маркам са-
лоны практически пусты, и изменить 
ситуацию может только резкое паде-
ние спроса.

В последний раз  
автозаводы останав
ливались в августе  
на традиционные  
летние «каникулы»,  
но ситуацию с нали
чием комплектующих  
это кардинально  
не изменило

Источник знаний даст меньше денег
Издатели ждут замедления роста книжного рынка из-за новых ограничений

Российские книжные издательства 
 могут потерять сотни миллионов руб
лей изза закрытия специализиро
ванной книжной розницы в Москве 
и других городах. Раньше они ожи
дали, что книжный рынок вырастет 
в 2021 году до 99 млрд руб., что на 3% 
больше уровня 2019 года, но локдаун 
изменил прогнозы. Частично компен
сировать убытки может отложенный 
спрос и онлайнпродажи, рассчитыва
ют  участники рынка.

„Ъ“ опросил крупнейшие российские из-
дательства о последствиях нового локдау-
на. Большинство участников рынка говорят, 
что готовятся к значительным убыткам в свя-
зи с закрытием книжных магазинов в ряде 
 регионов.

«Если локдаун продлится неделю, мы по-
теряем до 100 млн руб.»,— говорит прези-
дент группы «Эксмо-АСТ» Олег Новиков. По 
его словам, сейчас на офлайн-продажи при-
ходится около 40–45% выручки издательства. 
Потери в продажах за 10 дней составят десят-
ки миллионов рублей, отмечает гендирек-

тор издательской группы «Альпина» Алексей 
Ильин. На закрытые книжные магазины, по 
его словам, приходится около 30% продаж 
группы. У «Азбуки-Аттикус» на розницу обыч-
но приходится около половины продаж, го-
ворит ее гендиректор Леонид Шкурович: 
«Потери от закрытия книжных магазинов 
для нас составят десятки миллионов рублей».

• Согласно указу правительства Москвы, 
с 28 октября по 7 ноября будет введен  режим 
так называемых нерабочих дней, в рамках 
которого закроются все торговые объекты 
кроме тех, что реализуют товары первой 
 необходимости. Книжные магазины попа-
дают под запрет. Аналогичные меры бу-
дут действовать в Подмосковье, Санкт- 
Петербурге, Нижегородской, Новгородской, 
Самарской и Курской областях, а также 
в  Пермском крае.
Убытки повлекут за собой замедление ро-

ста рынка, полагают издатели. «Локдаун сни-
зит прирост достаточно существенно — на 
2–3%»,— полагает Олег Новиков. До объявле-
ния новых ограничений в «Эксмо-АСТ» ожи-
дали, что книжный рынок вырастет в 2021 

году до 99 млрд руб., что на 3% больше уров-
ня 2019 года и на 18% выше уровня прошло-
го года. «Азбука-Аттикус» рассчитывала на 
35-процентный рост по отношению к прош-
лому году. «Полторы недели локдауна приве-
дут к отрицательной коррекции на 1–1,5%»,— 
говорит Леонид Шкурович.

В «Альпине» пока не меняют прогноз по 
итогам года, рассчитывая на рост продаж на 
15%. По словам Алексея Ильина, группа над-
еется на отложенный спрос и на то, что он-
лайн-продажи «компенсируют существен-
ную часть потерь». В прошлом году на фоне 
ограничений онлайн впервые стал крупней-
шим каналом продаж (см. „Ъ“ от 2 сентября 
2020 года). В марте—июне 2020 года, в пери-
од ограничений, продажи книг на Ozon вы-
росли на 66%, а в Wildberries за 2020 год в це-
лом россияне купили втрое больше книг, 
чем в 2019 году, отмечают представители 
компаний.

В этом году локдаун может спровоциро-
вать еще более быстрый прирост, считают 
в Ozon: «Особенность объявленных нерабо-
чих дней в том, что они приходятся на пери-

од распродаж, в том числе в категории книг». 
Надеются на рост продаж и книжные интер-
нет-сервисы. «Мы рассчитываем, что выруч-
ка от продаж цифровых книг вырастет в пе-
риод с 30 октября по 7 ноября примерно на 
15–20%»,— говорит заместитель операцион-
ного директора по продвижению и прода-
жам группы «ЛитРес» Александр Бобровский. 
В сетях «Читай-город — Буквоед» и «Республи-
ка» не ответили на запросы.

Однако в «Эксмо-АСТ» сомневаются, что 
онлайн-канал сможет полностью компен-
сировать закрытие точек в Москве, «особен-
но если оно продлится больше, чем одну не-
делю». «Розница — это значительная доля 
в структуре распространения книг и книж-
ного потребления в целом»,— отмечает Олег 
Новиков. «О полной компенсации продаж за-
крытых книжных магазинов речь не идет»,— 
согласен Леонид Шкурович. Большая пробле-
ма в том, добавляет собеседник „Ъ“ в одной из 
сетей, что пунктами выдачи интернет-зака-
зов для книжных сетей служат их же рознич-
ные магазины, а доступ к ним будет закрыт.

Валерия Лебедева

Крепленые котировки
Акционеры MRG высоко оценили группу перед IPO

„Ъ“ стали известны детали пла
нируемого IPO Mercury Retail Group 
(MRG). Ее владельцы планируют про
дать 10–15% своих акций, оценивая 
группу на уровне $20–25 млрд. Если 
IPO состоится по такой цене, оно мо
жет стать крупнейшим в России за де
сятилетие. Однако инвесторы насто
роженно относятся к оценке MRG, 
считая ее завышенной. К тому же 
они считают, что за cashout могут 
скрываться как желание акционеров 
зафиксировать прибыль «на хаях», 
так и проблемы компании.

Акционеры MRG планируют продать на 
IPO 10–15% акций компании, рассказали „Ъ“ 
источники, близкие к потенциальным инве-
сторам, знакомым с ходом подготовки раз-
мещения. Оно пройдет на Московской бир-
же по модели cash-out, то есть акции будут 
продавать текущие владельцы. Оценка груп-
пы находится в диапазоне $20–25 млрд, го-
ворят собеседники „Ъ“. Таким образом, если 
размещение состоится, оно может стать 
крупнейшим в России за последнее десяти-
летие. Сравнимое по объему (на $1,8 млрд) 
было IPO ритейлера FixPrice в марте.

• MRG объединяет две сети магазинов: 
«Красное & Белое» и «Бристоль». Под первым 
брендом на конец первого полугодия опериро-
вало почти 9,5 тыс. точек, под вторым — 
более 4 тыс. точек, следует из презентации 
для инвесторов (с ней ознакомился „Ъ“). За по-
следние 12 месяцев выручка MRG составля-
ла 646 млрд руб., при этом на «Красное & Бе-
лое» приходилось 76%, на «Бристоль» — 24%. 
Маржинальность по EBITDA составляла 
11,8%, чистая –- 6,6%. Отношение чистого 
долга к EBITDA равнялось 0,4. В Mercury Retail 
Group 51% принадлежит Игорю Кесаеву и Сер-
гею  Кациеву, 49% — Сергею Студенникову.
Группе, несмотря на агрессивные пла-

ны по росту — в 2022 году она хочет открыть 
2,5 тыс. магазинов, а в 2023-м и далее — око-
ло 3 тыс. ежегодно,— не нужен капитал из-за 
низкого долга и высокой прибыли, говорит 
один из собеседников „Ъ“, встречавшийся 
с менеджментом. Этим, по его словам, и объ-
ясняется выбор модели cash-out. Владельцы 
MRG будут продавать свои акции паритетно, 
добавляет другой источник „Ъ“.

По словам третьего собеседника, IPO пла-
нируется «в перспективе нескольких недель». 
«Конъюнктура для размещения сейчас бла-

гоприятная, российские активы выходят из 
санкционно-ненавистного поля междуна-
родных игроков»,— указывает директор де-
партамента управления активами УК «Ин-
госстрах-Инвестиции» Артем Майоров. «Все 
испортил локдаун. Как только это слово поя-
вилось в ленте новостей, настроение на рын-
ке испортилось»,— не согласен с коллегой ген-
директор «Спутник — Управление капиталом» 
Александр Лосев. Последние размещения про-
водятся по нижней границе ценового диапа-
зона. Так, группа «Ренессанс страхование» на 
прошлой неделе провела IPO по 120 руб. за ак-
цию (см. „Ъ“ от 21 октября), а IT-компании Soft-
line ожидает размещения по цене $7,5 за GDR.

По словам господина Майорова, с оцен-
кой по верхней границе $25 млрд MRG «ори-
ентируется на размещение FixPrice, которое 
прошло весной по оценке в 14 EV/EBITDA», 
что сильно «дороже потенциальных конку-
рентов». Например, акции Beluga Group с се-
тью магазинов алкогольной продукции «Вин-
Лаб» торгуется по 7,8 EV/EBITDA, а X5 Group 
оценена в 5,6 EV/EBITDA. «Последняя в бли-
жайшее время запустит сеть магазинов у дома 
„Чижик“ и составит существенную конкурен-
цию для „Красного & Белого“ и „Бристоль“»,— 

отмечает портфельный управляющий. «При 
маржинальности MRG на уровне продукто-
вых ритейлеров и темпах роста FixPrice я бы 
оценил группу на уровне 10 EBITDA. Это мо-
жет быть диапазон 750–850 млрд руб. ($10,7–
12,1 млрд.— „Ъ“)»,— говорит управляющий 
по акциям УК ТФГ Филипп Давыденко.

Выход акционеров из прибыльного биз-
неса участники инвестиционного рынка так-
же относят к минусам размещения. «Это мо-
жет говорить в худшем случае о проблемах, 
но как минимум о желании зафиксировать 
прибыль»,— считает гендиректор УК «Ронин 
Траст» Сергей Стукалов. По его словам, вряд 
ли владельцы делали бы cash-out, если б ве-
рили в многократный рост капитализации 
компании в дальнейшем. «Полный выход 
акционеров из недавно купленного бизне-
са в редких случаях позитивно оценивается 
инвесторами»,— соглашается господин Май-
оров. «Сама компания, учитывая модель ее 
бизнеса и географию, представляет инте-
рес»,— не согласен аналитик УК «Промсвязь» 
Илья Голубов, который тем не менее также на-
зывает верхнюю границу завышенной.

Илья Усов, Виталий Гайдаев, 
Дмитрий Шестоперов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Молдавия впервые в своей исто-
рии закупила газ у альтернатив-
ного «Газпрому» поставщика — 
небольшой объем в 1 млн кубо-
метров газа будет приобретен 
у польской PGNiG. Цена может со-
ставить около $1,1 тыс. за 1 тыс. 
кубометров. «Газпром» предлагал 
Кишиневу дополнительно поста-
вить до 5 млн кубометров в сут-
ки по цене текущего контракта, 
то есть около $800 за 1 тыс. кубо-
метров. Но компания так и не на-
чала поставку после заявлений 
правительства Молдавии о не-
признании исторического дол-
га перед «Газпромом» в $709 млн, 
 утверждают источники „Ъ“. 

Молдавская госкомпания Ener-
gocom подписала контракт на проб-
ную поставку 1 млн кубометров газа 
с польской PGNiG, сообщило 25 октя-
бря правительство Молдавии. Там до-
бавляют, что это первая закупка газа 
из альтернативных источников. Со-
гласно тендеру, поставка должна про-
изойти 26 октября, цена должна ба-
зироваться на котировке на хабе TTF 
на сутки вперед. Спотовая цена на 
газ на 26 октября находится на уров-
не €88,401 за 1 МВт•ч, или около 

$1,12 тыс. за 1 тыс. кубометров. Обыч-
но поставщик закладывает в стои-
мость контракта свою доходность, по-
этому цена может оказаться выше. 

Кишинев вместо исходно запра-
шиваемых на октябрь 250 млн кубо-
метров (80 млн кубометров для пра-
вобережной Молдавии, остальное для 
левого берега Днестра, где располо-

жена Молдавская ГРЭС «Интер РАО») 
должен получить по контракту лишь 
176 млн кубометров. Нехватка объе-
мов связана с тем, что контракт был 
продлен за несколько часов до его 
истечения, из-за этого «Газпром» не 
успел заранее забронировать транзит-
ные мощности через Украину. 

Как писал „Ъ“, Россия и Молдавия 
на переговорах о заключении нового 
газового контракта, прошедших 22 ок-
тября, договорились о дополнитель-
ных поставках газа в октябре. Как со-
общал по их итогам вице-премьер 
и министр инфраструктуры Молдавии 
Андрей Спыну, «Газпром» обещал уве-
личить поставляемые объемы газа на 
5 млн кубометров в сутки. «Газпром», 
как уточняет один из собеседников 
„Ъ“, не просил увеличения цены для 
дополнительных объемов, согласив-
шись на цену текущего контракта — 
около $800 за 1 тыс. кубометров. 

Но, как утверждают два источника 
„Ъ“, российская монополия так и не 
начала поставлять дополнительный 
газ в Молдавию. Собеседники „Ъ“ объ-
ясняют это последовавшим после пе-
реговоров заявлением молдавского 
руководства о непризнании истори-
ческого долга перед «Газпромом» в раз-

мере $709 млн. На переговорах, по 
данным „Ъ“, «Газпром» предложил по-
гасить тело кредита — $433 млн — за 
три года, а остаток (накопленная прос-
рочка) — еще за два. Взамен «Газпром» 
обещал дать Молдавии скидку на газ 
в 25% от рыночной цены.

Вряд ли кто-то, кроме «Газпрома», 
сможет предложить Молдавии купить 
газ со скидкой к спотовым ценам — лю-
бому европейскому продавцу это будет 
невыгодно, отмечает Дмитрий Марин-
ченко из Fitch. «Попытка найти альтер-
нативных поставщиков — не столько 
способ сэкономить, сколько укрепить 
свою переговорную позицию»,— счи-
тает он. По мнению Алексея Гривача из 
ФНЭБ, пробные закупки газа Молдави-
ей на споте выглядят попыткой пока-
зать российской стороне, что у Киши-
нева есть альтернативный источник 
газа, и тем самым усилить свою перего-
ворную позицию. «Молдавии необхо-
димы еще минимум 700 млн кубоме-
тров для прохождения отопительного 
сезона. По текущей цене спота это под 
$1 млрд с учетом транспортировки 
и интереса трейдеров. И это минимум, 
поскольку потребности могут быть 
больше, а цены выше»,— говорит он.

Татьяна Дятел

Молдавия не сводит с Польши газ
Кишинев пытается найти альтернативу поставкам «Газпрома»

Спотовые цены на европей-
скую нефть Brent впервые с ок-
тября 2014 года превысили уро-
вень $87 за баррель. Рост пред-
ложения топлива не компенси-
руют возрастающий спрос: чле-
ны соглашения ОПЕК+ осторож-
но увеличивают добычу, а слан-
цевики не форсируют буровую 
активность. Эксперты ожидают 
роста цены в ближайшее время 
до $90 за баррель. При этом в вы-
игрыше остается российская 
валюта: 25 октября курс долла-
ра на российском рынке достиг 
 минимальной отметки с июня 
2020 года — 69,7 руб./$.

Новую торговую неделю нефтяной 
рынок начал с обновления многолет-
них максимумов. По данным Reuters, 
на спот-рынке цена североморской 
нефти впервые с октября 2014 года 
поднялась выше уровня $87 за бар-
рель. Цена российской нефти Urals со-
ставила $84,58 за баррель, не дотянув 
до семилетнего максимума 1,3%. При 
этом стоимость ближайшего фьючер-
сного контракта на поставку нефти 
Brent достигал отметки $86,7 за бар-
рель, не дотянув до максимума ноя-
бря 2014 года всего 0,04%.

Подъем цен на нефть происходит 
на фоне дефицита нефти на мировом 
рынке. По словам стратега по опера-
циям на товарно-сырьевых рынках 
SberCIB Investment Research Михаи-
ла Шейбе, крупнейшие страны-им-
портеры, в том числе Япония, Индия 
и США, указывают на необходимость 
дополнительных поставок со сторо-
ны ОПЕК+. В рамках текущего согла-
шения участники ОПЕК+ должны 
в течение этого и следующего года 
нарастить добычу еще более чем на 
4 млн баррелей в сутки. «Несмотря на 
обращения потребителей, министр 
энергетики Саудовской Аравии при-
звал проявить осторожность в вопро-
се об увеличении поставок ОПЕК+, 
так как пандемия коронавируса еще 
может привести к сокращению спро-
са. Его позицию недавно разделили 
представители Нигерии и Азербайд-
жана»,— отмечает Михаил Шейбе.

При этом эксперты фиксируют 
слабое восстановление буровой ак-
тивности. Так, по данным нефтесер-
висной компании Baker Hughes, по 
итогам минувшей недели число ак-
тивных буровых установок в США 
(опережающий индикатор добычи) 
впервые за семь недель снизилось на 

две единицы, до 443 установок. Сла-
бые данные по буровой активности 
также являются фактором поддержки 
для нефтяных цен. 

По мнению начальника управле-
ния информационно-аналитическо-
го контента «БКС Мир инвестиций» 
Василия Карпунина, число буровых 
установок остается недостаточным, 
чтобы обеспечить стабильный рост 
добычи нефти в США. «Поводов ожи-
дать, что добыча США в четвертом 
квартале ощутимо превысит прогно-
зы, сейчас нет. EIA ожидает 11 млн 
баррелей в сутки в октябре, 11,13 млн 
баррелей в сутки в ноябре и 11,27 млн 
баррелей в сутки в декабре»,— отме-
чает господин Карпунин.

Общий рыночный настрой на сы-
рьевых площадках остается позитив-
ным, поэтому аналитики ожидают 
дальнейшего роста цен на нефть. «Ко-
тировки Brent в течение недели, ско-
рее всего, пробьют отметку $87 за бар-
рель — в середине недели поддержку 
им должна оказать еженедельная ста-
тистика по товарным запасам нефти 
в США, которая, как ожидается, бу-
дет благоприятной для рынка. В даль-
нейшем динамика цен на нефть бу-
дет определяться предварительными 
данными по ВВП США за третий квар-
тал, которые выйдут в четверг»,— от-
мечает господин Шейбе. По мнению 
Василия Карпунина, обновление ко-
тировок фьючерсов максимума с 2014 
года обеспечит продолжение тренда 
с целью тестирования отметки $90 
за баррель.

Высокие цены на нефть оказывают 
благотворное влияние на российский 
валютный рынок. В ходе торгов поне-
дельника курс доллара на Московской 
бирже опускался на 64 коп., до 69,70 
руб./$. Это является минимальным 
значением с 29 июня 2020 года. По 
итогам основной сессии курс доллара 
остановился на 69,76 руб./$. «К факто-
рам высоких цен на нефть и высоких 
ставок добавляется действие перио-
да налоговых платежей и уход из за-
головков новостей возможного вве-
дения санкций на операции с ОФЗ на 
вторичном рынке»,— отмечает стар-
ший экономист банка «ФК Открытие» 
Максим Петроневич. Вместе с тем 
он отмечает перекупленность рубля 
и к концу года ожидает укрепление 
курса доллара до 69–70 руб./$, одна-
ко неопределенность сроков волны 
укрепления рубля сохраняется.

Виталий Гайдаев

Рублю  
нашлось место  
под сланцем
Мировой дефицит нефти  
укрепляет российскую валюту

Североамериканские угольщики 
в сентябре обогнали российских 
по объемам поставок коксующе-
гося угля в Китай и стали круп-
нейшим для КНР источником 
сырья. По данным китайской та-
моженной статистики, с начала 
года экспорт угля из США и Ка-
нады в Китай вырос на 870,6% 
и 92% соответственно. Это стало 
возможным после запрета им-
порта австралийского угля, ко-
торый теперь перенаправляет-
ся в другие страны АТР. Россий-
ские компании также увеличи-
вают добычу, и Китай в этом году 
станет для них основным рын-
ком сбыта. Американские и ка-
надские марки по качеству не 
превосходят российский уголь, 
но серьезному росту экспорта 
 мешает нехватка транспортных 
 мощностей.

Американские и канадские уголь-
щики активно наращивают долю на 
китайском рынке коксующегося угля, 
следует из данных китайской тамо-
женной статистики, которую приво-
дит Argus. По итогам девяти месяцев 

2021 года США увеличили поставки 
на 870,6%, до 7,2 млн тонн, Канада — 
на 92%, до 6,6 млн тонн. Российские 
угольщики также показали рост на 
77,4%, до 7,7 млн тонн. При этом в сен-
тябре США, которые год назад вооб-
ще не поставляли коксующийся уголь 
в Китай, вышли на первое место среди 
экспортеров, поставив 1,46 млн тонн 
и обогнав Россию (927 тыс. тонн).

Изменения рынка происходят 
в условиях введенного властями КНР 
неофициального запрета на импорт 
австралийского угля. В 2020 году Ав-
стралия была абсолютным лидером по 
экспорту коксующегося угля в Китай, 
поставив 35,37 млн тонн из 72,57 млн 
тонн общего импорта. После введения 
запрета экспортные потоки австралий-
ского угля были направлены в Япо-
нию, Южную Корею, Индию, Вьетнам.

Другой крупный поставщик в Ки-
тай — Монголия — не может восполь-
зоваться открывшимися рыночными 
возможностями. Ввоз монгольского 
угля в Китай за девять месяцев 2021 
года снизился на 35,8%, до 10,6 млн 
тонн. В конце августа, пишет Argus, 
из-за новых случаев COVID-19 оста-

навливалось движение грузовиков 
с углем через границу Монголии 
и КНР. После возобновления тамо-
женного оформления количество 
проезжающих грузовиков остается 
ограниченным. 

Цены на коксующийся уголь в Ки-
тае уже явно перегреты и достигли не-
вероятно высокого уровня. В отчете 
ММК о рынке металлургического сы-
рья говорилось, что цены на внутрен-
нем рынке Китая достигли $510–520 
за тонну. При этом фьючерсы на кок-
сующийся уголь в последние дни сни-
жаются из-за заявлений китайского 
правительства о возможных интервен-
циях, а также его попыток стимулиро-
вать внутреннюю добычу.

Добыча угля в России в этом году, 
по оценке Минэнерго, вырастет на 6%, 
до 425 млн тонн, а Китай в этом году 
станет основным рынком для россий-
ского угля. «Китай — не самый круп-
ный наш потребитель, хотя по итогам 
2021 года он вернет себе этот титул. 
Наши лучшие импортеры — это Юж-
ная Корея, Япония и Китай. У нас при-
сутствует Тайвань, хорошее видение 
на Вьетнам, перспективы есть и в Аф-

рике»,— заявил «РИА Новости» дирек-
тор департамента внешнеэкономи-
ческого сотрудничества и развития 
топливных рынков Минэнерго Сер-
гей Мочальников. 

Управляющий директор рейтин-
говой службы НРА Сергей Гришунин 
говорит, что США и Канада в прош-
лом были очень крупными игрока-
ми на экспортном рынке коксующе-
гося угля с доставкой морем. После 
падения цен в 2018 году большое ко-
личество производителей из США об-
анкротились, однако существующие 
мощности портовой инфраструктуры 
сейчас позволяют американским ком-
паниям кратно увеличивать постав-
ки. В России, говорит эксперт, к сожа-
лению, возможности инфраструктуры 
на Дальнем Востоке пока ограничены. 
«Поэтому основная проблема россий-
ских поставщиков, как всегда, нехват-
ка мощностей по экспорту угля. По 
качеству американские и канадские 
угли не сильно превосходят россий-
ские марки, поэтому вопрос именно 
в удобстве доставки»,— комментиру-
ет господин Гришунин.

Евгений Зайнуллин

Североамериканский уголь захватил Китай
США опередили Россию по поставкам на этот рынок

Как стало известно „Ъ“, отзыв ли-
цензии у банка «Платина» при-
вел к существенным расходом 
его спонсора по членству в меж-
дународных платежных сис-
темах (МПС) — банка ВТБ. Экс-
перты оценивают затраты в не-
сколько миллионов долларов. 

На фоне этого ВТБ решил сокра-
тить число банков, подключен-
ных через него к МПС, и уже на-
правил письма о разрыве спон-
сорских соглашений ряду иг-
роков. И хотя в ВТБ уверяют, 
что о полном сворачивании 
спонсорской программы речь 
не идет, источники „Ъ“ счита-
ют, что банк оставит аффили-
рованных членов МПС только 
в лице связанных с ним струк-
тур. Остальным придется опера-
тивно искать нового спонсора, 
что будет непросто.

О том, что ВТБ принял решение 
разорвать спонсорские договоры 
с рядом небольших банков, которым 
обеспечивает членство в МПС, расска-
зали „Ъ“ источники, близкие к банку. 
Точно известно, что ВТБ направил 
письма о разрыве спонсорского до-
говора банкам СИАБ и «Вологжанин» 
(есть в распоряжении „Ъ“). «Просим 
вас в течение 14 календарных дней 
с момента получения письма напра-
вить в адрес ВТБ официальное пись-
мо о согласии с датой обнуления 
лимита и согласии расторгнуть дого-
вор»,— отмечается в письме. И это не 
исчерпывающий перечень неболь-
ших банков, которые вынуждены ис-
кать замену ВТБ как спонсору участия 
в МПС, утверждают собеседники „Ъ“.

Всего, по последним данным, груп-
па ВТБ обеспечивала спонсорство уча-
стия в платежных системах 40 банков, 
шесть из которых являются дочер-
ними или прямо связанными с ВТБ 
структурами (среди них Почта-банк, 
зарубежные «дочки» ВТБ и др.). В ВТБ 
заявили, что не комментируют ком-
мерческие отношения с банками—

участниками спонсорской програм-
мы. Но заверили, что «нет планов по 
сворачиванию спонсорской програм-
мы по членству в МПС для небольших 
банков». В СИАБ и «Вологжанине» не 
ответили на запросы „Ъ“. 

По словам собеседников „Ъ“, при-
чиной решения ВТБ изменить спон-
сорскую программу стал отзыв ли-
цензии у банка «Платина» в середине 
сентября в связи с проведением опе-
раций, направленных на обеспече-
ние расчетов между физлицами и не-

легальными онлайн-казино. В день 
отзыва банк выложил большой объ-
ем закрытых документов ЦБ в интер-
нет, а затем обратился к правоохра-
нителям с требованием проверить 
законность потери лицензии (см. „Ъ“ 
от 7 октября). По оценкам собеседни-
ков „Ъ“, в рамках покрытия неплате-
жей «Платины» по неисполненным 
обязательствам в рамках МПС расхо-
ды ВТБ составили несколько миллио-
нов долларов.

По мнению экспертов, решение 
ВТБ в такой ситуации объяснимо, 
а сам спонсорский бизнес участия 
в МПС становится все более риско-
ванным и менее привлекательным. 
Тем более в начале октября стало из-

вестно, что группа ВТБ отказалась 
еще от одного бизнеса по обслужи-
ванию проведения платежей — про-
дала процессинговую компанию 
«Мультикарта». 

«Думаю, что ВТБ после материа-
лизации риска неплатежей банка-ас-
социата пересмотрел свой бизнес по 
спонсированию,— говорит незави-
симый эксперт на рынке платежных 
карт Дмитрий Вишняков.— Теперь 
ВТБ стал более тщательно анализиро-
вать бизнес банков, которые он спон-
сирует в МПС, и стал более консерва-
тивен с оценкой таких рисков, как 
неплатежи по проведенным карточ-
ным операциям». «Бизнес по спонсор-
ским услугам может иметь место, но 
это очень непростая история как раз 
в случае отказа от рискованных транс-
акций»,— добавляет основатель «Хро-
нопэй» Павел Врублевский. 

По словам управляющего партне-
ра юридической компании «Иккерт 
и партнеры» Павла Иккерта, помимо 
финансовых потерь в случае непла-
тежей спонсируемых банков в рам-
ках МПС среди рисков, которые мо-
гут преследовать банки-спонсоры, 
можно отметить возможные штра-
фы в адрес спонсируемых банков со 
стороны платежных систем. В случае 
если они будут проводить высоко-
рисковые операции, наличие таких 
штрафов может негативно сказать-
ся на имидже банка-спонсора в МПС. 
История показала, отмечает Дмит-
рий Вишняков, что случай лишь 
с одним банком-ассоциатом может 
серьезно дискредитировать всё биз-
нес-направление по спонсированию 
банков в МПС.

Ксения Дементьева

«Платина» дорого обошлась ВТБ
Банк сокращает спонсорство по участию сторонних игроков в платежных системах

Историческая 
задолженность —  

это очень большой долг, 
который мы не признаем, 

мы не считаем,  
что он должен быть 
частью переговоров  

по газовому контракту
— Наталья Гаврилица, 

премьер-министр Молдавии, 22 октября
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40 банкам
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спонсорство по участию  
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Продажи легких коммерческих 
автомобилей Ford в России по 
итогам сентября выросли по-
чти на треть на фоне двузнач-
ного в процентах падения все-
го рынка. О планах по локали-
зации модели Transit и оценке 
конкуренции в сегменте в ин-
тервью „Ъ“ рассказал глава «Сол-
лерс Форд» Адиль Ширинов.

— Вы сказали, что думаете о лока-
лизации фургонов в одну тонну. 
Почему? 
— Флагман в России — это двухтон-
ники. Однотонники очень популяр-
ны в Европе: это та ниша, на которую 
очень внимательно нужно смотреть, 
в том числе с учетом особенностей 
ограничений по въезду в центр боль-
ших городов. И потом есть тенден-
ция: груз по размеру становится все 
меньше и меньше. 
— Тогда вы будете конкуриро-
вать больше с «каблучками» Peu-
geot-Citroen?
— Мы внимательно смотрим на 
этот сегмент с учетом того, что 
в продуктовых линейках у Ford та-
кие машины есть. Запуск электри-
ческих вариантов двухтонников 
и однотонников совпадает с тем, 
что мы дополним нашу линейку од-
нотонником. 
— То есть вы рассматриваете вари-
ант, что останутся более тяжелые 
дизельные версии, а небольшие 
машины будут электрическими?
— Мы рассматриваем оба варианта. 
— Вообще, в рамках глобального 
Ford и их ориентации на электро-
сегмент как вы видите свое буду-
щее? Не будет резкого сокраще-
ния ДВС?
— Я не думаю, что будет очень рез-
кий переход. Мы не можем просто 
автономно давать рынку электриче-
ские продукты. Все завязано на со-
здание и развитие инфраструктуры 
для них. Что касается нашей продук-
товой линейки, она будет самая по-
следняя из того, что есть у компании 
Ford, то есть мы будем идти в гло-
бальном тренде. Но будем учитывать 
специфику инфраструктурного раз-
вития в России.
— Вы скоро запустите произ-
водство двигателей. Речь идет 
о «Евро-6»?
— Да. 
— А не окажется ли так, что Рос-
сия останется одним из послед-
них рынков, где будут производ-
ства ДВС, и получит возможность 
поставлять на экспорт?
— Нет. Мы точно не будем послед-
ним рынком, на котором будут про-
изводиться ДВС. Конкретной задачи 
по экспорту пока нет. 
— У вас в предыдущие годы боль-
шое число баллов за локализа-
цию приходилось на инвести-
ции в НИОКР, но не в этом году. 
Вы приостановили инвестиции 
в НИОКР или отсутствие баллов 
связано со сложностью их под-
тверждения? 
— Здесь, во-первых, сыграл роль во-
прос пандемии, организационный. 
Второе: есть цикличность у НИОКР. 
Сейчас у нас упор на то, что в следу-
ющем году запустится производство 
двигателя. Локализация двигателя 
и штамповки обеспечит нам макси-
мальное количество баллов по НИ-

ОКР. Дальше уже, наверное, будем 
говорить про электрический Transit 
и так далее.
— И НИОКР в него?
— И НИОКР в него, естественно, 
а также направления, связанные не 
только с ЭРА-ГЛОНАСС, но и с лока-
лизацией телематических решений 
и ADAS. 

Если говорить о старте выпу-
ска электрического автомобиля, 
есть также цикличность подготов-
ки продуктов глобального Ford, ко-
торая согласовывается по каждому 
рынку в отдельности: когда прово-
дить запуск на основном производ-
стве, а когда остальным. Также есть 
полугодовой, годовой интервал за-
пуска, потому что инженерные ре-
сурсы распределяются. Поэтому мы 
говорим о 2023 годе. Не стоит забы-
вать о развитии всей инфраструкту-
ры, необходимой, чтобы пользовать-
ся электрическим автомобилем. 
— Основная точка сейчас в Тур-
ции?
— Основная точка в Турции. Есть то, 
что необходимо доработать,— на-
пример, вопросы, связанные с улуч-
шением параметров, которые нужно 
доводить на основе уже апробации 
масштабного производства. Поэтому 
существует определенная циклич-
ность, которой нужно быть привер-
женным, потому что в автопроме эти 
шутки не прощаются. Ты не можешь 
сделать так, что вот они запустили, 
и мы завтра запускаемся,— такого 
не бывает. 
— Не сдвинулись ли сроки на 
фоне проблем с поставками ком-
понентов, чипами? И вообще есть 
проблемы с этим?
— Сложности были, но у нас доста-
точно хорошая поддержка от кол-
лег из Турции. Они понимают, что 
нам на росте производства и про-
даж крайне важно было бы не оста-
новиться. Хотя сложности есть, они 
возникают буквально каждый день. 
Но наша команда находит решения, 
чтобы двигаться дальше. 
— Вы сейчас один из бустерных 
рынков для Transit?
— Да.
— Вам не кажется, что Transit ча-
стично хорошо сейчас продает-
ся не только за счет конкуренции 
с «Газелью», но и за счет падения 
доли УАЗа?
— Нет, это совершенно другой сег-
мент, совершенно несвязанные 
вещи. Просто нужно же понимать, 
что та же интернет-торговля — это 
бизнес, который рассчитан не на 
один месяц и год, а долгое время. 
Жизненный цикл Transit является 

одним из его конкурентных преи-
муществ. 
— Ford может стать тем потенци-
альным иностранным партнером 
УАЗа, о котором говорилось?
— Нет.
— А Isuzu может стать?
— Isuzu находится в Ульяновске, все 
возможно, а по Ford — категориче-
ски нет.
— Какие перспективы есть еще по 
локализации ДВС-автомобилей, 
кроме двигателей?
— Штамповка, однозначно. У нас от 
7% до 12% штампованных изделий 
поставляется на Transit. Мы сейчас 
продолжаем работу над развитием 
локализации штамповки. Также де-
тали из полимеров, например весь 
пластиковый интерьер, сиденья.
— А сиденья чьи?
— Сиденья нам поставляет Magna. Но 
мы рассматриваем более глубокую 
локализацию. Вообще, по локализа-
ции вопрос только экономической 
целесообразности, потому что основ-
ные баллы приносит штамповка (500 
баллов) и двигатель (640 баллов).
— По предоставлению услуг ме-
хобработки на заводе двигателей 
еще нет никаких договоренно-
стей с другими игроками?
— Все в активной фазе, и я думаю, 
что в первом квартале следующего 
года будет ясность.
— Сейчас идут переговоры?
— Скажем, детальная проработка.
— Это легковые или коммерче-
ские автомобили?
— Мы рассматриваем оба сегмента.
— Какие у вас сейчас средние сро-
ки ожидания машины у клиентов? 
— С точки зрения планирования от-
грузок мы в этом году перешли с че-
тырех месяцев до двух, а сейчас уже 
уменьшили до шести недель. Наша 
задача — дойти до двух недель. А так 
мы работаем по заказам уже факти-
чески на следующий год.
— Заказы принимаются на пер-
вый квартал 2022 года?
— Первый, второй квартал.
— А клиент, который сейчас ма-
шину закажет, получит ее в следу-
ющем году?
— В зависимости от того, какой кли-
ент, о каком количестве машин идет 
речь. Гибкость остается за счет того, 
что до конца года осталось меньше 
трех месяцев. Мы можем варьиро-
вать от годового плана на 3–5%.
— Сейчас основной заказ — это 
корпоративные клиенты?
— 50 на 50, как это было историче-
ски, но в этом году достаточно боль-
шая доля — это интернет-торговля, 
она очень сильно выросла. Вы ви-
дите, что у нас тут на производстве 
представлена большая палитра мо-
дификаций и исполнения с учетом 
пожеланий наших клиентов.
— Считаете ли вы потерей то, что 
в этом году не получили доступ 
к закупкам машин скорой помо-
щи?
— Для нас всегда очень почетно учас-
тие в госконтрактах и поставках этих 
машин. Но в этом году мы идем с пе-
ревыполнением плана. Наш основ-
ной упор — работа с коммерческими 
организациями и предпринимате-
лями, потому что за этим будущее 
и мы понимаем, куда двигаться.

Интервью взяла  
Ольга Никитина

«Мы работаем по заказам  
уже на следующий год»
Глава «Соллерс Форд» Адиль Ширинов  
об электрическом Transit и причинах роста рынка

Проект постановления прави-
тельства о новом АРМ Минцифры 
разработало и опубликовало для об-
щественного обсуждения на порта-
ле regulation.gov.ru в июне. Соглас-
но документу, оператором системы 
будет само министерство, средст-
ва на проект выделяются в рамках 
федерального проекта «Цифровое 
государственное управление» нац-
программы «Цифровая экономика». 
Собеседник „Ъ“, знакомый с плана-
ми цифровой трансформации госо-
рганов, говорит, что сейчас более 
54% ведомств пользуется программ-
ным обеспечением Microsoft Ex-
change Server, но «из-за санкций го-
сударство уходит от иностранных 
решений в сторону решений на от-
крытом коде или отечественных 
технологий».

Важно, что акцент в техзадании 
к тендеру сделан на использовании 
отечественных программ и идет пе-

реход к сервисной модели исполь-
зования ПО, считает председатель 
совета директоров «Базальт СПО» 
(разработчик отечественной опера-

ционной системы на базе открыто-
го кода) Алексей Смирнов. Анализ 
техзадания позволяет сделать вы-
вод, что на уровне общей концеп-
ции, технической архитектуры, 

функциональных возможностей 
и защиты информации система вы-
глядит довольно проработанной 
и обладает перспективами с точки 
зрения удобства пользователя, оце-
нивает директор Центра стратегиче-
ского развития «Ланит-Интеграции» 
Павел Сварник.

По мнению эксперта, внедре-
ние нового АРМ не увеличит ри-
ски утечек данных: «Сейчас гос-
служащие и так обмениваются 
конфиденциальной информаци-
ей в популярных мессенджерах че-
рез свои устройства вопреки 79-ФЗ 
„О системе государственной служ-
бы Российской Федерации“». Экс-
перт IT-компании «Контур» Анд-
рей Мельников полагает, что новая 
платформа поможет «сконцентри-
ровать все деловое общение сотруд-
ников органов власти в едином 
и безопасном инструменте, разме-
щенном в государственной инфра-
структуре».

Татьяна Исакова

Чин чина вызывай

Пандемия и удаленная работа 
стимулировали повышенный 
спрос на кофемашины. За де-
вять месяцев россияне прио-
брели 1 млн приборов для при-
готовления кофе на 13 млрд 
руб., подсчитали в «М.Видео—
Эльдорадо». Всплеск продаж 
начался еще в 2020 году и про-
должает расти на фоне наби-
рающего популярность тренда 
на домашнее потребление. По 
мнению экспертов, тенденция 
сохранится в связи с потребно-
стью в оптимизации расходов.

За девять месяцев в России ре-
кордно выросли продажи кофе-
варок, рассказали „Ъ“ в группе 
«М.Видео—Эльдорадо». За этот пе-
риод россияне купили 1 млн кофе-
машин на 13 млрд руб., что на 17% 
больше в штуках на 25% в деньгах, 
чем за аналогичный период 2020 
года, когда ритейлеры впервые за-
фиксировали всплеск продаж этих 
устройств на фоне пандемии. По 
отношению к январю—сентябрю 
2019 года прирост в этом году соста-
вил 50% в количественном выраже-
нии и 66% — в денежном, уточнили 
в «М.Видео».

По данным ритейлера, автома-
тические кофемашины полного ци-
кла занимают 24% рынка в штуках 
и 70% в деньгах, их средний чек со-
ставляет около 40 тыс. руб. На кап-
сульные кофеварки приходит-
ся также 24% в штуках, однако они 
значительно дешевле — в среднем 
устройство обходится в 7 тыс. руб. 
Самым популярным в России при-
бором для приготовления кофе, по 
оценке «М.Видео», стали простые 
капельные кофеварки, они заняли 
30% рынка в штуках. Такие устройст-
ва востребованы за счет невысокой 
цены, которая в среднем составляет 
2,7 тыс. руб. Рожковые кофемаши-
ны приобретают около 15% россиян, 
еще около 6% занимают все осталь-

ные устройства, в том числе турки 
и гейзерные кофеварки.

По данным «AliExpress Россия», 
продажи кофемашин за девять ме-
сяцев в России выросли на 20% год 
к году в денежном выражении. 
«В последнее время сокращаются 
продажи капельных и рожковых 
кофемашин, при этом растет доля 
автоматических. Это объясняется 
желанием покупателей усовершен-
ствовать тип техники: попробовав 
простую и недорогую кофемаши-
ну, они приобретают более совре-
менную автоматическую»,— объ-
ясняет руководитель направления 
«Крупная и малая бытовая техника» 
«AliExpress Россия» Антон Трифо-
нов. Лидерами продаж, по его сло-
вам, стали бренды Delonghi, Philips, 
Krups и Nivona.

Другие ритейлеры подтвержда-
ют рост спроса на кофемашины за 
последние два года. В «Ситилинк» 
говорят, что быстрее всего увели-
чиваются продажи полностью авто-
матических кофемашин. В «Яндекс.
Маркете» отмечают, что в денежном 
выражении объем продаж кофема-
шин на маркетплейсе увеличил-
ся в 2,5 раза за январь—сентябрь 
по отношению к аналогичному пе-
риоду прошлого года: «Это связа-
но с возросшим спросом на более 
дорогие модели». В Ozon фиксиру-
ют также спрос на турки, их прода-
жи, по данным компании, выросли 

в 2021 году на 78% по сравнению 
с 2020 годом.

Быстрый рост показывает новая 
категория «умных» кофеварок — их 
продажи увеличились на 70% в де-
нежном выражении за первые три 
квартала к аналогичному периоду 
2020 года, рассказали в «Марвел-Ди-
стрибуции». Всего за это время 
было продано более 20 тыс. таких 
устройств, что составляет около 2% 
от рынка кофеварок. «Это скромные 
показатели по меркам категории 
бытовой техники, но устройства 
только появились на рынке»,— от-
метил заместитель директора по 
стратегическому развитию «Мар-
вел-Дистрибуции» Станислав Сол-
тицкий.

Гендиректор «Infoline-Анали- 
тики» Михаил Бурмистров говорит, 
что драйвером роста продаж кофе-
машин остается переход на удален-
ную работу и закрытие заведений 
общественного питания. Офисный 
персонал, по его мнению, еще по-
сле локдауна в прошлом году со-
хранил привычку использовать ко-
фемашины дома. В 2021 году рост 
продаж кофемашин продолжается 
в связи с потребностью в оптимиза-
ции расходов, считает эксперт: «До-
машняя кофемашина обеспечива-
ет очень существенную экономию 
даже по сравнению с заказом кофе 
навынос».

Анастасия Гаврилюк

Кофе взяли  
на удаленку
Россияне скупают кофемашины

2,9 миллиарда 
рублей
потратило Минцифры 
на закупку 
программного 
обеспечения  
Microsoft  
в ноябре 2020 года

ДИНАМИКА ПРОДАЖИ КОФЕМАШИН И КОФЕВАРОК В РФ (МЛН ШТ.)
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В России ежегодно продается 
около 1,5 млрд свежесрезанных 
цветов, а оборот рынка оценивает-
ся в 180 млрд руб. в год. Основатель 
сети «Цветочный ряд» Иван Утен-
ков оценивает потери компании от 
простоя в 50 млн руб., если удаст-
ся договориться с арендодателями 
о скидках. Потери всего рынка, по 
его словам, могут превысить 1 млрд 
руб. Как отмечает господин Утен-
ков, внесение свежесрезанных цве-
тов и растений в перечень товаров 
первой необходимости также по-
зволит рынку обелиться, поскольку 
компании начнут указывать соот-
ветствующий ОКВЭД и не торговать 
всерую. Гендиректор московской 
сети «Ирис» Артем Тимофеев добав-
ляет, что цветочные магазины так-
же имеют относительно небольшой 

трафик. Президент Национальной 
ассоциации цветоводов Алексей Ан-
типов поддерживает предложения 
участников розничного рынка.

Переориентироваться на прода-
жи онлайн торговцы цветами пол-
ностью не могут, утверждают собе-
седники „Ъ“. По словам господина 
Тимофеева, онлайн-продажи мо-
гут компенсировать лишь 15–20% 
потерь от закрытия стационарных 
точек. Один из основателей он-
лайн-платформы с цветами и по-
дарками Flowwow Андрей Макеев 
не ожидает, что закрытие цветоч-
ных магазинов приведет к всплеску 
интернет-заказов, какой был вес-
ной 2020 года. «Сейчас обещают за-
крытие магазинов всего на неделю, 
так что потребители с „не горящи-
ми“ потребностями подождут»,— 
отмечает он. По оценкам господина 
Макеева, прирост онлайн-продаж 

к обычным дням может быть на 
уровне 30%.

Адвокат, руководитель Москов-
ской коллегии адвокатов «Князев 
и партнеры» Андрей Князев счи-
тает, что торговцам цветами сто-
ит просить не причисления цветов 
к товарам первой необходимости, 
а отдельного допущения розничной 
продажи цветов, возможно, с рядом 
условий. Так, во Франции, к приме-
ру, во время месячного апрельского 
карантина не закрывались книжные 
и музыкальные магазины, а также 
магазины товаров для дома, хотя то-
вары не причислялись к предметам 
первой необходимости, указывает 
юрист. По его мнению, московские 
власти вряд смогут просто проигно-
рировать аргументы цветочной роз-
ницы, тем более что это не первые 
ограничения для магазинов.

Дмитрий Шестоперов

Это еще цветочки
с1
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первые лица

Цены на газ в Европе в этом 
году бьют исторические рекор-
ды, что приводит и к росту цен 
на электроэнергию, а также ухо-
ду с рынка отдельных сбытовых 
компаний. О причинах энерге-
тического кризиса, возможных 
рецептах борьбы с ним и раз-
витии зеленой генерации в Ев-
росоюзе „Ъ“ рассказал генди-
ректор электроэнергетической 
группы Enel Франческо Стараче.

— Как рост цен на газ в Евросоюзе 
отразился на ваших электростан-
циях?
— Наши электростанции увеличи-
вают выработку электроэнергии по 
сравнению с предыдущим годом. 
Они работают без каких-либо затруд-
нений. Рост производства электроэ-
нергии связан с тем, что после пан-
демии COVID-19 в Европе началось 
активное восстановление экономи-
ки и спроса на электроэнергию. Рас-
тущий спрос является одним из фак-
торов, способствующих росту цен на 
электроэнергию во многих европей-
ских странах, которые сейчас ищут 
выход из этой ситуации.
— Повышаете ли загрузку уголь-
ной генерации?
— Когда повышаются цены на газ, 
повышаются и объемы выработки 
угольной генерации для компенса-
ции этого роста газовых цен. Поэто-
му в этом году угольные электростан-
ции в Европе увеличат производст-
во по сравнению с прошлым годом: 
их конкурентоспособность повыси-
лась, несмотря на повышение цен 
на квоты на СО2. Я считаю, что такая 
ситуация продлится недолго и будет 
иметь временный эффект, так как 
рост цен на газ, вероятно, также яв-
ляется временным явлением.
— Как вы считаете, европейские 
потребители будут пытаться вне-
сти изменения в формулу цен 
в долгосрочных контрактах на по-
купку газа?
— Изначально цены на газ неиз-
менно были привязаны к ценам на 
нефть посредством различных фор-
мул. Но несколько лет назад эта при-
вязка была упразднена. Были сфор-
мированы новые газовые хабы, 
в которых цена привязана только 
к спросу и предложению. Возник-
шая волатильность цен на газ дает 
рыночные сигналы, которые слож-
но назвать благоприятными и ко-
торые продемонстрировали хруп-
кость этой системы.

Причина роста цен на электроэ-
нергию в ЕС — именно высокая во-
латильность цен на газ. Это не за-
тронуло основную часть экономи-
ческой деятельности, а отразилось 
лишь на тех процессах экономики, 
на которые долгосрочные контрак-
ты с фиксированными ценами не 
влияют. Эта ситуация также значи-
тельным образом не повлияла на по-
требителей, а затронула лишь неко-

торых из них: для большинства как 
бытовых, так и промышленных по-
требителей электроэнергии Евро-
пы установлены фиксированные 
цены на электроэнергию сроком 
на один или два года. Например, на 
испанском рынке электроэнергии 
73% годового объема имеет фикси-
рованную цену, и только 27% объе-
ма не имеют фиксированной цены 
(в этой доле находятся внутренние 
и промышленные потребители). 
Они пока еще не заметили этой во-
латильности. По нашему мнению, 
необходимо продлевать сроки дого-
воров купли-продажи электроэнер-
гии и, следовательно, устанавливать 
цены на электроэнергию в зависи-
мости от цен на ее закупку на более 

длительный срок — пять или десять 
лет. Мы должны осознать, что при 
продаже электроэнергии в долгос-
рочной перспективе у генераторов 
тоже появится причина закупать газ 
по долгосрочным контрактам.
— Уход от привязки цены газа 
к цене нефтепродуктов был 
ошибкой?
— Нет, потому что нет никакого 
смысла связывать между собой эти 
два энергоресурса. Изначально газ 
был привязан к нефти только по-
тому, что не было понимания, как 
его оценивать. В действительности 
динамика цен на эти энергоресур-
сы справедливо отслеживается от-

дельно. Волатильность, свойствен-
ная нефтяной отрасли, сейчас ста-
новится актуальной и для газа. Все 
мы помним нефтяные кризисы, 
а их было немало. То же самое ожи-
дает нас в газовой отрасли.
— Почему, на ваш взгляд, неожи-
данно для всех возник дефицит 
газа?
— Такое происходит не впервые. За 
этим всегда стоит какая-то причина, 
но самое интересное, что эти кризи-
сы всегда объясняются задним чи-
слом и очень редко предсказывают-
ся так называемыми экспертами. Так 

или иначе причина связана с дисба-
лансом спроса и предложения: высо-
кий спрос на газ и низкое предложе-
ние газа либо низкое предложение 
газа без особых изменений спроса. 
Определенно, дисбаланс присутст-
вует. Возможно, через полгода будет 
найдено объяснение этой ситуации. 
Нам нужно свыкнуться с мыслью, 
что такие вещи еще будут происхо-
дить. Необходимо приложить все 
усилия, чтобы этого избежать: такая 
ситуация невыгодна ни для продав-
цов, ни для покупателей.
— Как вы думаете, долго ли про-
длится этот кризис?
— Не могу сказать. Нужно время 
для осознания, что такая волатиль-
ность требует баланса между спро-

сом и предложением. Баланса мож-
но достигнуть двумя способами: 
либо нужно повысить предложение 
газа, либо снизить спрос на него. 
Чтобы снизить спрос, необходимо 
переходить с потребления газа на 
другие источники энергии: уголь 
или ВИЭ. Если переходить на уголь, 
то сократить потребление газа мож-
но в очень краткосрочной перспек-
тиве с использованием существую-
щих установок. Но нам ясно, что ре-
шение — это развитие возобновляе-
мой энергетики. Однако потребует-
ся больше времени, чтобы сократить 
потребление газа, нарастив необхо-
димые мощности зеленой энергии.

Рост производства газа могут 
обеспечить только страны-произво-
дители, их много, они разбросаны 
по всему миру. Полагаю, что баланс 
будет найден, как и в предыдущих 
ситуациях, потому что такая вола-
тильность никому не выгодна.
— Ведете ли вы переговоры 
с «Газпромом» о пересмотре цены 
в контрактах?
— Обычно мы не комментируем ве-
дущиеся переговоры с кем-бы то ни 
было. Поэтому я не могу это проком-
ментировать.
— В Евросоюзе также растут цены 
на квоты на выбросы СО2. Как 
это влияет на вас и в текущей си-
туации приносит ли это какую-то 
пользу?
— Рост квот на выбросы СО2 был 
ожидаем и значительно не повлиял 
на наши результаты. При этом рост 
цен на выбросы показал, насколь-
ко затратен процесс производства 
электроэнергии из ископаемого то-
плива и насколько важно снижать 
зависимость от него. Механизм тор-
говли квотами достигает намечен-
ных целей.
— Цены на электроэнергию для 
населения в ЕС не субсидируют-
ся, в отличие от России. Вы види-
те необходимость перенять мо-
дель у РФ?
— Субсидирование цен всегда спо-
собствует диспропорции рыночно-
го механизма, а в итоге такие из-
менения становятся невыгодны-
ми и нецелесообразным. На мой 
взгляд, в Европе не стоит приме-
нять эту модель: у нас иная сис-
тема. Вероятно, в ближайшие не-
сколько месяцев цены на электро-
энергию так или иначе стабилизи-
руются, что позволит восстановить 
функционирование рынка в более 
стабильный период. Я считаю, что 
цены на электроэнергию необхо-
димо зафиксировать на более дол-
гий срок, а именно на срок от четы-
рех до десяти лет, во избежание ко-
лебаний стоимости. Зачастую скач-
ки цен на электроэнергию проис-
ходят из-за волатильности ископа-
емого топлива, вызванной исклю-
чительно спекулятивными рыноч-
ными событиями.

Цена на электроэнергию мо-
жет быть намного более стабиль-
ной, чем сейчас: в будущем стои-
мость электроэнергии, получаемой 
от ВИЭ, не будет такой волатиль-
ной, ведь возобновляемые источ-
ники энергии не зависят от газа 
или нефти. Поэтому легко можно 
представить закупку электроэнер-
гии на период от пяти до десяти лет 
или даже до 20 лет без особых ри-
сков. Это очень сложно представить 

в отношении газа или нефти. В этом 
и заключается разница.
— Какие реформы энергорынка 
могут разрешить возникшую си-
туацию в Европе?
— Еврокомиссия уже выдвинула на 
обсуждение ряд обоснованных пред-
ложений, которые могут ускорить 
процесс декарбонизации с учетом 
такой волатильности цен на газ. Сре-
ди таких мер: обеспечение поддер-
жки для ограниченного круга наи-
более уязвимых потребителей элек-
троэнергии, снижение налогов, раз-
витие рынков долгосрочных согла-
шений о покупке электроэнергии, 
а также ускорение строительства но-
вых объектов ВИЭ для сокращения 
зависимости от газа или угля.
— То есть текущий кризис может 
ускорить энергопереход в ЕС?

— Да, безусловно. Многие начинают 
понимать, насколько сильна зави-
симость ЕС от одного вида топлива. 
Для Европы важно обеспечить ди-
версификацию технологий. По на-
шим оценкам, если бы мы уже сей-
час достигли целей по объему ВИЭ, 
поставленных в Европе на 2030 
год (плюс 76 ГВт мощностей толь-
ко в Италии по отношению к теку-
щим показателям), текущая вола-
тильность была бы вполовину мень-
ше. Проблема не с ВИЭ. Это лишь во-
прос времени. По мере увеличения 
объемов возобновляемых источни-
ков энергии наша зависимость от 
ископаемого топлива и, соответ-
ственно, волатильность цен будут 
снижаться.
— Вы участвовали в последних 
конкурсах инвестпроектов по 
строительству ВИЭ в РФ?
— Мы участвуем в большом количе-
стве тендеров по всему миру. Обыч-

но на каждые наши три проигрыша 
приходится один выигрыш. На этом 
конкурсе в России был как раз один 
из тех трех случаев проигрыша.
— Считаете ли вы обоснованны-
ми те цены, которые были достиг-
нуты на конкурсе ветрогенерации 
в РФ (средняя одноставочная цена 
электроэнергии — 2,8 тыс. руб. за 
1 МВт•ч, или около €34)?
— В такой цене нет ничего необыч-
ного. Она лишь демонстрирует кон-
курентоспособность ВИЭ на любом 
мировом рынке. Она кажется низ-
кой лишь потому, что ее увидели 
впервые. В дальнейшем такой уро-
вень цен появится еще не раз.
— Планируете ли еще участвовать 
в конкурсах ВИЭ в России?
— Да. Как вы помните: на каждые 
наши три проигрыша приходится 
один выигрыш. Мы надеемся, что 

если продолжим участие, то в сле-
дующий раз одержим победу.
— Не планируете ли продавать ге-
нерацию в России?
— Нет, в настоящее время у нас нет 
таких планов.
— В России третий год прохо-
дит эксперимент по управлению 
энергоспросом (demand response). 
Почему вы не заняли существен-
ной доли рынка в этом сегменте?
— Мы внимательно следим за все-
ми механизмами demand response 
в разных странах. В России в этом ме-
ханизме участвуют конечные потре-
бители электроэнергии, поэтому мы 
решили выйти в этот сегмент через 
компанию «Русэнергосбыт» (50,5% 
принадлежит группе ЕСН Григория 
Березкина, 49,5% у Enel.— „Ъ“), ко-
торая специализируется на взаимо-

действии с конечными российски-
ми клиентами. Мы знаем, что в Рос-
сии генерирующие компании тоже 
могут участвовать в процессе управ-
ления спросом. Но нам сложно это 
понять: производство электроэнер-
гии и управление спросом — это два 
разных сегмента.
— ФАС России одобрила ходатай-
ство «Мосэнерго» (входит в «Газ-
пром энергохолдинг») о покупке 
100% «Русэнергосбыта». Почему 
вы решили продать свою долю?
— Мы не принимали решения о про-
даже. Наш партнер по бизнесу полу-
чил предложения о продаже, сейчас 
мы их обсуждаем. Безусловно, если 
он примет решение о продаже, мы 
тоже продадим свою долю. Однако 
дискуссия еще продолжается.
— Сбытовой бизнес в России теря-
ет свою привлекательность?
— Нет, мы не видим никаких сигна-
лов его ухудшения.

— Как развивается ваше подра-
зделение Enel X в России?
— Мы начали с небольших объе-
мов поставок зарядных устройств 
для электротранспорта. На данный 
момент установили уже 20 станций 
с использованием технологий Enel 
X в разных городах: Москве, Влади-
востоке, Хабаровске, Благовещенске, 
Горно-Алтайске, Новокузнецке, Крас-
ноярске и Челябинске. Кроме того, 
мы изучаем направление энергоэф-
фективности, так как видим в этом 
высокую необходимость в России. 
У Enel X огромный потенциал в Рос-
сии, но понадобится время, прежде 
чем раскроется ценность этого по-
дразделения для российского рын-
ка. Нужно немного подождать.
— На ваш взгляд, какие в целом 
перспективы развития электро-
транспорта в России?
— Перспективы внушительные. Не-
сомненно, для перевозок на длин-
ные дистанции в России используют-
ся другие транспортные технологии. 
Однако развитие электротранспор-
та во всем мире зарождается в круп-
ных городах из-за сильных пробок 
и загрязнения экологии: все начи-
нается с частных автомобилей и об-
щественного транспорта. Китай, на-
пример, сейчас является мировым 
лидером в сфере электротранспорта, 
в том числе по количеству электробу-
сов в крупных городах. Поэтому мне 
кажется, что в наиболее крупных го-
родах России есть потенциал для раз-
вития этого направления.
— Еще один новый сегмент — во-
дородная энергетика. Россия пла-
нирует производить до 12 млн 
тонн водорода к 2035 году на экс-
порт. Считаете ли это возможным 
и необходимым?
— У России огромный энергетиче-
ский потенциал в области водорода. 
Весь мир, и Россия в том числе, сей-
час ищет решения, как сделать водо-
род на основе электролиза воды кон-
курентоспособным по отношению 
к существующему водороду, про-
изводимому из углеводородов. Мы 
считаем, что наше сотрудничество 
с «Роснано» в этой сфере будет способ-
ствовать поиску конкурентоспособ-
ного технологического решения, ко-
торое позволит развить масштабное 
производство зеленого водорода на 
основе электролиза в России. В рам-
ках этого сотрудничества наша Коль-
ская ветроэлектростанция (201 МВт) 
в Мурманской области будет исполь-
зовать часть своей выработки элек-
троэнергии для производства водо-
рода в пилотных проектах.
— До сих пор есть вопросы в ча-
сти транспортировки и исполь-
зования водорода. Как вы счита-
ете, когда эта отрасль уже станет 
реальностью?
— Обычно новая технология демон-
стрирует свой потенциал в первые 
три—пять лет. Если за это время ни-
чего не происходит, лучше не про-
должать.

Интервью взяла  
Полина Смертина

«Кризисы всегда объясняются задним числом»
Глава Enel Франческо Стараче о ценах на газ, зеленой генерации и плате за выбросы

C O M P A N Y  P R O F I L E Г Р У П П А  E N E L

Основана в 1962 году. Крупнейшая энергокомпания в Италии и одна из крупнейших 
в мире, присутствует более чем в 30 странах. Управляет электростанциями мощно-
стью примерно 89 ГВт, из которых около 50 ГВт — генерация на ВИЭ. Протяженность 
распределительных электросетей — более 2,2 млн км. Выручка группы Enel за пер-
вое полугодие 2021 года — €29,85 млрд, EBITDA — €7,72 млрд, чистая прибыль — 
€1,78 млрд. Крупнейший акционер Enel — правительство Италии (23,58% акций). 
В России Enel принадлежит 56,43% акций «Энел Россия», созданной на базе ОГК-5 
при реорганизации РАО «ЕЭС России». В контур «Энел Россия» входят три ГРЭС — 
Конаковская, Среднеуральская и Невинномысская. Суммарная энергомощность — 
5,7 ГВт, тепловая — 2 тыс. Гкал/ч. В портфеле компании три ветроэлектростанции: 
Азовская (90 МВт), Кольская (201 МВт) и Родниковская (71 МВт). Азовская стан-
ция запущена в 2021 году. Выручка «Энел Россия» в первом полугодии 2021 года — 
21,6 млрд руб., чистая прибыль — 2 млрд руб., EBITDA — 3,9 млрд руб. Enel также 
принадлежат 49,5% акций «Русэнергосбыта» (основной поставщик ОАО РЖД).

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ф Р А Н Ч Е С К О  С Т А Р А Ч Е

Родился в Риме в 1955 году. В 1980 году окончил факультет ядерной техники Ми-
ланского технического университета. Начал карьеру в энергетике в группе компа-
ний General Electric, затем работал в ABB Group и Alstom Power Corporation, где был 
старшим вице-президентом по международным продажам газовых турбин. Поми-
мо Италии работал в США, Саудовской Аравии, Египте и Швейцарии. В группу Enel 
пришел в 2000 году, занимал должности директора по регулированию рынка и ди-
ректора подразделения Business Power. В 2008 году назначен главой компании Enel 
Green Power (объединяет активы в области ВИЭ). В мае 2014 года сменил Фуль-
вио Конти на должности гендиректора Enel S.p.A. (головная компания группы Enel). 
С 2015 по 2021 год — член совета директоров «Глобального договора» ООН. С октя-
бря 2020 года — председатель административного совета Международной инициа-
тивы «Устойчивая энергетика для всех» (SEforALL). Женат, отец двоих детей. Увлека-
ется велоспортом, болеет за ФК «Рома», любит поэзию.
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Возникшая волатильность цен на газ дает  
рыночные сигналы, которые сложно назвать 
благоприятными и которые продемонстри-
ровали хрупкость этой системы

Субсидирование цен всегда способствует 
диспропорции рыночного механизма, 
а в итоге такие изменения становятся 
невыгодными и нецелесообразными

По мере увеличения объемов возобновляе-
мых источников энергии наша зависимость 
от ископаемого топлива и, соответственно, 
волатильность цен будут снижаться
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В повторном кинопрокате вне-
запно вырисовалась мини-ретро-
спектива Педро Альмодовара: 
уже вышло его «Возвращение», 
следом должны выйти еще два 
его фильма — «Дурное воспита-
ние» и «Поговори с ней». Снятые 
в первое десятилетие XXI века, 
в начале третьего они смотрятся 
как безусловная классика, счита-
ет Андрей Плахов.

озвращение», или, точ-
нее, «Вернуться» — так называется 
танго Луиса Гарделя, оно не толь-
ко звучит в одноименной картине, 
но и определяет ее жанр. Это уже 
не пряная помесь комедии с мело-
драмой, привычная для раннего 
творчества Альмодовара; это танец 

любви, жизни и смерти, которые 
сплелись неразрывно, как тела тан-
цоров. Будучи гением места, Аль-
модовар не просто описал, но за-
ново придумал свою Испанию. Вся 

она — родом из детства, которое ре-
жиссер провел в Ла-Манче во време-
на франкизма. Героини фильма — 
матери, дочери, сестры, тетушки, 
бабушки, соседки. На самом деле 
этих героинь даже больше, чем ви-
дится: одни из них живы, другие 

покоятся на деревенском кладби-
ще, и над их могилами заботливо 
колдуют первые, третьи являются 
живыми в виде призраков. Здесь 
люди не верят в реальность смерти 

и считают, что мертвецы продолжа-
ют жить среди нас.

Один из таких женских призра-
ков поселяется в доме, притворяясь 
русской беженкой, ни слова не гово-
рящей по-испански. В роли призра-
ка — Кармен Маура. И все же главной 

звездой «Возвращения» стала Пене-
лопа Крус. Для этого ей пришлось на-
растить определенные части тела, 
ведь она должна была выглядеть бо-
лее народной — в духе Софии Ло-
рен или Анны Маньяни. Недаром 
в картине цитируется «Самая краси-
вая» Лукино Висконти, где Манья-
ни, в свою очередь, исполнила свою 
коронную роль. Альмодовар не был 
бы собой, если бы и в этом сюжете 
не нашлось места убийству, инцесту, 
язвительной критике ТВ и страшной 
семейной тайне. Однако при всем 
при том снятое в 2006 году «Возвра-
щение» — самый ясный и простой 
фильм испанского режиссера.

Наоборот, появившееся двумя го-
дами раньше «Дурное воспитание» 
полно фабульных превратностей 
и загадок. Режиссер Энрике ищет 
сценарий для будущей постановки. 
К нему приходит школьный това-
рищ Игнасио: он не виделся с ним 
много лет, а когда-то их связыва-
ло больше чем дружба. В католиче-
ской школе Игнасио был объектом 
домогательств учителя, впоследст-
вии стал наркоманом и транссек-
суалом и в конце концов погиб. 
Но если не он, то кто же под его име-
нем предлагает сюжет для съемок? 
Характеры персонажей оказыва-
ются обманчивыми, как обманчи-
ва их внешность, как непостоянен 
их пол. Так, актер Гаэль Гарсиа Бер-
наль играет здесь и злодея в краси-
вой оболочке, и трансвестита, паро-
дийно напоминая то Алена Делона, 
то Джулию Робертс.

Говоря «у меня очень хорошие от-
ношения со всеми моими фильма-
ми, даже с теми, которые мне не нра-
вятся», Альмодовар среди всех своих 
работ выделяет «Поговори с ней» 
(2002). Фильм начинается танце-
вальным спектаклем Пины Бауш, 
на котором впервые встречаются 
двое героев — склонный пустить 
слезу журналист Марко и не менее 
чувствительный санитар Бениньо. 
Первый влюбляется в женщину-то-
реадора Лидию, а второй, притво-
рившись геем, преданно ухаживает 
за прикованной к больничной койке 
и впавшей в кому балериной Алиси-
ей. Потом судьба сведет двух мужчин 

в той самой больнице, и Марко будет 
учиться так же заботиться о поражен-
ной быком Лидии, как это делает Бе-
ниньо со своей спящей красавицей.

«Поговори с ней» — снятый в при-
глушенных оттенках, тихий фильм, 
где никто не кричит, а обе герои-
ни большую часть действия мол-
чат. Но это не значит, что они ниче-
го не чувствуют и не требуют, чтобы 
с ними полноценно общались. Нао-
борот, мало где в классическом ми-
ровом кино столь точно и тонко 
проявлен мотив пока еще спящей, 
но неизбежно пробуждающейся фе-
минности. Выдержан баланс эмоций 
между мужчинами и женщинами: 
первые, не умолкая, говорят, а вто-
рые (что необычно) молчат. Слуша-
ют и любят они исключительно уша-
ми. Может, в этом и состоит секрет 
гендерной гармонии?

Да, на сей раз режиссер позволил 
себе это «патриархальное кощунст-
во». Имеет право: на рубеже веков 
Альмодовар уже вступил в клуб ве-
ликих кинорежиссеров мира вро-
вень с Бунюэлем. И отвешивает 
ему маленький поклон. Бениньо 
вручает Алисии бумажник, выпав-
ший из ее рюкзака, около портре-
та классика испанской литературы 
Бенито Переса Гальдоса: выполнен-
ный в стиле мадридского азулехос, 
он украшает фасад старинной тавер-
ны «Маленький Парнас».

Гальдос в прозе, как и столетие 
спустя Альмодовар в кино, запечат-

лел меняющийся образ Мадрида, 
но, взявшись полвека назад за роман 
Гальдоса «Тристана», Бунюэль пере-
нес действие в средневековый Толе-
до. Героиня его фильма, соблазнен-
ная своим опекуном и пережившая 
любовную бурю с молодым худож-
ником, оказывается обездвижен-
ной, так же как по иной причине 
Алисия в «Поговори с ней». Заметны 
параллели и с другой знаменитой бу-
нюэлевской картиной по прозе Галь-
доса — «Виридианой»: там еще один 
пожилой дядюшка усыпляет моло-
дую послушницу, чтобы во сне ли-
шить ее девственности. Но главное, 
что связывает Бунюэля и Альмодова-
ра,— это сюрреалистический отрыв 
от реальности и смелость без огля-
док на старую и новую этику.

Эта смелость становится все бо-
лее дефицитной сегодня, и нельзя 
сказать, что Альмодовар легко пере-
шел из привычной ему в новую куль-
турную ситуацию. После творческо-
го взлета рубежа веков он пережил 
кризис, а его фильмы «Разомкнутые 
объятия» (2009), «Кожа, в которой 
я живу» (2011), «Джульетта» (2016) 
несли на себя печать напряженных 
поисков новых смыслов и форм, 
отдавали дань маньеризму. И толь-
ко в картинах «Боль и слава» (2019) 
и совсем недавней «Параллельные 
матери», выход которой планирует-
ся в России в декабре, режиссер, по-
чти по Пастернаку, впал, «как в ересь, 
в неслыханную простоту». Нет, сюже-
ты в них тоже по-альмодоваровски 
закрученные, но личные и даже по-
литические высказывания звучат го-
раздо более прямо и резко, почти без 
метафор. И это придает классическо-
му кинематографу новую энергию.

РЕТРОСПЕКТИВА КИНО

В возвратном порядке
Классические фильмы Педро Альмодовара 2000-х годов снова в прокате

В Картинной галерее старых ма-
стеров Государственных худо-
жественных собраний Дрездена 
открыта выставка «Ян Верме-
ер. По размышлении», безуслов-
но, значащаяся в топе музейных 
событий этого года. Десять бес-
спорно подлинных холстов Вер-
меера и сами по себе способны 
призвать толпы поклонников са-
мого загадочного из голландцев 
Золотого века: как-никак это по-
чти треть от 35 всех вообще при-
писываемых Вермееру работ. 
Но в данном случае главным со-
бытием является не столько воз-
можность увидеть сразу много 
«вермееров», сколько предложе-
ние к зрителю взять на себя роль 
судьи-искусствоведа. Примери-
ла на себя эту роль и обозрева-
тель „Ъ“ Кира Долинина.

лавный хит этой выставки — 
работа из собрания самой Дрезден-
ской галереи «Девушка, читающая 
письмо у открытого окна» (1657/59). 
Бесспорная: находится в Дрездене 
аж с 1742 года, когда она была при-
обретена в Париже для коллекции 
саксонского курфюрста Фридриха 
Августа II. Очень характерная для ху-
дожника: одинокая фигура в про-
филь у находящегося слева компози-
ции картины окна, льющийся оттуда 
дневной северный свет, прямые углы 
рам окон, углов стола, роскошь ков-
ра на столе, серо-зеленые цвета в из-
обилии, плоскость стены за фигурой 
девушки. Известная донельзя. Но — 
тут звук литавр — представшая перед 
зрителем обновленной, после рестав-
рации, которая одним махом измени-
ла картину капитально.

Дело в том, что еще в 1979 году при 
изучении полотна под рентгеновски-
ми лучами специалисты Дрезденской 
галереи увидели под ровной серой 
стеной за плечом девушки очертания 
картины с фигурой Купидона. Тогда 
решили, что она была записана са-
мим Вермеером, опубликовали это 
открытие и на том успокоились: мол, 
воля автора — закон. Однако в 2017 
году галерея получила финансирова-
ние полной реставрации этого полот-
на, которая вместо спокойной и дос-

тойной очистки холста от всех слоев 
пожелтевшего и мутноватого от вре-
мени лака обернулась сенсацией. 
Глубинные исследования под инфра-

красным светом и супермощными ми-
кроскопами, анализ соскобов краски 
ареометрическим методом в лабора-
тории по изучению гранулометриче-
ского состава как один показали, что 
Купидон был закрашен после смерти 
Вермеера. Было принято решение рас-
крыть картину, украшавшую, по мне-
нию специалистов, стену за правым 

плечом девушки. И все было бы хоро-
шо, но вот размер этой самой картины 
чуть ли не в две трети от всей площади 
этой самой стены, и композиция вер-
мееровского полотна в результате ме-
няется кардинально.

Экспозиция подводит к этой сво-
ей кульминации очень постепенно. 
Десять пространственных объемов, 

в каждом по одной работе Вермее-
ра и рядом разные «комментирую-
щие» вещи. Иногда это карты и гра-
вюры с видами Дельфта (при «Улочке» 
из Рейксмюсеума); иногда работы дру-
гих художников в том же жанре и чуть 
ли не с той же композицией (тут, ко-
нечно, работы Питера де Хоха, Герар-
да Доу, Яна Стена, Франса ван Мириса, 
Герарда Терборха и других больших 
и малых голландцев); иногда это 
предметы, близкие к тем, что написа-
ны на полотнах Вермеера. Последняя 
часть — чуть ли не самая ответствен-
ная. Самый громкий и важный та-
кой разговор произошел в 2017 году 
в Лувре на выставке «Вермеер и масте-
ра жанровой живописи: вдохновение 
и соперничество». Луврская выставка 
была попыткой ответить на вопрос, 
почему Вермеера «не видели» двести 
лет. Почему не выделяли из сотен ма-
стеров жанровой живописи Золотого 
века. В каких художественных взаи-
моотношениях с коллегами он был, 
в каких взаимоотношениях были 
их иногда почти дословно цитирую-
щие друг друга картины.

Питер де Хох, Габриэль Метсю, Ге-
рард Доу, Герард Терборх, Ян Стен, 
Каспар Нетшер, Франс ван Мирис — 
все именитые, дорого продававшие-
ся, во всех крупных музеях осевшие 
художники. Многие картины Вер-
меера приписывались им. Близкие 
сюжеты, схожие интерьеры, внима-
ние к деталям, даже композиционно 
вещи часто похожи. Это один мир — 
мир земной, вещный, где любой че-
ловек может стать героем картины, 
где человек сам по себе герой. Молоч-
ницы, чтение письма, географы, ас-
трономы, служанки, госпожи, музи-
цирование, черно-белая клетка пола, 
приоткрытые двери, свет, льющий-
ся из окон слева. И в то же время это 
мир, где любой пейзаж есть портрет 
(города, дома, корабля, дерева), где 
сам портрет — изображение общест-
ва и места заказчика в нем, где натюр-
морт — это всегда разговор о смерти 
и жизни за ее пределами, где суть на-
шего бытия на земле есть только пред-
дверие разговора с Богом. Художники 
говорили на одном языке, видели ра-
боты друг друга, прямо и косвенно ци-
тировали, в чем-то соревновались. Эта 
игра была открытой. Да, это одна куль-
тура, одни культурные коды, но раз-
ница огромна. Увы, ничего иного, чем 
слово гениальность, тут не придума-

ешь. Там, где у других примерное ре-
шение заданной задачи, у Вермеера 
разряженная атмосфера внеземно-
го уже притяжения. Там, где у других 
набор говорящих деталей-симво-
лов, у Вермеера тот же набор обора-
чивается главой из священной кни-
ги. Его желтый — это идеальное 
пространство, живописный рай. Его 
свет из окна — отражение Вселенной. 
Он такой же, как они, но другой. За эту 
инаковость его покупали избранные 
(другие удивлялись, почему эти обыч-
ные вроде бы поделки так дорого сто-
ят), из-за нее же его забыли потомки, 
за нее импрессионистическое время 
его вознесло на Олимп.

В сопряжении Вермеера с другими 
ничего нового дрезденская экспози-
ция не сказала. Он по-прежнему сия-
ет светом небесным там, где у осталь-
ных лишь свет земной. Но в Дрездене 
состоялась встреча Вермеера с Верме-
ером. То есть картины до и после рас-
чистки. Полотна, в котором мы более 
всего ценили именно невероятный 
для XVII века минимализм серой сте-
ны и пустоты безвоздушного про-
странства разговора о вечном, с пе-
регруженной прямоугольниками 
композицией. Проявившийся на сте-
не огромный Купидон (важно, что 
именно эта же картина есть и на по-
лотне Вермеера «Девушка, играющая 
на верджинеле» из лондонской На-
циональной галереи, 1670/72) лома-
ет «чистоту» высказывания. Вот толь-
ко каждому, кто сравнивает картину 
«до» и «после», надо решить для себя 
вопрос: если и правда Купидона за-
красил не сам художник, то имеем 
ли мы право сожалеть об исчезнове-
нии неавторской композиции, пре-
красной, но не вермееровской? От-
вета нет. Наш глаз, глаз людей XX–XXI 
веков, для которых Вермеер есть на-
бор данностей в самых что ни на есть 
возвышенных тонах, бунтует и тре-
бует от Вермеера загадок и особенно-
стей. Несчастный Купидон загадоч-
ности поубавил. Но сделал вопрос 
«почему все-таки Вермеер больше, 
чем все современное ему искусство 
жанровой живописи», только более 
сложным. Судя по количеству зри-
телей на выставке, Дрезден со сво-
ей очисткой не проиграл — «ново-
го» Вермеера готовы смотреть все, кто 
сможет нынче добраться до саксон-
ской столицы. Искусствоведческая 
игра явно стоит свеч.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Те же и Купидон
Дрезденский Вермеер как главная музейная сенсация года
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Новооткрытый Купидон 
опрокинул все представле-
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Заново придуманная Аль-
модоваром Испания, кри-
кливая, пряная и пестрая, 
на расстоянии выглядит 
еще более обаятельной 
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отношения со всеми моими фильмами, 
даже с теми, которые мне не нравятся», 
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Очередной тур чемпио-
ната России завершил-
ся матчем между пресле-
дователями лидирующей 
тройки, в котором «Локо-
мотив» прервал длившу-
юся более месяца серию 
без побед, обыграв на сво-
ем поле — 2:1 — «Сочи». 
Москвичи догнали сопер-
ника по набранным очкам 
и выбрались на четвертую 
позицию в первенстве.

еред этим мат-
чем «Локомотив», который 
не добивался турнирных 
побед аж с середины сентя-
бря — жуткий по продолжи-
тельности отрезок для клу-
ба, вообще-то охотящегося за 
призами, потерял получив-
шего травму Федора Смоло-
ва. А новый тренер железно-
дорожников Маркус Гисдоль, 
наблюдая за тем, что проис-
ходит на поле в первом тай-
ме, едва ли хвалил себя за 
прозорливость при пере-
кройке в связи с этим атаку-
ющего звена. Гисдоль решил 
сильно саму схему не коррек-
тировать, а просто передви-
нуть с фланга в центр Джи-
рано Керка. Но это было не 
совсем то, что при Смолове. 
Керк, как обычно, много бе-
гал, зато до мяча добирался 
нечасто, а добираясь, распо-
ряжался им скверно. Одна-
жды он, правда, вывалился 
на сочинского вратаря Ни-
колая Заболотного. Однако 
этот эпизод выпадал из об-
щего тренда: впереди у «Ло-
комотива» клеилось так себе.

Зато Гисдоль должен был 
быть вполне доволен сво-
ей обороной — работала как 
часы. Притом что «Сочи» вы-
глядел вроде бы довольно бо-
дрым и настроенным кусать-
ся. А такая надежность — это 
ведь, как ни крути, неплохой 
фундамент.

Перед перерывом «Локо-
мотив» все-таки вышел впе-
ред, соорудив гол на ровном 
месте. Он исполнял стандарт, 

и Константин Марадишви-
ли, закидывая мяч в штраф-
ную, попал в стоявшего пе-
ред ним соперника. Но через 
несколько секунд ему вы-
пала возможность снова со-
вершить такой заброс — уже 
с игры. И теперь железнодо-
рожникам жутко повезло. 
Защитник «Сочи» Игорь Юр-
ганов долго сидел на газоне, 
переваривая случившийся 
с ним конфуз: обрывал пода-
чу, а вышло так, что проткнул 

мяч в сетку без вариантов вы-
ручить для Заболотного.

А сразу после перерыва 
«Локомотив» отрыв увели-
чил. Опять ему помогло стан-
дартное положение, на сей 
раз — угловой, а героем эпи-
зода стал Тин Едвай. Он кор-
шуном ринулся на подачу, 
вонзив мяч в ворота головой 
и забив свой первый гол в рос-
сийском чемпионате.

«Сочи», бросающий почти 
все силы на то, чтобы оты-

грать огромный дефицит, 
рискующий, смотрелся не-
ловким. Собственной остро-
ты — минимум, чужой — че-
рез край. Чуть ли не любая 
потеря оборачивалась сулив-
шим очередную беду проры-
вом железнодорожников. 
Другое дело, что в этот холод-
ный и промозглый вечер «Ло-
комотив» по-прежнему отли-
чался не только потрясающей 
плотностью, но и потрясаю-
щей расточительностью. И те, 

кто за него переживает, на-
верняка вновь вспоминали 
про Смолова, видя, скажем, 
как ворвавшийся в штраф-
ную Керк не может сладить 
с Заболотным.

А «Сочи» в конце концов 
сумел найти способ прорвать 
защиту «Локомотива». И тот 
отскочил на чистой удаче: 
Сергей Терехов головой от-
правил мяч в стойку, а успев-
ший к отскоку Матео Касьер-
ра промазал с трех метров. 
Любезностью на любезность 
сочинцам ответил вышед-
ший со скамейки «Локомо-
тива» молодой английский 
талант Фаустино Анджорин, 
пальнувший в перекладину.

Без нервов, однако, в кон-
цовке не обошлось, потому 
что сочинский резервист Жу-
анзинью классно исполнил 
штрафной, огорошив голки-
пера хозяев Гилерме. Но шло 
уже компенсированное вре-
мя, и «Локомотив» до победы 
дотерпел.

Благодаря этому выигры-
шу он догнал сочинцев, ока-
завшись по набранным очкам 
вровень с ними и «Краснода-
ром». Это трио всего на два 
балла отстает от «Динамо» 
и ЦСКА, идущих следом за ли-
дером чемпионата «Зенитом».

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Локомотив» пристроился за тройкой
Благодаря победе над «Сочи» он вплотную приблизился к лидерам первенства

В воскресенье в Москве завер-
шился 31-й «ВТБ Кубок Кремля». 
У мужчин его победителем стал 
Аслан Карацев, который выиг-
рал свой второй титул за карьеру 
и впервые поднялся в мировом 
рейтинге на 18-е место. В интер-
вью корреспонденту „Ъ“ Евге-
нию Федякову новоиспеченный 
чемпион рассказал о сложно-
стях, возникших у него после 
трансконтинентального пере-
лета из Америки, прокомменти-
ровал победы в полуфинале над 
Кареном Хачановым и в финале 
над хорватом Марином Чиличем, 
а также оценил свои шансы по-
пасть в Турин на итоговый турнир 
Nitto ATP Finals.

— В Москву вы прилетели из Ка-
лифорнии, где вместе с Андреем 
Рублевым дошли до финала в пар-
ном разряде на турнире в Инди-
ан-Уэллсе. Насколько сложно 
было адаптироваться?
— В принципе времени у меня 
было достаточно. Организаторы 
Кубка Кремля пошли навстречу, по-
ставили мой первый матч на чет-
верг, и я получил пару дней, для 
того чтобы восстановиться. В этом 
мне помогала вся моя команда, 
в том числе тренер по физподготов-
ке — португалец, который приле-
тел со мной в Москву. С точки зре-
ния адаптации самым сложным 
был первый матч с Егором Гераси-
мовым. Ну а потом я втянулся, хотя 
четвертьфинал с Жилем Симоном 
в пятницу мы играли очень поздно.
— Разница между Москвой и Ка-
лифорнией — десять часов. Неу-
жели спали хорошо?
— Нет, конечно. Ночью просыпался. 
Поэтому по ходу турнира приходи-
лось досыпать в обед.
— Показалось, что полуфинал 
против Карена Хачанова, в пер-
вой партии которого вам понадо-
билось отыграть четыре сетбола, 
получился более сложным, чем 
финал против Марина Чилича. 
Это действительно так?
— Пожалуй, да. Эмоционально 
было труднее собраться с силами. 
Поэтому полуфинал получился 
нервным и напряженным, особен-
но первый сет. Не скажу, что финал 
против Чилича сложился просто, 
но в целом вышло примерно так, 
как я и предполагал. В игре Чили-
ча многое решает первая подача. 
Если она проходит, то он захваты-
вает инициативу и уже ее не отдает. 
Так что я старался как можно лучше 
принимать, а в розыгрышах на сво-
ей подаче действовать разнообраз-
нее. Это помогло.
— Интересно, что, завоевав в мар-
те свой первый титул в Дубае, вы 
в полуфинале также обыграли со-

отечественника Андрея Рублева. 
Для вас такие встречи особенно 
принципиальны?
— Мы дружим, но, когда выходим 
на корт, всегда стремимся друг дру-
га обыграть. В теннисе это абсолют-
но нормальная ситуация.
— Наверное, вам хотелось выиг-
рать Кубок Кремля еще и потому, 
что Хачанову и Рублеву это уже 
удавалось?
— Вот об этом как раз я вообще не 
думал.
— Какую победу вы ставите 
выше — в Дубае или Москве?
— Думаю, все же домашнюю, даже 
несмотря на то что категория ду-
байского турнира была выше (ATP 
500.— „Ъ“). Все-таки Кубок Крем-
ля — родной турнир, который я иг-
рал неоднократно и пять раз начи-
нал с квалификации. Кстати, без нее 
в основную сетку мне раньше здесь 
попадать не удавалось.
— В феврале вы поставили перед 
собой цель попасть в первую двад-
цатку. Она достигнута. Теперь 
мечтаете о попадании в Турин на 
итоговый турнир ATP Finals. Но 
для этого вам требуется фактиче-
ски выигрывать все матчи под-
ряд — cначала на St. Petersburg 
Open, а затем в Париже. Насколь-
ко вы готовы к таким подвигам?
— Постараюсь быть готовым. Буду 
играть матч за матчем, а там посмо-
трим. Все-таки перед St. Petersburg 
Open у меня появилась маленькая 
пауза. В Питере я тоже посеян до-
вольно высоко, поэтому, как и в Мо-
скве, начинаю со второго круга.
— Есть ли разница между ощуще-
ниями, которые вы испытыва-
ли в начале сезона, когда дошли 
до полуфинала Australian Open, 
и сейчас?
— В начале года я был свежее, а по-
сле Австралии появилась дополни-
тельная уверенность. Летом, прав-
да, был небольшой спад, но перед 
US Open мы с командой провели 
большую работу, которая позволила 
пройти в Нью-Йорке два круга. По-
сле этого я полетел в Казахстан, сыг-
рал там неудачно, но в течение по-
следнего месяца мне пусть не сразу, 
но все-таки удалось снова набрать хо-
рошие кондиции.
— В какой степени на ваших ре-
зультатах в одиночке отразилась 
Олимпиада, где вам в миксте вме-
сте с Еленой Весниной удалось за-
воевать серебро?
— Только в лучшую сторону. Олим-
пиада — особый турнир, кото-
рый проводится раз в четыре года, 
и я рад, что была возможность его 
сыграть. В этом смысле, кстати, спа-
сибо пандемии — в прошлом году 
я бы на Олимпиаду не попал. А сей-
час в августе испытал новые ощуще-
ния, совершенно другие эмоции.

ТЕННИС

«По ходу турнира 
приходилось  
досыпать в обед»
Аслан Карацев о победе на Кубке Кремля

Стартовый этап серии Гран-при 
по фигурному катанию Skate 
America, состоявшийся в Лас-Ве-
гасе, принес российской сборной 
две золотые медали. Их зарабо-
тали ученики Этери Тутберидзе — 
Евгения Тарасова и Владимир 
Морозов, ставшие лучшими на 
турнире спортивных пар, а также 
выступающая в женском одиноч-
ном катании Александра Трусова. 
Несмотря на то что из-за травмы 
она исполняла облегченный — 
с одним четверным прыжком — ва-
риант программы, этого с лихвой 
хватило для уверенной победы.

ткрывающий серию Гран- 
при по фигурному катанию и, по 
сути, олимпийский сезон, турнир 
Skate America превратился в триумф 
Этери Тутберидзе. В США на этот раз 
выстрелили не только ее одиночни-
цы, но и спортивная пара.

Евгения Тарасова и Владимир Мо-
розов, которые примкнули к группе 
Тутберидзе в апреле с целью подгото-
виться к уже второй в их карьере Олим-
пиаде, победили на американском 
этапе с гигантским отрывом от бли-
жайших соперников — 15 баллов. Ко-
роткая программа, в которой Евгения 
Тарасова и Владимир Морозов расска-
зывают историю Пигмалиона и ожив-
шей на короткое время статуи Галатеи, 
получилась у них безошибочной. А вот 
в произвольной под композицию Пат-
рика Уотсона «Lighthouse» пара все-та-
ки допустила ошибки. Тарасова вме-
сто тройного сальхова сделала только 
двойной, а затем на втором прыжке 
в каскаде ошибся уже Морозов.

Тем не менее россияне, похоже, на-
конец обрели уверенность, которой 
им не хватило сначала на пхёнчхан-
ской Олимпиаде, а затем не хватало 
в течение всего следующего олимпий-
ского цикла. Остальное — блестящие 
выбросы и подкрутки, параллель-
ные вращения, сольные прыжки — 
у пары, прошедшей шесть чемпиона-
тов мира, уже было.

А вот у их тоже представляющих 
Россию соперников — Александры 

Бойковой и Дмитрия Козловского — 
уверенности, кажется, поубавилось. 
Отставшие от лидеров на пять бал-
лов еще по результатам короткой про-
граммы, чемпионы Европы 2020 года 
в произвольной допустили два серь-
езных ляпа и стали только третьими. 
Пара, которая нацелилась на пекин-
скую Олимпиаду, решила по макси-
муму усложниться и включить каскад 
из двух тройных сальховов. Но спра-
виться с ним Бойкова не смогла: уже 
после первого прыжка она неудоб-
но приземлилась, вследствие чего на 
втором утратила равновесие и шлеп-
нулась. Вторая ошибка была уже по 

традиции связана с выбросом, кото-
рый дуэт никак не может стабилизи-
ровать. На этот раз не получился лутц: 
Александра Бойкова, вылетевшая 
вроде бы неплохо, не смогла удер-
жаться на выезде и грохнулась на бок.

Две медали российская сборная за-
воевала и в женском одиночном ката-
нии. Победительницей турнира оказа-
лась Александра Трусова, которая еще 
за несколько часов до начала старта до-
пускала возможность его пропустить. 
Трусову, как выяснилось, все это время 
беспокоила травма ноги: она получи-
ла ее незадолго до вылета в США. Сце-
нарий с отказом от Skate America был 

очень неприятным для спортсменки: 
если бы она пропустила один этап, то 
гарантированно не попала бы в финал 
серии. А в олимпийском сезоне, ког-
да на три путевки в сборную России 
претендуют восемь мощнейших спор-
тсменок, значение может иметь каж-
дый старт и каждый заработанный 
или не заработанный титул.

Несмотря на то что в обеих про-
граммах Трусова исполняла в связи 
с травмой облегченный контент, это-
го ей хватило, чтобы обыграть всех 
своих соперниц. В короткой, где Тру-
сова изображает Фриду Кало, она 
и вовсе обновила свой личный ре-
корд — 77,69 балла. Эта постановка 
даже позволила взглянуть на Алексан-
дру Трусову, за которой закрепилась 
репутация не умеющего скользить 
и не обладающего особым артистиз-
мом «попрыгунчика», совсем иначе. 
В алом платье, с огненно-рыжими во-
лосами она очень эмоционально пре-
зентовала свою программу, кульми-
нацией которой стала дорожка шагов.

В произвольной программе Трусо-
ва перевоплотилась в Круэллу, но не 
в ту злодейку Круэллу, которая мечта-
ла сшить себе шубу из шерсти далма-
тинцев, а в ту, которая в этих собаках 
души не чает, из последней адаптации 
от Disney. Идею для платья позаимст-
вовали оттуда же. Черное на бретель-
ках, с вставкой из материала, напоми-
нающего помятую газету, пожалуй, 
самый эпатажный наряд Круэллы. 
Программа Трусовой с одним четвер-
ным лутцем выглядела чуть пустова-
то, ведь фигуристка готовится напол-
нить ее аж пятью «квадами», однако 
это обстоятельство не помешало ей 
победить с впечатляющим отрывом.

Правда, и уровень конкуренции 
был на Skate America довольно низ-
ким. Среди всех участниц Трусова ста-
ла единственной, которая решила 
включить в программы хотя бы один 
четверной прыжок. Другая россиян-
ка Дарья Усачева, которая вообще не 
владеет элементами ультра-си, смо-
гла с серией ошибок — речь о сдвоен-
ном прыжке в каскаде и степ-ауте на 
флипе в произвольной программе — 
стать второй.

Екатерина Ремизова

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Пара золотых
Ученики Этери Тутберидзе одержали две победы на Skate America

Футболисты «Локомотива» (на переднем плане — Джирано Керк), выиграв 
у «Сочи», одержали первую победу в чемпионате с середины сентября
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Аслан Карацев: «Не скажу, что финал против Чилича сложился 
просто, но в целом вышло примерно так, как я и предполагал» 

В произвольной программе Александра Трусова выполнила 
всего один четверной прыжок, однако это не помешало ей 
победить на Skate America с большим отрывом  

Теннисные рейтинги
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 11430 очков. 2 (2). Даниил Медведев (Россия) — 9630. 3 (3). Стефанос 
Циципас (Греция) — 7930. 4 (4). Александр Зверев (Германия) — 6680. 5 (5). Рафаэль Надаль (Испания) — 
5635. 6 (6). Андрей Рублев (Россия) — 5560. 7 (7). Маттео Берреттини (Италия) — 4688. 8 (9). Каспер Руд 
(Норвегия) — 3615. 9 (8). Доминик Тим (Австрия) — 3405. 10 (10). Хуберт Хуркач (Польша) — 3378. 11 (13). 
Янник Синнер (Италия) — 3260. 12 (12). Феликс Оже-Альяссим — 3196. 13 (15). Денис Шаповалов (оба — 
Канада) — 2903. 14 (16). Кэмерон Норри (Великобритания) — 2895. 15 (11). Роджер Федерер (Швейцария) 
— 2785. 16 (14). Диего Шварцман (Аргентина) — 2693. 17 (17). Кристиан Гарин (Чили) — 2510. 18 (18). Пабло 
Карреньо Буста (Испания) — 2400. 19 (22). Аслан Карацев (Россия) — 2392. 20 (20). Роберто Баутиста-
Агут (Испания) — 2225. 30 (31). Карен Хачанов (Россия) — 1696.

Рейтинг WTA
1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 9076 очков. 2 (2). Арина Соболенко (Белоруссия) — 6750. 3 (3). Каролина 
Плишкова (Чехия) — 5320. 4 (4). Барбора Крейчикова (Чехия) — 4708. 5 (5). Гарбинье Мугуруса (Испания) 
— 4425. 6 (6). Элина Свитолина (Украина) — 4096. 7 (7). Мария Саккари (Греция) — 4005. 8 (8). Унс Джабир 
(Тунис) — 3455. 9 (9). Белинда Бенчич (Швейцария) — 3365. 10 (10). Наоми Осака (Япония) — 3326. 11 (11). 
Ига Швёнтек (Польша) — 3306. 12 (12). Анжелик Кербер (Германия) — 3265. 13 (13). Паула Бадоса (Испания) 
— 3248. 14 (20). Анетт Контавейт (Эстония) — 3136 15 (14). София Кенин (США) — 3130. 16 (16). Анастасия 
Павлюченкова (Россия) — 3085. 17 (15). Петра Квитова (Чехия) — 3035. 18 (19). Симона Халеп (Румыния) 
— 2907. 19 (17). Елена Рыбакина (Казахстан) — 2883. 20 (18). Элизе Мертенс (Бельгия) — 2795. … 28 (28). 
Дарья Касаткина — 2180. 32 (32). Вероника Кудерметова — 1920. 33 (37). Екатерина Александрова 
— 1881... 42 (42). Людмила Самсонова (все — Россия) — 1551.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Двенадцатый тур
«Локомотив»—«Сочи» 2:1
Юрганов, 41 (автогол);  
Едвай, 49 — Жуанзинью, 90+4.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 8 2 2 30:15 26

2. «Динамо» 7 2 3 20:12 23

3. ЦСКА 7 2 3 17:9 23

4. «Локомотив» 5 6 1 17:11 21

5. «Краснодар» 6 3 3 22:11 21

6. «Сочи» 7 0 5 18:14 21

7. «Спартак» 5 2 5 14:17 17

8. «Крылья Советов» 5 1 6 15:16 16

9. «Рубин» 4 4 4 16:14 16

10. «Ахмат» 5 0 7 12:18 15

11.  «Нижний  4 2 6 13:19 14 
Новгород» 

12. «Ростов» 3 3 6 19:23 12

13. «Арсенал» 3 3 6 14:24 12

14. «Химки» 2 5 5 11:19 11

15. «Уфа» 2 4 6 13:19 10

16. «Урал» 2 3 7 5:15 9


	kms_195_001
	kms_195_002
	kms_195_003
	kms_195_004
	kms_195_005
	kms_195_006
	kms_195_007
	kms_195_008
	kms_195_009
	kms_195_010
	kms_195_011
	kms_195_012

